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CENTO PER RISOLVERE UN PROBLEMA ANNOSO IN CITTÀ

Scarichi di acque 'civili' in zona agricola Incontro
positivo tra Comune e Partecipanza

ACQUA per l' irrigazione nei terreni agricoli
della Partecipanza e messa a norma degli
scarichi civili in zona agricola. Sono stati
questi gli argomenti principali che sono stati
affrontati nel vertice che si è svolto nella sede
della Partecipanza in corso Guercino. Al tavolo
erano presenti il presidente dell' ente agrario
Aproniano Tassinar i ,   i l  pres idente del
Consorzio di Bonifica di Pianura di Ferrara
Franco Dalle Vacche e l' ingegner Gianni
Tebaldi, che si trovavano a Cento per un
incontro con il primo cittadino Fabrizio Toselli.
«Abbiamo condiviso  spiega Tassinari  l'
importanza di un progetto congiunto che
affront i   i  problemi  legat i  da un  lato al l '
esigenza di avere acqua a uso irriguo sul
territorio agricolo della Partecipanza agraria,
dall' altro della messa a norma degli scarichi
civili in zona agricola al fine di utilizzare i fossi
esclusivamente per il deflusso delle acque
piovane. Quest' ultimo è un problema annoso,
che interessa tutto il Comune di Cento».
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Nasi elettronici per rilevare le puzze
Bondeno, il comitato Arianuova chiede l' installazione di nuovi strumenti per gli impianti
a biogas

BONDENO Il comitato Arianuova continua la
sua battaglia, contro gli impianti a biogas di
via per Zerbinate e le emissioni odorigene, che
hanno fatto tanto discutere negli anni scorsi. E'
di non molto tempo fa l' ultimo incontro col
sindaco, Fabio Bergamini, da parte di alcuni
esponenti del comitato, tra cui il presidente
Lorenzo Menghini, ed altri attivisti: Cattabriga,
Zappaterra e Soffritt i .  «Le ult ime novità
riguardano sopralluoghi compiuti da Arpae e
dalle autorità sanitarie, che hanno rilevato i
cattivi odori presenti nella zona», segnala
Menghini. Un' analisi approfondita che ha
riguardato anche le tramogge dell' impianto.
Men t re ,  pe r   l e  emiss ion i   "odor igene"
riscontrate, rimane il limite di non avere al
momento un dato di "impatto ambientale"
immediatamente moni torabi le ,  ma che
potrebbero averlo; perché, come sottolinea
Lorenzo Menghini: «In Lombardia la normativa
non è ferma al solo inquinamento atmosferico,
ma prevede anche interventi da parte delle
autorità e di carattere sanzionatorio, qualora le
emissioni maleodoranti possano provocare
disagio. In questo  spiega  le normative della
Regione EmiliaRomagna non si sono ancora
allineate con quelle della regione vicina». Tra
le proposte avanzate, anche quella di installare "nasi elettronici". Ovvero, strumentazioni che siano in
grado di rilevare particelle di sostanze maleodoranti, come fa l' uomo, ma in grado di documentare le
stesse. «Recentemente  racconta Menghini  siamo stati ricevuti, come comitato, dal sindaco con quest'
ultimo che ha proposto di incontrare nuovamente le parti, cioè i legali rappresentanti o loro incaricati dei
quattro impianti "Energy"». Un ultimo tentativo di confronto per trovare una pacifica soluzione.
Vissuta sempre con estrema difficoltà dai cittadini che vivono nelle vicinanze degli impianti e che hanno
documentato anche visivamente (esponendo in strada sanitari e cartelli che invitano a pittoresche sagre
dei cattivi odori) la loro protesta. «A volta  rivela Menghini  si sente anche un forte odore simile a
quello di cipolla.
Sappiamo che nelle nuove direttive di Provincia e Regione per l' installazione di impianti biogas ci sono
misure stringenti, totalmente differenti da quelle osservate dagli impianti di via per Zerbinate: per
esempio, il fatto di essere asserviti ad un fondo e di non utilizzare prodotti di coltivazione, ma di scarto.
Mentre qui si coltiva il trinciato di mais, sottraendo spazio alle colture destinate all' alimentazione.»
Disagio e questioni etiche sono portate avanti dal comitato Arianuova. Il prossimo confronto con
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Comune e proprietà dell' impianto potrebbe, forse, essere l' ultima occasione per trovare una
mediazione.
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Volano e il salto d' acqua L' area sistemata ha
cambiato volto
Formignana, l' impianto realizzato nella conca di Valpagliaro produce energia elettrica:
sostituite le vecchie chiuse

VALPAGLIARO Un' area che cambia volto. Si
tratta del la zona compresa nel l '   idrovia
ferrarese sul Po di Volano, più precisamente
nella zona della conca di Valpagliaro al confine
t ra   i  comuni  d i  Formignana,  Ferrara e
Copparo. Recentemente si sono conclusi i
lavori realizzati dalla Regione Emilia Romagna
ovvero il posizionamento delle nuove chiuse,
al posto delle precedenti, vetuste e a rischio
sicurezza. Nella zona si è creata una bella
area verde (gestita dal Borgo Valpagliaro per
vari eventi) per il turismo lento compresa tra la
Villa Mensa a Sabbioncello San Vittore, e Final
d i  Rero  dove qua lche anno  fa  è  s ta ta
inaugurata la via delle Siepi.
Rimangono ruderi di un vecchio mulino. Ma
intanto (un progetto a sua volta atteso da tanti
anni) il salto d' acqua della conca è diventato
finalmente una fonte per la produzione di
energia elettrica, grazie al modernissimo
impianto idroelettrico, progettato e costruito
dalla società ferrarese Hydrolab. Si tratta del
pr imo  impianto del  genere esistente  in
provincia di Ferrara nel Nord Europa impianti
simili sono molto numerosi). L' impianto è
entrato in funzione nel maggio di quest' anno
ed è decisamente all '  avanguardia nella
produzione di energia pulita basata sulla difesa dell' ambiente: al taglio del nastro c' erano il sindaco di
Ferrara Tiziano Tagliani (e presidente dell' amministrazione provinciale) la consigliere regionale
Marcella Zappaterra e il parlamentare ferrarese Alessandro Bratti.
L' impianto ha una potenza erogata di 242 kw: sfrutta a Valpagliaro un salto idraulico di 3,1 metri, una
portata nominale di 11 metri cubi al secondo.
L' energia media prodotta è di 1200 Mwh/anno: in pratica è equivalente al fabbisogno di circa 700
abitazioni e utenze.
Ma c' è da sottolineare anche l' aspetto del rispetto dell' ambiente, come ci confermano i progettisti della
società, gli ingegneri Nicola Fergnani, Michele Fergnani e Iuri Cantarini (che assieme all' ingegner
Fabrizio Brunetti dello studio Ingegneri Associati) hanno avuto l' dea di progettare l' impianto per conto
della Regione Emilia Romagna.
«Come emissioni inquinanti evitatesono le loro parole esso consente una riduzione dei consumi
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nazionali pari a cinque barili di petrolio al giorno, per un totale di 230 tonnellate risparmiate ogni anno.
L' energia elettrica prodotta in questo modo è la piu' pulita tra le fonti energetiche. Si sono dovute
superare lungaggini burocratiche durate quattro anni e un' incertezza di tipo normativo. Realizzato in
soli sei mesi, grazie all' automazione l' impianto è completamente automatizzato, ha una vita utile
minima di trent' anni, non ha bisogno di operatori fissi sul posto (gli unici limiti sono legati alla
disponibilità idrica del corso d' acqua). Solamente controlli di routine.
Un impianto a km zero: nuova frontiera delle fonti energetiche rinnovabili del Ferrarese.
Non solo: i macchinari sono compatibili con la fauna ittica.
Quindi un' opera progettata e gestita da una giovane società ferrarese: «Ma ferraresiconcludono i
tecnici di Hydrolab sono anche la grande maggioranza delle aziende che hanno materialmente
realizzato i lavori: dalle turbine, agli scavi, opere civili, la carpenteria metallica». Decisamente un bell'
esempio certamente da imitare in altre arre geografiche italiane e regionali in particolare.
Franco Corli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

FRANCO CORLI
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In arrivo i fondi per valorizzare i Casoni di Valle e le
piste ciclabili
Lo ha annunciato la consigliera regionale Zappaterra: per Comacchio previsti 2,4 milioni
di euro Il progetto è finalizzato anche a migliorare i collegamenti di accesso a stazione
Foce

COMACCHIO Nei giorni scorsi  la giunta
regionale, con via libera a due progetti che
in teressano Fer rara  e  Comacch io ,  ha
approvato la graduatoria delle candidature
ammesse ai finanziamenti dell' asse 5 del
Programma operativo regionale, cofinanziato
dal Fondo europeo di sviluppo regionale
(FESR 20142020).
«Finanziamenti per  i l  nostro patrimonio
culturale ed ambientale  scrive la consigliera
regionale Marcella Zappaterra sul social
network Con fondi PorFesr la Regione mette
a disposizione 2,4 milioni per il Comune di
Comacchio e 885mila euro per la città di
Ferrara. I primi serviranno per valorizzare il
patrimonio storico, legato alla pesca, con la
realizzazione di percorsi ciclopedonali bike
and boat nel territorio del Delta del Po, i
secondi invece per l' importante progetto di
riqualificazione delle Mura di Ferrara». In
tempi di penuria di risorse per gli Enti Locali,
una boccata di ossigeno arriva proprio dai
fondi europei che possono rappresentare «uno
strumento fondamentale per migliorare la
capacità di attrazione delle destinazioni
turistiche  approfondisce il tema la Zappaterra
 e costruire sinergie tra il sistema culturale ed
economico dei territori. 22 erano i milioni disponibili a fronte di 18 progetti presentati con 10 milioni
destinati alla valorizzazione del patrimonio ambientale "contesi" tra 6 progetti e alla fine "la graduatoria
ha premiato la validità dei contenuti e si può dire che quelli riguardanti il nostro territorio erano
assolutamente competitivi».
Mentre il progetto ad appannaggio del Comune capoluogo è incentrato al miglioramento dell' accesso
nella zona sud di Porta Paola (accesso turistico principale) con interventi sulla cinta muraria ed
allargamento del centro storico, quello dedicato alla città lagunare è denominato "Bike&boat" e punta a
valorizzare il patrimonio storico legato alla pesca, grazie al recupero degli antichi casoni di Valle
(Coccalino, Serilla e Pegoraro). Il progetto è finalizzato anche a migliorare i collegamenti di accesso a
stazione Foce, ma la parte più significativa «riguarda la stazione di Bellocchio aggiunge la Zappaterra 
, e relativo casone, con il sottopasso ciclabile sotto la strada statale Romea, per raggiungere la Desta
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Po da Mantova, arrivando sino a Comacchio sull' argine di separazione.
Quella sarà davvero la ciclabile più bella d' Europa». I progetti approvati presentano un denominatore
comune, in quanto mirano ad integrare il turismo balneare con quello culturale ed ambientale. «Sono
convinta che il miglioramento dell' offerta, dopo questi interventi  conclude la Zappaterra , migliorerà
anche il posizionamento della nostra provincia sul mercato turistico».
(k.r.)
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Guarda, la golena del Po usata come discarica

GUARDA  FERRARESE     Non   pa s sa
praticamente giorno che le cronache non
registrino abbandoni di rifiuti in ogni angolo
della nostra provincia.
Gli episodi di inciviltà proseguono ad un ritmo
incessante e in questi ult imi tempi sono
decisamente in aumento. L' ultimo fatto in
ordine cronologico si è verificato a Guarda
dove ignoti hanno abbandonato un divano sull'
argine del Po di fronte alla chiesa di Guarda
Ferrarese. Per depositarla questo rifiuto
ingombrante i vandali hanno lasciato tracce di
pneumatici. Può essere un indizio per poter
risalire all' autore del fatto.
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Erosione della costa, operatori a raccolta «Basta
parole, adesso vogliamo risposte»
Comacchio, incontro al Florenz per sollecitare piano e soldi della Regione

È IN PROGRAMMA domani alle 13 all' Holiday
Village Florenz, una conferenza stampa per
«sollecitare con forza l' intervento della regione
EmiliaRomagna, così come aveva promesso
a luglio, per un piano di difesa della costa
comacchiese dal fenomeno dell' erosione. L'
appuntamento è richiesto a gran voce da tutti i
rappresentati delle associazioni e dei consorzi
più coinvolti.
A CCANTO   a l   p r e s i d e n t e   d i   A s c om
Comacchio, Gianfranco Vitali, che farà gli
onori di casa, interverranno Luca Callegarini
per Confesercenti del Delta, Giuseppe Carli, di
Sib Confcommercio di Porto Garibaldi, Nicola
Bocchimpani di As.Balneari per i lidi nord e
Gianni Nonnato del Nuovo Consorzio Lido
Nazioni.
Un incontro per chiedere alla regione di
passare dalle parole ai fatti, dopo anche l'
interrogazione presentata dal capogruppo
regionale della Lega, Alan Fabbri. Nonostante
l '  annuncio di  ol t re 13 mi l ioni  di  euro a
disposizione, infatti, non si conoscono ancora i
tempi degli interventi: l' esecutivo regionale
sostiene che il commissario straordinario avrebbe dato comunicazione nel merito al dipartimento di
Protezione civile, tuttavia i tempi degli interventi sono ancora ignoti. «Gli operatori turistici, però,
attendono risposte e non parole. Come noto, sui 22 chilometri di costa, una parte considerevole (il 23%
per la regione) è in condizioni di gravità, per l' erosione. E un altro terzo di questo litorale versa in
condizioni poco meno gravi», ricorda Alan Fabbri, che domani parteciperà al dibattito. Le conseguenze
dell' erosione sono ben note agli imprenditori che a ogni mareggiata si rimboccano le maniche. Quello
che viene chiesto sono risposte certe e strategie lungimiranti, che non siano un mero tampone. «La
Regione dia tempi certi agli operatori, che da tempo attendono risposte e vivono in un clima di
insicurezza generale. Ci è stato spiegato  ricorda Fabbri  che non si è a conoscenza di uno studio che
giustifichi la necessità di spostare o rafforzare le barriere o dighe frangiflutto, ma in assenza di questo
intervento vorremmo sapere nel dettaglio come si intende procedere. Anche perché il litorale adriatico
ha bisogno di interventi risolutivi e non di operazioni tampone, che impegnano risorse finanziarie senza
risolvere il problema».
Candida Cinti.

CANDIDA CINTI
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A Ecomondo si parla di gestione dell'erosione
costiera

In occasione della 20° edizione della Fiera
ECOMONDO a Rimini, la Regione Emilia
Romagna parteciperà al Convegno "Verso una
strategia nazionale per la difesa delle coste",
dove saranno presentate, a cura del Ministero
dell'Ambiente e della Tutela del Territorio e del
Mare, le "Linee guida nazionali per la difesa
della costa dai fenomeni di erosione e dagli
effetti dei cambiamenti climatici". Il Ministero
dell'Ambiente, in collaborazione con l' Istituto
Nazionale per la Ricerca e la Protezione
Ambientale (ISPRA), con tutte le Regioni
r iv ierasche  i ta l iane,  la rete d ' in iz iat iva
regionale della "Carta di Bologna", le Autorità
di bacino e di Distretto Idrografico, il CNR e
l'Università, ha avviato il Tavolo Nazionale
sull'Erosione Costiera (TNEC) ed un protocollo
d'intesa per la stesura di linee d'indirizzo per
una gestione integrata della dinamica costiera.
In prima fase i l  TNEC si è dedicato al la
formulazione delle Linee Guida Nazionali e
alla individuazione di linee di azione e attività,
in continuità con gli obiettivi tracciati dallo
stesso Protocollo d'Intesa, necessarie al
completamento e aggiornamento del quadro
conosci t ivo e a l lo  sv i luppo d i  prat iche
gestionali integrate e sostenibili dei litorali; ha
contribuito, inoltre, ad inquadrare e affrontare
la problematica del fenomeno dell'erosione in forma coordinata ed integrata, individuando procedure
comuni per una corretta e sostenibile gestione della fascia costiera a livello nazionale. Il TNEC è
chiamato anche ad individuare ulteriori argomenti di approfondimento per gli aspetti legati alle cause di
alterazione dei processi della dinamica costiera e alla gestione dei sedimenti, può farsi promotore di
specifiche iniziative volte al confronto e alla cooperazione sul tema della difesa delle coste, a livello
comunitario e mediterraneo, e può agire nei confronti dei soggetti proponenti quale network di sostegno
per la verifica, la diffusione e la capitalizzazione dei risultati acquisiti nelle iniziative di progetti nazionali
ed europei.

4 novembre 2016 regione.emilia
romagna.it

Comunicati Stampa Emilia Romagna

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



UNIONE DEI COMUNI VALLI E DELIZIE

Contributi economici per abbattere i pesticidi in
agricoltura

ABBASSO i pesticidi. Lo slogar ben si calza
con le ultime notizie poco rassicuranti in
materia di concimi, diserbanti, fertilizzanti ed
ant ic r i t togamic i  c imic i  u t i l i zzat i  per   la
coltivazione nei campi di prodotti alimentari. Si
tratta di sostanze che andrebbero bandite.. O
comunque da assoggettare ad un più corretto
comportamento per vietare o limitare l' utilizzo
di fitosanitari nel verde pubblico, aree sensibili
o molto frequentate. Un fronte sul quale si è
mossa anche l' Unione dei comuni Valli e
Delizie (Argenta, Portomaggiore ed Ostellato)
che ha aperto le domande per accedere ai
contr ibut i  d i  acquisto,  manutenzione e
gestione di macchinari di irrorazione, barre ed
atomizzatori, di nuova generazione: a basso
impatto ambientale, minor costi e non nocivi
a l la salute.  Tut t i  d '  accordo  intanto gl i
sch ierament i  po l i t ic i :  Pd,  Forza  I ta l ia ,
Rinnovamento e Cinque Stelle. Che sulla
questione hanno sottoscritto un documento
congiunto, chiedendo anche più controlli e
monitoraggi di Arpa, in particolare sulle acque.
E l' impiego sperimentale di sistemi biologici.
n. m.
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LIDI Erosione, annullato l' incontro

ANNULLATO l' incontro pubblico sull' erosione
della costa in programma per oggi all' Holiday
Village Florenz. L' assessore regionale alla
Difesa della Suolo, Paola Gazzolo riceverà gli
operatori l' 11 novembre per fare il punto della
situazione, che riguarda i provvedimenti d'
emergenza, ma anche le possibili soluzioni
durature per prevenire le aggressioni marine.
Gl i  operator i  sono ancora  in attesa del
ripascimento straordinario delle spiagge dopo
la mareggiata di giugno e di conoscere gli
sviluppi del masterplan di difesa della costa.
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Moria di pesci nel Lorgana, forse sversamento di
sostanze organiche
E' l' ipotesi avanzata dopo che i risultati delle analisi non hanno evidenziato presenza di
inquinanti. Fiorentini: "Protocollo per un' azione più tempestiva"

Argenta. Sono arrivati i risultati della analisi
delle acque del Lorgana dopo la morìa di
pesci verificatasi il 27 settembre scorso.
Analisi che non rilevano nulla di anomalo,
dunque sulle cause si possono avanzare solo
ipotesi. "Dopo la moria di pesci verificatasi sul
canale Lorgana ad Argenta lo scorso 27
settembre  spiega l' assessore all' ambiente
Marco Chiarini  avevamo provveduto a fare
analizzare le acque da Arpae in collaborazione
con i l  dipart imento Scienza del la vi ta e
biotecnologie dell' Università di Ferrara. In
questi giorni sono giunti i risultati: ebbene non
si  r i leva nul la di  anomalo nei  campioni
p r e l e va t i .  Come   s i   s p i ega   dunque   i l
fenomeno? Sostanzialmente possiamo dire
che non ci sono stati sversamenti di inquinanti
particolari. Per quanto riguarda l' anossia che
ha causato la morte in brevissimo tempo di
circa 1200/1300 kg di pesci di diverse specie e
dimensioni, possiamo quindi avanzare soltanto
del le   ipotes i :  sversament i  d i  sostanze
organiche in grandi quantità e in breve tempo i
cui effetti sono svaniti dopo pochi giorni".
"Questa situazione  ha dichiarato il sindaco
Antonio Fiorentini  ci ha indotti ad attivarci per
implementare a breve un protocollo d' intesa
tra le Amministrazioni dell' Unione, la Bonifica
Renana, Arpae e Unife affinché in caso di intervento di emergenza ci sia un valido coordinamento tra le
varie fasi: analisi tempestiva delle acque, accertamento delle cause, indagini per individuare i
responsabili e ripristino dei luoghi. Chiediamo a tutti i cittadini che abitano in prossimità dei canali e ai
pescatori che li frequentano di tenere alta la guardia e di informare tempestivamente le autorità nel caso
riscontrino situazioni anomale, anche per quanto riguarda fenomeni di bracconaggio sui nostri canali".
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le analisi

Morìa di pesci nel Lorgana Non c' è stato
inquinamento

ARGENTA Nulla di anomalo nella moria di
pesci nel Lorgana. È quanto emerge dall' esito
delle analisi.
«Dopo la moria di pesci del 27 settembre  fa
sapere l' assessore Marco Chiarini , avevamo
provveduto a fare analizzare le acque da
Arpae in collaborazione con Unife e i risultati
dicono: non si rileva nulla di anomalo nei
camp ion i  p re leva t i .  Non  c i   sono  s ta t i
sversamenti di inquinanti particolari. L' anossia
che ha causato la morte in brevissimo tempo
di circa 1200/1300 kg di pesci, si avanza l'
ipotesi di sversamenti di sostanze organiche in
grandi quantità ed in breve tempo i cui effetti
sono svaniti dopo pochi giorni».
(g.c.)
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Come nel deserto. La tecnologia israeliana per l'
irrigazione a goccia sbarca in Italia
Dal "sogno" del riso irrigato a goccia al progetto europeo FIGARO. A Lodi si sperimenta
la nuova tecnica ideata dalla società Netafim

Ut i l i zzare   l '   i r r igaz ione a  gocc ia  ne l la
coltivazione del riso. È questa la provocazione
e il sogno nel cassetto di Netafim, azienda
israeliana tra le più attive nella diffusione della
tecnologia dell' irrigazione a goccia, il sistema
che distribuisce, a bassa pressione, quantità
minime e precise di acqua e nutrienti alla
radice della pianta. Un' idea sviluppata con la
sperimentazione al Parco Tecnologico Padano
di  Lodi ,  ne l  demof ie ld   "  Agr icu l ture  o f
Tomorrow ", creato in occasione di Expo, che
ha provato la necessità di ripensare alla
gestione dei sistemi di irrigazione in un' ottica
d i   s o s t e n i b i l i t à   amb i e n t a l e   e  m i n o r
sfruttamento delle risorse, energia, terra
arabile e acqua in primis, in un Paese, l' Italia,
con l' impronta idrica pro capite più alta d'
Europa . (Coltivazioni con la tecnica a goccia
di patate) Un progetto che ha fatto conoscere
ai non addetti ai lavori le potenzialità dell'
irrigazione a goccia su colture già conosciute,
mais e pomodoro su tutti , aprendo una nuova
frontiera con il riso, con ricadute importanti a
livello ambientale, grazie alla riduzione degli
inquinanti: "È macroscopica l' evidenza che
passando da un sistema di sommersione,
dove abbiamo fenomeni di fermentazione e di
emissione di gas serra, come metano e
anidride carbonica, a un sistema a goccia, questo fenomeno non avviene", afferma Alberto Puggioni,
responsabile agronomico della General Business Unit South Europe di Netafim. (Coltivazioni con la
tecnica a goccia di riso) Se il demofield ha dimostrato che la goccia nella coltivazione del riso può
portare a un abbassamento delle emissioni, a risparmio idrico e riduzione dell' inquinamento delle
acqua sotterranee, in Italia il mercato subisce ancora la predominanza delle tecniche a scorrimento e
aspersione. "C' è una serie di blocchi culturali  spiega Puggioni  il primo freno è legato all' abitudine,
chi ha sempre avuto acqua fa fatica a pensare a lavorare con la goccia perché ha sempre vissuto nell'
abbondanza. Dall' altra parte è una tecnica che si conosce poco. In realtà nel mondo ha decretato il
successo, per esempio, della canna da zucchero e della grande viticoltura di esportazione in Paesi
come l' Australia, il Cile, il Sudafrica e la California". (Un' immagine del campo sperimentale di Lodi)
Nonostante i blocchi e le difficoltà, le potenzialità del sistema a goccia in Italia sono enormi e legate a
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specifiche colture : "Italia e Spagna sono i due grandi frutteti e orti d' Europa, sono quindi le due aree
dove questo tipo di tecnica, che comporta normalmente incrementi di resa e di qualità nella produzione,
si esprime in maniera molto intensa", prosegue Puggioni sottolineando l' importanza del sistema in
particolare nella produzione del pomodoro, coltura dove la percentuale dell' utilizzo della tecnica a
goccia arriva a toccare l' 8090%. (Un' immagine del campo sperimentale di Lodi) L' importanza della
produzione agricola fa dell' Italia il posto ideale per la sperimentazione di nuove modalità di irrigazione .
Ne è una prova FIGARO, progetto finanziato dall' Unione europea che vede tra i suoi attori principali
CER (Canale Emiliano Romagnolo), FAO e Netafim Italia. Un progetto che prevede la creazione di una
piattaforma tecnologica per l' irrigazione di precisione, con l' utilizzo di sensori e modelli, allo scopo di
ridurre il consumo d' acqua in agricoltura. "L' idea della piattaforma è mirata a ottimizzare l' uso delle
risorse aumentandone la produttività  spiega Adriano Battilani, Responsabile Qualità Ambientale CER 
e la massima economicità, con la riduzione dei costi". Alcuni diritti riservati. Ti è piaciuto questo
articolo? Iscriviti alla newsletter Tuttogreen.

ELENA RODA
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COMACCHIO LA PROPOSTA DI LEGGE DELLA REGIONE

Stop alle colate di cemento 'I progettoni le
diminuiscono'
Per ogni Comune il 3% di espansione urbaninistica

STOP ALLE colate di cemento dalla Regione,
che punta sul taglio delle nuove previsioni di
espansione, sulla rigenerazione urbana e l'
adeguamento sismico.
Regole semplici, trasparenza e legalità sono
alla base del nuovo disegno di legge dell'
EmiliaRomagna, che fissa la quota massima
di espansione urbanistica al 3% per ogni
Comune, portando a 70 km quadrati i 250
previsti in tutta la regione.
«È UNA svolta culturale del model lo di
sviluppo  spiega l '  assessore regionale
Raffaele Donini  ora apriremo il confronto con
i territori, il mondo produttivo, le associazioni e
i professionisti». Il disegno di legge riserva il
3% del consumo di suolo a insediamenti
improduttivi, edilizia residenziale sociale, a
nuove abitazioni ma solo se collegate alla
rigenerazione urbana. Cosa cambia per
Comacchio, dove è da poco cominciata l'
operazione 'ottavo lido' sulla quale dovranno
esprimersi diversi enti? «Appena ci sarà il
confronto con la Regione avremo la possibilità
di interpretare a livello territoriale quanto
propone il nuovo strumento in divenire  dice il vicesindaco Denis Fantinuoli  a Comacchio è in vigore il
Piano Regolatore del 2002, sono stati avviati i lavori del Psc (Piano strutturale comunale), ci sono
strumenti urbanistici sovraordinati a cui si aggiunge il Piano di Stazione del Parco, è chiara la necessità
di capire come tutto questo interagirà con la nuova proposta regionale». E alla domanda se la normativa
porterà dei ritardi ai progetti pubblicoprivati oggi sottoposti al parere di altri enti e oggetto di
osservazioni, risponde: «Nessun ritardo, il discorso della rigenerazione della costa è perfettamente in
linea con i nuovi indirizzi, i 'progettoni' diminuiscono il cemento e l' attuale previsione di superficie
urbanizzata». Tutto secondo programma e nessun conflitto. Il progetto di legge, a detta dell' assessore
regionale, pone un forte sostegno a chi fa impresa concentrando l' attenzione sugli insediamenti
strategici produttivi, il loro ampliamento, le opere d' interesse pubblico o pubbliche, che restano escluse
dalla quota del 3%. La normativa, ricorda la Regione, vuole essere una risposta all' obiettivo europeo
del 2050 per tutelare l' ambiente. «Intendiamo approvarla entro fine anno per consegnarla alla
discussione dell' Assemblea legislativa; il modello è legato essenzialmente alla rigenerazione delle
nostra città e l' adeguamento sismico degli edifici. Puntiamo a una pianificazione che consenta uno
sviluppo sostenibile e sbarri la strada alla corruzione e alle infiltrazioni mafiose».
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AREA 4 [Il Delta]

Maltempo: l' allerta della Protezione civile fino a
domenica
Allerta di Protezione civile per pioggia, vento, mare e criticità idraulica e idrogeologica in
EmiliaRomagna.

La fase di preallarme e attenzione è attiva da
sabato a l le  8  a  domenica a l le  18,  con
fenomen i ,   p i ù   i n t ens i   su i   r i l i e v i ,   che
riguarderanno tutta la regione ad esclusione
delle zone costiere e l' immediato entroterra
del la  Romagna.  Prev is te condiz ioni  d i
maltempo generalizzato a partire da sabato
che apporteranno precipitazioni diffuse e
persistenti  con fase di preal larme sul le
macroaree dei rilievi (ad esclusione della
costa romagnola e del suo immediato interno),
con cumulate intorno o superiori alle soglie di
allertamento. Le precipitazioni interesseranno
il settore centroorientale nella giornata di
domenica, attenuandosi in serata. Preallarme
anche  pe r   ven t i   f o r t i   s u   t u t t o   l '   a r co
appenninico. Il mare sarà molto mosso al largo
della costa ferrarese . Criticità idraulica e
i d r o g e o l o g i c a   s u   t u t t a   l a   r e g i o n e
particolarmente con preallarme nelle zone
appenniniche. (ANSA)
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Troppe morie di pesci L' appello ai cittadini
Argenta. Il sindaco Fiorentini a chi abita sui canali: «Controllate e avvisateci» Adottato
protocollo di intervento tra Comuni con Consorzi, Arpae e Università

ARGENTA Ormai sono davvero troppi i casi di
moria di pesci nelle acque del terri torio
argentano, non tanto nel numero dei casi, ma
nel la quant i tà.  Sono davvero  t roppi  g l i
esemplari di un patrimonio ittico e ambientale
preso di mira ancora più spesso dai pescatori
di frodo. Su questo fronte, l' amministrazione
comunale corre ai   r ipar i  e  lo  fa con un
protocollo d' intesa. Il tutto nasce dall' ultimo
caso registrato nei giorni scorsi quando pesci
di ogni misura e specie  per un peso di circa
1300 chi l i     sono mort i  nel l '   immissario
Lorgana.
L' assessore all' ambiente Marco Chiarini ha
ufficializzato che gli accertamenti di laboratorio
eseguiti da Arpae e dall' Unife sui campioni d'
acqua prelevati dopo il riscontro della moria,
non hanno evidenziato sversamenti di agenti
inquinanti particolari ma l' anossia sarebbe
dovuta ad immissione di «sostanze organiche
 ha precisato Chiarini  in grandi quantità ed
in breve tempo i cui effetti sono stati svaniti
dopo pochi giorni».
Siccome tutte le volte che c' è una moria di
pesce alla fine dei conti non risultano mai dei
colpevoli, il sindaco Antonio Fiorentini, in una
nota annuncia «questa situazione ci ha indotti
ad attivarci per implementare a breve un protocollo d' intesa tra le amministrazioni dell' Unione Valli e
Delizie, il Consorzio della Bonifica Renana, Arpae e l' Università di Ferrara affinché in caso di intervento
di emergenza ci sia un valido coordinamento tra le varie fasi: analisi tempestiva delle acque,
accertamento delle cause, indagini per individuare i responsabili e ripristino dei luoghi». «Chiediamo a
tutti i cittadini  l' appello del sindaco  che abitano in prossimità dei canali, ai pescatori e ai cacciatori
che li frequentano, di tenere alta la guardia e di informare tempestivamente le autorità nel caso
riscontrino situazioni anomale, anche per quanto riguarda fenomeni di bracconaggio sui nostri canali».
(g.c.
)
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ANBI: I CAMBIAMENTI CLIMATICI ACCENTUANO
LE FRAGILITA'IDROGEOLOGICHE DELL'ITALIA.
L'ALLUVIONE DEL '66: I 50 ANNI DI UNA LEZIONE
NON ANCORA IMPARATA

Le   eme rgenze  me t eo   d i   q ues t e   o r e ,
accentuate dai cambiamenti climatici, che
espongono l ' I tal ia ad eventi di violenza
inusuale, confermano la fragilità idrogeologica
del nostro Paese, che non ha ancora imparato
la lezione dell'alluvione del '66, ricordata in
questi giorni. E' altresì importante evidenziare,
in occasione dell'apertura della Conferenza
Mondiale sul Clima in Marocco, la sempre più
evidente urgenza di interventi concreti per
fermare il surriscaldamento del Pianeta, causa
di sconvolgimenti climatici. A sottolinearlo è
F r a n c e s c o   V i n c e n z i ,   P r e s i d e n t e
dell'Associazione Nazionale dei Consorzi di
Gestione e Tutela del Territorio e delle Acque
Irrigue (ANBI), intervenuto a San Donà di
P iave ,  ne l   venez iano ,  ad  uno  de i  p iù
significativi momenti della memoria in corso in
questi giorni. In questi 50 anni si è operato,
seppur  in maniera  insuf f ic iente,  per  la
manutenzione del territorio, ma non si è
an co r a   i n c i s o   s u l l a   c au se   d i   f o ndo ,
rappresentate soprattutto dall' eccessivo
consumo di  suolo,  permesso da scel te
urbanistiche scellerate, accompagnate da un
diffuso abusivismo. La capacità di resilienza,
dimostrata in ogni tragica occasione dalle
nos t re  gen t i ,   av rebbe  dovu to  esse re
accompagnata da scelte di politica del territorio, di cui solo ora si intravvedono i primi segnali: le Linee
Guida per le attività di programmazione e progettazione degli interventi per il contrasto del rischio
idrogeologico, varate dalla Struttura di Missione #italiasicura, sono un importante segnale, cui ANBI ha
dato un forte contributo. I Consorzi di bonifica, infatti, sono impegnati, in ogni sede, a condividere una
pagina nuova, mettendo a disposizione il proprio capitale umano, in una logica unitaria, nell'interesse
del territorio, fattore sociale ed economico, determinante per il futuro del Paese.
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Ambiente: Anbi, non ancora imparata lezione
alluvione Arno 1966

Roma  "Le emergenze meteo di queste ore,
accentuate dai cambiamenti climatici, che
espongono l ' Italia ad eventi di violenza
inusuale, confermano la fragilita' idrogeologica
del nostro Paese, che non ha ancora imparato
la lezione dell' alluvione del '66, ricordata in
questi giorni". Lo ha affermato Francesco
Vincenzi, Presidente dell '  Associazione
Nazionale dei Consorzi di Gestione e Tutela
del Territorio e delle Acque Irrigue (ANBI),
in tervenuto  a  San Dona '  d i  P iave,  ne l
veneziano, ad uno dei  piu '  s igni f icat iv i
"momenti della memoria" in corso in questi
giorni .  Vincenzi ha sottol ineato che " in
occasione dell' apertura della Conferenza
Mondiale sul Clima in Marocco, e' sempre piu'
evidente l' urgenza di interventi concreti per
fermare il surriscaldamento del Pianeta, causa
di sconvolgimenti climatici. In questi 50 anni si
e' operato, seppur in maniera insufficiente, per
la manutenzione del territorio  ha proseguito il
presidente Anbi  ma non si e' ancora inciso
sulla cause di fondo, rappresentate soprattutto
dall' eccessivo consumo di suolo, permesso
d a   s c e l t e   u r b a n i s t i c h e   s c e l l e r a t e ,
accompagnate da un diffuso abusivismo. La
capacita' di resilienza, dimostrata in ogni
tragica occasione dalle nostre genti, avrebbe
dovuto essere accompagnata da scelte di politica del territorio, di cui solo ora si intravedono i primi
segnali  ha concluso Vincenzi . le "Linee Guida per le attivita' di programmazione e progettazione degli
interventi per il contrasto del rischio idrogeologico", varate dalla Struttura di Missione #italiasicura, sono
un importante segnale, cui Anbi ha dato un forte contributo". (AGI)
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Risparmio idrico: incentivi e finaziamenti alle aziende
agricole

Premiare le imprese agricole che risparmiano
acqua e dare avvio in tempi rapidi ai bandi del
Programma di sviluppo rurale che incentivano
un utilizzo più razionale ed efficiente della
risorsa idrica. Sono gli obiettivi alla base della
del ibera con cui  la Giunta regionale ha
aggiornato i canoni annui delle concessioni per
l'irrigazione. Un passaggio obbligato, previsto
dalla direttiva quadro Acque dell 'Unione
europea, per poter accedere ai finanziamenti
comunitari. Dall'1 gennaio 2017 cambia quindi
il criterio di calcolo del canone. Due le novità
introdotte: il computo sarà basato sui volumi
concessi, anziché sulla portata massima
espressa in litri al secondo; il canone viene
inoltre ridefinito in 12 euro ogni 3 mila metri
cubi consumati. La novità si applica a tutte le
utenze, eccetto i Consorzi di bonifica in quanto
non sono fruitori diretti dell'acqua, ma fornitori.
S i   t ra t ta  d i  una  sce l ta   r i ch ies ta  da l la
legislazione comunitaria e nazionale spiega
l'assessore regionale alle Politiche ambientali,
Paola Gazzolo   ma  i  canoni  in Emil ia
Romagna rimangono in linea con quelli delle
altre regioni del Nord Italia. Le nuove regole
f i ssano  un  meccan i smo   f i na l i zza to  a
incent ivare  i l   r isparmio del l 'acqua. Per
promuovere l'installazione di idonei misuratori
dei volumi prelevati da ogni utente, è stabilito che nel caso di utilizzi inferiori a quanto concesso, sia
effettuato uno sconto sul canone degli anni successivi, pari al minor impiego di risorsa. L'obiettivo è
massimizzare l'efficacia della pratica irrigua e ridurre i consumi, favorendo la diffusione di tecnologie
avanzate.  aggiunge Gazzolo  È importante premiare chi pone al centro del proprio lavoro quotidiano
obiettivi di sostenibilità. Si tratta di una sfida imprescindibile a fronte del mutamento climatico in corso,
da vincere con il pieno coinvolgimento degli operatori economici. L'approvazione dei nuovi canoni,
concordata con la Consulta agricola regionale, apre anche la strada all'utilizzo dei fondi comunitari.
"Viene infatti soddisfatto uno dei requisiti minimi fissati dall'Europa per accedere alle risorse del
Programma di sviluppo rurale in tema di irrigazione, altrimenti congelate e inutilizzabili  sottolinea
Simona Caselli, assessore regionale all'Agricoltura. Finora questa opportunità ci è stata preclusa in
quanto la Commissione europea, attraverso l'accordo di partenariato che regola l'attuazione di tutti i
fondi comunitari, ci ha imposto la piena applicazione della direttiva quadro Acque. Ora conclude
Caselli  siamo in grado di liberare risorse da destinare alla realizzazione di sistemi di irrigazione
interaziendali, degli Enti irrigui, della rete di scolo e di irrigazione gestita dai Consorzi di bonifica.
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Risparmio idrico, incentivi per le aziende che
riducono i consumi

Premiare le imprese agricole che risparmiano
acqua e dare avvio in tempi rapidi ai bandi del
Piano di sviluppo rurale che incentivano un
utilizzo più razionale ed efficiente della risorsa
idrica. Sono gl i  obiett ivi  al la base del la
del ibera con cui  la Giunta regionale ha
aggiornato i canoni annui delle concessioni per
l'irrigazione. Un passaggio obbligato, previsto
dalla direttiva quadro Acque dell 'Unione
europea, per poter accedere ai finanziamenti
comunitari. Dall'1 gennaio 2017 cambia quindi
il criterio di calcolo del canone. Due le novità
introdotte: il computo sarà basato sui volumi
concessi, anziché sulla portata massima
espressa in litri al secondo; il canone viene
inoltre ridefinito in 12 euro ogni 3 mila metri
cubi consumati. La novità si applica a tutte le
utenze, eccetto i Consorzi di bonifica in quanto
non sono fruitori diretti dell'acqua, ma fornitori.
S i   t ra t ta  d i  una  sce l ta   r i ch ies ta  da l la
legislazione comunitaria e nazionale spiega
l'assessore regionale alle Politiche ambientali,
Paola Gazzolo  ,  ma  i  canoni   in Emi l ia
Romagna rimangono in linea con quelli delle
altre regioni del Nord Italia. Le nuove regole
f i ssano  un  meccan i smo   f i na l i zza to  a
incent ivare  i l   r isparmio del l 'acqua. Per
promuovere l'installazione di idonei misuratori
dei volumi prelevati da ogni utente, è stabilito che nel caso di utilizzi inferiori a quanto concesso sia
effettuato uno sconto sul canone degli anni successivi, pari al minor impiego di risorsa. L'obiettivo è
massimizzare l'efficacia della pratica irrigua e ridurre i consumi, favorendo la diffusione di tecnologie
avanzate aggiunge Gazzolo . È importante premiare chi pone al centro del proprio lavoro quotidiano
obiettivi di sostenibilità. Si tratta di una sfida imprescindibile a fronte del mutamento climatico in corso,
da vincere con il pieno coinvolgimento degli operatori economici. L'approvazione dei nuovi canoni,
concordata con la Consulta agricola regionale, apre anche la strada all'utilizzo dei fondi comunitari.
Viene infatti soddisfatto uno dei requisiti minimi fissati dall'Europa per accedere alle risorse del Piano di
sviluppo rurale in tema di irrigazione, altrimenti congelate e inutilizzabili sottolinea Simona Caselli,
assessore regionale all'Agricoltura . Finora questa opportunità ci è stata preclusa in quanto la
Commissione europea, attraverso l'accordo di partenariato che regola l'attuazione di tutti i fondi
comunitari, ci ha imposto la piena applicazione della direttiva quadro Acque. Ora siamo in grado di
liberare risorse da destinare alla realizzazione di sistemi di irrigazione interaziendali, degli Enti irrigui,
della rete di scolo e di irrigazione gestita dai Consorzi di bonifica.

7 novembre 2016 regione.emilia
romagna.it

Comunicati Stampa Emilia Romagna

5Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



7 novembre 2016 regione.emilia
romagna.it

Comunicati Stampa Emilia Romagna

< Segue

6

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Esempi di progettazione di interventi di assetto
idrogeologico ER Ambiente

Il Servizio Area Affluenti Po è intervenuto,
nell'ambito della giornata promossa da Italia
Sicura, per illustrare i criteri di progettazione
degli interventi nei bacini di competenza. L'ing.
Francesco Capuano, Responsabi le del
Servizio, si è avvalso di 8 esempi concreti di
interventi realizzati, in corso di esecuzione o in
via di progettazione, per evidenziare come le
linee guida redatte da Italia sicura siano in
effetti in gran parte coincidenti con gli ambiti di
approfondimento e di analisi condotte dal
Servizio nelle fasi progettuali degli interventi.
BaganzaMutuando il concetto che Renzo
Piano ha promosso per il "rammendo delle
periferie" dei grandi centri urbani,  l ' Ing.
Capuano ha sottolineato l'importanza che sia
promossa un'opera continua di "rammendo"
del territorio, che si nutra di regole certe e
stabil i ,  di continuità delle r isorse per  le
manutenzioni dei corsi d'acqua e dei versanti,
di adeguato investimento in risorse umane
qualificate, che possano conferire sostanza
agli obiettivi condivisi di difesa del territorio
nazionale, così prezioso e fragile.
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A cavallo per due Regioni tre province e anche fiumi
MESOLA. Attraverseranno a cavallo due regioni, tre province e due fiumi, il Po e l'
Adige, per partecipare alla decima edizione della FieraCavalli, che si svolgerà a Verona
dal 10 al 13 novembre...

MESOLA. Attraverseranno a cavallo due
regioni, tre province e due fiumi, il Po e l'
Adige, per partecipare alla decima edizione
della FieraCavalli, che si svolgerà a Verona
dal  10 a l  13 novembre prossimo.  È un
percorso scandito da 5 tappe di avvicinamento
al grande evento equestre di rilievo europeo,
quello a cui si stanno preparando 5 amici di
Codigoro, Mesola e Berra, appassionati di
tur ismo equestre. «Siamo un gruppo di
cavalieri che fa parte di Natura a cavallo 
s p i e g a   F r a n c o   A l i p r a n d i ,   u n o   d e g l i
organizzatori  e che ha deciso di compiere un
suggestivo cammino sino a Verona, guadando
i fiumi, naturalmente nella piena salvaguardia
d e i   c o r s i   d '   a c q ua   e   d e l l '   amb i e n t e
circostante». Insieme a Franco Aliprandi,
Vigile del fuoco di Codigoro, in sella a Quincy,
una femmina Quarter Horse, partiranno anche
Giuseppe Butini, in sella a Zippo, un maschio
Pant Horse, Simone Seghi di Mesola, con
Witcho,  un a l t ro maschio Paint  Horse,
Giancluca Badiale di Berra con lady, una
femmina Quarter Horse e Angelo Ferrigato di
Badia Polesine con Pooh, un maschio Quarter
Horse.A tappe giornaliere di 3040 chilometri
ciascuna, i nostri cavalieri raggiungeranno la
FieraCavalli di Verona, nella quale «porteremo
il saluto del Basso ferrarese e del Polesine  sottolinea Aliprandi , facendo conoscere a tutti le
caratteristiche del nostro territorio, che sono congeniali per gli appassionati di turismo lento, turismo
equestre ed ambientale». I cinque amici cavalieri hanno tra l' altro fattivamente contribuito alla stesura
della guida dell' edizione 2015 di "Italia a cavallo". La FieraCavalli di Verona è una full immersion nel
variegato mondo degli equini, spaziando dalle discipline equestrisportive, alle attrezzature per l'
ippoturismo, con un fi lo conduttore costante, i l  grande amico dell '  uomo, i l  cavallo.Katia
Romagnoli©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Venerdi 11 novembre riaprirà Acqua Campus del
CER con visita guidata per i tecnici dell'irrigazione

Il CER (Consorzio per il Canale Emiliano
Romagnolo) offrirà ai tecnici operanti nel
settore dell' irrigazione ed agli agricoltori la
possibilità di visitare Acqua Campus l'area
dimostrativa delle attrezzature irrigue situata in
località Riccardina  nel comune di Budrio
(Bologna). La visita guidata al campo si terrà il
giorno 11 Novembre 2016 con inizio alle ore
9,30. Si trovano in esposizione i modelli di
erogatori (gocciolatori e spruzzatori) e di ali
gocciolanti più diffusi sul mercato, linee a
pioggia fisse e mobili con relativi irrigatori,
semoventi di ult ima generazione, pivot,
apparecchiature per il pompaggio, filtraggio e
f e r t i r r i g a z i o n e .   A l t r e   i n f o   s u :
www.consorziocer. i t  oppure sul portale
Agricoltura e Pesca del sito Regione Emilia
Romagna.
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Ponte sul Po, nuovo allarme per il giunto
E Chiarioni, sindaco di Occhiobello, scrive per protestare: troppo numerosi i mezzi
pesanti che passano sulla struttura

È una delle strutture chiave di collegamento
dell' intera viabilità ferrarese. Il ponte sul fiume
Po che collega Santa Maria Maddalena con
Pontelagoscuro torna a far discutere ed
allarmare l' opinione pubblica e le istituzione
dopo che sempre più cittadini si stanno
lamentando del continuo passaggio di mezzi
pesanti su quella struttura, anzichè prendere
percorsi  al ternat iv i  come ad esempio  l '
autostrada A13, che garantisce un ponte più
moderno e strutturato. Non si sono ancora
spenti i riflettori dell' ultima rottura del ponte, lo
scorso marzo  che ha costretto l' Anas a
correre ai ripari e a sostituire a tempo di
record un giunto rotto e che tanti ricordano
ancora per le lunghe code dall' una e dall' altra
sponda  che la necessità di un ponte nuovo
torna ancora alla ribalta, soprattutto dopo le
ultime verifiche tecniche che denotano il
rischio un' altra rottura di un giunto.
Accantonata al momento l' idea di costruire
una nuova strut tura di  col legamento  in
sostituzione di quella attuale, costruita nella
seconda metà degli anni Quaranta del secolo
scorso, si chiede da più parti almeno di evitare
il continuo transito di mezzi che hanno pesi e
volumi tali che a lungo andare possono creare
problemi all' infrastruttura. E lo stesso sindaco di Occhiobello Daniele Chiarioni ha inviato nei mesi
scorsi una lettera all' Anas e alle varie autorità competenti per spiegare il problema del traffico pesante
e continuo sul ponte.
Una lettera che al momento pare inascoltato perché sono sempre più numerosi i mezzi pesanti che
transitano lungo il ponte, creando problemi non solo alla struttura ormai non più moderna ma a tutto il
tratto stradale della zona nord di Ferrara e del Polesine.Chiarioni e i cittadini di entrambe le sponde
chiedono perciò all' Anas più controlli sui flussi veicolari pesanti per tutelare la struttura.
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«Rocca di Stellata, partiti i lavori antipiena»
L' edificio storico, patrimonio Unesco, sarà riaperto al pubblico tra un anno

APRE il cantiere della Rocca possente di
Stellata. E non teme le piene del Po. La ditta
che si è aggiudicata i lavori infatti, la Emiliana
Res tau r i ,   ha   i dea t o   una   p i a t t a f o rma
sopraelevata, che sarà collocata all' altezza
media delle piene del Po degli ultimi anni, in
modo che i mezzi, i tecnici, le attrezzature, i
materiali e gli operai, possano muoversi
ugualmente nella golena. Anche se il grande
fiume dovesse allagare il bosco. Sarà montata
in questi giorni. E già questa è una peculiarità
esclusiva dell '  ingegneria emiliana della
ricostruzione che, per la prima volta, mette
mano a un patr imonio del l '  Unesco.  L '
innovazione di una terra che guarisce le ferite
e riconsegna la storia, ha ideato aggiustamenti
tecnici, inseriti nei bandi di gara dell' appalto,
che sono già un' eccellenza. Là dove l' uomo
incontra la natura, tra fondazioni che ne hanno
fatto un baluardo di confine per gli Estensi ed
oggi una forza del turismo naturalistico e
culturale, l' innovazione si unisce alle pietre.
Per resistere. Da una fer i ta aperta al la
certezza del la  forza.  I   lavori  sono stat i
consegnati a inizio ottobre. Un anno di lavori per arrivare a rendere agibili tre dei cinque livelli di cui è
composta la delizia estense, che da quel momento potrà essere riaperta. Pulizie all' interno e opere di
accantieramento. «Sono già state realizzate le prime consistenti demolizioni  conferma Maria Orlandini,
che segue i lavori per l' ufficio tecnico comunale  delle due volte maggiormente lesionate, sulle quali
erano già state fatte opere di messa in sicurezza nel 2013». Il costo complessivo è di 1 milione e 352
mila euro suddiviso in due stralci. Il primo, quello attuale in corso, è di 722mila euro: 50mila euro
arrivano dalle donazioni degli sms solidali del sisma 2012, i restanti dalla Regione. Il secondo stralcio è
stato finanziato questa estate, mentre è stata avviata la progettazione e l' iter. Riguarderà il sottotetto,
ovvero l' ultimo piano con la terrazza aperta. «Tutto questo è stato possibile grazie alla collaborazione
molto positiva con la Soprintendenza e con la Regione  dice l' assessore ai lavori pubblici Marco
Vincenzi  . La costruzione è lenta. Ma va avanti. E tra quattro anni l' intero patrimonio pubblico sarà
completato».
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI
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LIDI

Erosione delle costa, linee guida della Regione per
arginare il fenomeno

EROSIONE della costa, mentre gli operatori
comacchiesi aspettano di incontrare venerdì a
Bologna l '  assessore Paola Gazzolo,  la
Regione ha presentato alla fiera 'Ecomondo' di
Rimini, le linee guida nazionali contro le
aggressioni del mare. «È fondamentale
lavorare insieme per definire piani strategici
plur iennal i  e trovare r isorse costant i  di
finanziamento», sostiene l' assessore. È l'
EmiliaRomagna a coordinare i  lavori di
redazione di un documento per rispondere alle
esigenze di sicurezza delle coste italiane e a
quelle del loro sviluppo turistico ed economico
senza nuocere all' ambiente. Per la Regione
vanno condivise su scala nazionale ed
e u r o p e a   c o n o s c e n z e ,   i n f o rma z i o n i
cartografiche, sugli effetti dei cambiamenti
climatici, sui metodi e gli strumenti di contrasto
ai furti di sabbia delle mareggiate. Bisogna
concentrarsi sul 'dove' e il 'come' trovare la
sabbia per rimpiazzare quella spazzata via
dalle onde, ma soprattutto sull' efficacia degli
interventi.
UN TEMA al quale lavora con il ministero dell'
Ambiente, Ispra, la comunità scientifica e le 15 regioni rivierasche. «Abbiamo assicurato il nostro
contributo per permettere al Paese di compiere un passo importante per il futuro dei suoi litorali  dice
Gazzolo  le linee guida fanno tesoro della nostra esperienza. Ne è un esempio il maxi intervento da 20
milioni di euro per il ripascimento della costa emilianoromagnola, che ha permesso in soli 82 giorni, di
portare sulle spiagge da Comacchio a Rimini, 1 milione e 200 mila metri cubi di sabbia sottomarina».
Parte della quale, per dovere di cronaca, è stata spazzata via dalle nostre spiagge dalla mareggiata di
giugno, tanto da spingere Confesercenti a rivendicare con una lettera alla Regione il rispetto dell'
impegno preso a luglio con cui si prevedeva un intervento straordinario nell' attesa del masterplan
dedicato a soluzioni durature sollecitate da Nuovo Consorzio di Nazioni, Ascom, Sib e AssBalneari
Scacchi, Pomposa, Nazioni.
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settepolesini  ripristino strada, bergamini contro la paron

«Via Canal Bianco, Vigarano non ci sta»

SETTEPOLESINI Nel dibattito della giunta a
Salvatonica è emerso anche il tema della via
Canal Bianco a Diamantina, chiusa a seguito
di una frana, finisce nel dibattito: «Sulle frane,
solitamente, i consorzi di bonifica e i comuni
dividono le spese  ha spiegato il sindaco di
Bondeno, Fabio Bergamini . Ho mandato
recentemente il comandante della polizia
municipale, Stefano Ansaloni, dal prefetto in
merito alla situazione della strada. Il sindaco di
Vigarano Mainarda, Barbara Paron non ne
vuole sapere: l' unica cosa che possiamo fare
è impugnare la loro delibera. I tempi rischiano
di farsi lunghi, ma le strade sono aperte alla
circolazione di tutti, ed è interesse rimetterle in
sicurezza».
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da giugno 2017 nuovo cantiere

In estate i lavori di manutenzione
Verrà realizzata una nuova soletta per dare più stabilità

Accantonata l' idea di realizzare un nuovo
ponte, l' Anas provvederà ad effettuare lavori
di manutenzione straordinari per migliorare la
stabilità della struttura sul Po. Come era stato
preannunciato dopo i lavori di riparazione del
g iunto  lo  scorso mese d i  marzo,  da l la
prossima estate 2017 inizierà un nuovo
cantiere che avrà come obiettivo quello di
sostituire la soletta del ponte per rendere più
resistente il tratto stradale che collega Santa
Maria Maddalena con Pontelagoscuro.
Ovviamente il cantiere comporterà i soliti
grossi disagi al traffico per via di una viabilità
che molti giorni sarà a senso unico alternato.
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ZIMBaBWE

Progetto Diga Emergenza dovuta alla siccità

Il Progetto diga  Emergenza Zimbabwe nasce
dall' esigenza di garantire acqua, autonomia
alimentare e migliori condizioni igieniche all'
ospedale di St.
Albert nel nord dello Zimbabwe. L' ospedale,
con 3 medici, 26 infermieri e 140 posti letto, è
il riferimento per 113.000 abitanti. Gli abitanti
di St. Albert sono 3.300 di cui 1.700 bambini di
due scuole che, grazie a chi contribuisce a
mandare avanti il Progetto diga, oltre ad
accedere all' acqua potabile, oggi possono
fare qualche pasto in più alla settimana. È
stata terminata una diga che raccoglie l' acqua
piovana, portato un chilometro di tubature fino
all' ospedale, realizzati e installati due impianti
di potabilizzazione che garantiscono acqua
potabile per oltre 10.000 persone e irrigati 4
ettari di campi. Sono stati spesi 194.000 euro
raccolti grazie a tante piccole iniziative e con il
passaparola. Con questi  soldi si  è solo
comprato e spedito materiale. Tutti i volontari
in Italia, inclusi ingegneri e tecnici che vanno in
loco, lavorano gratuitamente, senza neppure
rimborsi spese. Ogni movimento sul conto
corrente dedicato è reso trasparente.
Oltre a dover mantenere le infrastrutture
realizzate, c' è bisogno di farmaci e, in periodi
di carestia come questo, anche di cibo. Ora la situazione, dovuta a gravi condizioni climatiche
(inaridimento e piogge che ogni anno tardano ad arrivare), è gravissima. La diga è quasi prosciugata e
la carestia alimentare, documentata anche dalla stampa internazionale, sta causando molte vittime. All'
ospedale arrivano persone fingendosi malate per poter mangiare. Dobbiamo intervenire subito
direttamente con le famiglie più bisognose.
Sono stati acquistati presso The National Foods 400 pacchi famiglia, per una spesa totale di euro
10.493 (elenco alimenti e fattura a disposizione). Ma le famiglie sono molte di più.
Con poco,  in tant i ,  si  può cambiare  la vi ta di migl iaia di persone! Per contr ibuire Iban:
IT73I0615513005000000016000 intestato ad ASI o Paypal  Info: www.helpzimbabwe.org 
marcello@helpzimbabwe.
org.
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Ponte sul Po, nuovo allarme per il giunto
E Chiarioni, sindaco di Occhiobello, scrive per protestare: troppo numerosi i mezzi
pesanti che passano sulla struttura

FERRARA. È una delle strutture chiave di
collegamento dell' intera viabilità ferrarese. Il
ponte sul fiume Po che collega Santa Maria
Maddalena con Pontelagoscuro torna a far
discutere ed allarmare l' opinione pubblica e le
istituzione dopo che sempre più cittadini si
stanno lamentando del continuo passaggio di
mezzi pesanti su quella struttura, anzichè
prendere percorsi alternativi come ad esempio
l' autostrada A13, che garantisce un ponte più
moderno e strutturato. Non si sono ancora
spenti i riflettori dell' ultima rottura del ponte, lo
scorso marzo  che ha costretto l' Anas a
correre ai ripari e a sostituire a tempo di
record un giunto rotto e che tanti ricordano
ancora per le lunghe code dall' una e dall' altra
sponda  che la necessità di un ponte nuovo
torna ancora alla ribalta, soprattutto dopo le
ultime verifiche tecniche che denotano il
r i sch io  un '   a l t ra   ro t tu ra  d i   un  g iun to .
Accantonata al momento l' idea di costruire
una nuova strut tura di  col legamento  in
sostituzione di quella attuale, costruita nella
seconda metà degli anni Quaranta del secolo
scorso, si chiede da più parti almeno di evitare
il continuo transito di mezzi che hanno pesi e
volumi tali che a lungo andare possono creare
problemi all' infrastruttura. E lo stesso sindaco
di Occhiobello Daniele Chiarioni ha inviato nei mesi scorsi una lettera all' Anas e alle varie autorità
competenti per spiegare il problema del traffico pesante e continuo sul ponte. Una lettera che al
momento pare inascoltato perché sono sempre più numerosi i mezzi pesanti che transitano lungo il
ponte, creando problemi non solo alla struttura ormai non più moderna ma a tutto il tratto stradale della
zona nord di Ferrara e del Polesine.Chiarioni e i cittadini di entrambe le sponde chiedono perciò all'
Anas più controlli sui flussi veicolari pesanti per tutelare la struttura.
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«Il ponte è vetusto, lavori per tre milioni»
Anas annuncia interventi di manutenzione straordinaria. E intanto limita il traffico

UN' ORDINANZA per limitare il passaggio dei
camion sul ponte del Po che unisce la nostra
provincia con quella di Rovigo. Nella giornata
di martedì tecnici del Comune di Occhiobello
hanno riscontrato un' anomalia in un giunto del
ponte sul Po. La segnalazione è stata inviata al
compartimento viabilità Anas, con sede a
Bologna. Forte è la preoccupazione sulle
condizioni della struttura, a fronte di quanto
avvenne a marzo quando la rottura di un
giunto comportò la chiusura parziale del ponte
e  for t i  d isag i  a l la  v iab i l i tà  per  d iverse
settimane. Il 18 marzo il sindaco Daniele
Chiarioni (Occhiobello) aveva scritto una
lettera ad Anas Veneto e Emilia Romagna, la
prefettura Rovigo, ai comuni sull' asse dell'
Eridania e al Comune di Ferrara. Con la
missiva sollecitava interventi specifici, tra
questi anche una limitazione del passaggio dei
mezzi con trasporti eccezionali. Ora è arrivata
l' ordinanza dell '  Anas, f irmata dal capo
compart imento Matteo Cast igl ioni ,  con
decorrenza immediata. Chiarioni rivela di aver
avuto contatti «con il Comune di Ferrara ed il
sindaco Tagliani, dovremmo avere a breve un riscontro sul 'dossier' presentato a maggio al ministro
Graziano Del Rio sulla situazione del ponte. L' idea di un nuovo ponte appare di difficile realizzazione,
ma potrebbe divenire importante arrivare ad un suo raddoppio». m. t. di LUCA SOLIANI «UN
MANUFATTO vetusto che necessita d' interventi di manutenzione straordinaria». Anas descrive con
queste preoccupanti parole le condizioni in cui versa il ponte sul Po tra il nostro territorio e la provincia
di Rovigo. Da anni al centro di un acceso dibattito per l' inadeguatezza all' intensa viabilità, ora pare
iniziare a 'perdere pure i pezzi'. Dopo il giunto rotto a marzo, nei giorni scorsi nuovi problemi alla
struttura hanno costretto a drastiche limitazioni al traffico. L' azienda nazionale cerca di tranquillizzare i
cittadini affermando che «non vi sono criticità di natura statica». Ma le spaventose immagini del ponte
crollato ad Annone Brianza preoccupano non poco tutti coloro che sono costretti a utilizzarlo. E ogni
giorno piovono telefonate ad Anas con richiesta di sopralluoghi e verifiche.
LA SITUAZIONE è seria. Tanto che sono stati presi provvedimenti per limitare il carico dei mezzi in
transito. Firmata dal capo compartimento Matteo Castiglioni, una ordinanza «disciplina la circolazione»
dei bisonti della strada con peso compreso tra le 44 e le 108 tonnellate. Potranno cioè attraversare il
ponte che collega le due sponde del Po solo rispettando stringenti vincoli. I veicoli con trasporti
eccezionali possono transitare a senso unico alternato. E saranno accompagnati da una scorta di 'mezzi
tecnici' che dovranno garantire la «momentanea sospensione della circolazione degli altri veicoli in
transito» e «permettere che il veicolo isolato sia l' unico a impegnare l' impalcato stradale». Non è tutto. I
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tir devono infatti procedere alla velocità massima di cinque chilometri orari, al centro della carreggiata.
Non possono infine percorrere normalmente la strada nei giorni feriali, solo di notte tra le 22 e le 6.
E' EVIDENTE che i lavori sono tanto urgenti quanto necessari. E infatti, in accordo con gli enti locali
ferraresi e rodigini, Anas ha già programmato un intervento di manutenzione straordinaria per il quale è
stata completata la progettazione esecutiva. In programma vi è «la demolizione e il completo
rifacimento delle solette e dei giunti del viadotto». La spesa sfiora i 3 milioni di euro. La gara d' appalto
è di prossimo avvio e  terminate le procedure di affidamento  i lavori potranno iniziare. Quando?
«Presumibilmente nella primavera 2017», salvo intoppi della burocrazia.
«PER consentire lo svolgimento dei lavori saranno certamente necessarie limitazioni al transito 
annuncia già da ora Anas . Per contenere il più possibile i disagi al traffico, saranno preventivamente
valutate e condivise con gli enti locali, anche in considerazione della tutela della vivibilità della
popolazione residente e della salvaguardia degli interessi degli operatori economici della zona».
Anas conclude rendendosi «come di consueto disponibile» a incontrare gli enti locali, per valutare
«soluzioni di viabilità condivise».

LUCA SOLIANI
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consegnato a marzo

Il dossier presentato a Delrio sulla necessità di
intervenire

Il 21 marzo al ministro Graziano Delrio, a
Ferrara per inaugurare la nuova tangenziale, i
sindaci di Ferrara e Occhiobello, Tiziano
Tag l i an i   e  Dan i e l e  Ch i a r i on i ,   hanno
consegnato un dettagliato dossier sui problemi
del ponte sul Po. Tee pagine per condensare
cosa sipuò fare(nuovo ponte, ampliamento e/o
ristrutturazionedell' attuale ponte); una copia
del protocollo sottoscritto nel 2008 dalle
Province di Ferrara e di Rovigo e dai due
Comuni massimamente interessati; alcune
fotografie; una rassegna stampa degli articoli
pubblicati nelle ultime settimane per segnalare
l' attenzione dell' opinione pubblica. Tre le
opzioni prospettate al ministro: 1) un nuovo
ponte in affiancamentoa quello esistente; 2) un
nuovo ponte in altro posizione più a monte (a
ridosso di Occhiobello, ndr); 3) Allargamento
raddoppio del ponte attuale, a sbalzo parziale
sulle pile attuali rinforzate sia a valle sia a
monte. Pare che stia prendendo piedi proprio
quest' ultima ipotesi per risolvere il problema.
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Ponte sul Po, ipotesi di un raddoppio
Incontro ieri tra i sindaci di Ferrara e Occhiobello per una strategia comune contro il
deterioramento della struttura

Unità di intenti tra i Comuni di Ferrara e
Occhiobello per superare i nuovi problemi di
viabilità che interessano il ponte sul Po che
collega Pontelagoscuro con Santa Maria
Maddalena. E soprattutto c' è la volontà di
proseguire insieme quel discorso comune di
risolvere alla radice il problema. Oltre al
provvedimento dell' Anas preso d' urgenza
nella giornata di mercoledì con un ordinanza
che limita il passaggio dei mezzi extra pesanti
con una massa tra le 44 e 108 tonnellate nelle
sole ore notturne e a determinate condizioni, si
lavora anche in prospettiva futura. Spunta
anche l' idea di perseguire insieme quei passi
per arrivare ad un rafforzamento del ponte
stradale, che sta scontando in questi anni tutta
la sua età. Nonostante le ampie garanzie di
stabi l i tà è  innegabi le che una struttura
costruita negli anni Quaranta del secolo
scorso, subito dopo la fine della seconda
guerra mondiale, subisca dei danni ai giunti
dovuti  al  continuo passaggio dei mezzi
pesanti. Naturale quindi che sta prendendo
corpo l' ipotesi, presentata anche lo scorso
marzo al ministro delle infrastrutture Graziano
Delrio in un dossier, di mettere in risalto l'
esigenza di intervenire sulla struttura in
maniera radicale e non solo con una manutenzione, come quella prevista per la prossima primavera per
la sostituzione della soletta.
Così ieri mattina, il sindaco di Ferrara, Tiziano Tagliani, insieme all' ingegnere Fulvio Rossi e al capo di
Gabinetto Giovanni Lenzerini, ha incontrato nella sede municipale del capoluogo ferrarese il sindaco di
Occhiobello Daniele Chiarioni, che era accompagnato dal suo assessore ai lavori pubblici e dal
responsabile dell' ufficio tecnico del comune polesano, per parlare delle criticità evidenziate per il ponte
che collega Pontelagoscuro a Santa Maria Maddalena, e dovute ai danni provocati dall' eccessivo
traffico di mezzi pesanti.
I sindaci hanno anche espresso soddisfazione per la tempestiva ordinanza adottata da Anas che nella
sostanza limita fortemente il passaggio dei mezzi pesanti, subordinandolo al rispetto di stringenti vincoli
in termini di orario (solo la notte) e di modalità di attraversamento, preceduti da un veicolo tecnico di
steffetta, circolando sulla mezzeria a alla velocità oraria di 5 chilometri).
Altrettanta soddisfazione è stata espressa da Tagliani e Chiarioni per la decisione di Anas di avviare le
procedure di gara per i lavori di manutenzione straordinaria del ponte, che inizieranno presumibilmente
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entro la prossima primavera.
Nel frattempo, i Comuni di Ferrara e di Occhiobello chiederanno in tempi brevi ad Anas un incontro
congiunto, per condividere le modalità e i provvedimenti opportuni affinché i lavori  peraltro
assolutamente necessari  si svolgano arrecando il minor disagio possibile ai cittadini. E si guarda.
«Puntiamo anche  ha concluso Chiarioni  a portare avanti quanto prima insieme il progetto del
raddoppio del ponte per migliorare la viabilità».
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Ponte sul Po, summit in Municipio «Si pensi a
raddoppiare le corsie»
I sindaci al lavoro sulle proposte. La posizione di Confcommercio

d i   L UCA   SO L I AN I   « PONTE   s u l   P o
parzialmente chiuso per lavori? Autostrada
gratuita per i pendolari che devono percorrere
il tratto FerraraOcchiobello». È la concreta
ipotesi uscita dal summit che si è tenuto sulla
questione ieri mattina in Municipio tra i l
sindaco Tiziano Tagliani e il collega Daniele
Chiarioni.
«LE CRITICITÀ e   i  dann i  p resent i  ne l
manufatto sono stati provocati dall' eccessivo
traffico di mezzi pesanti», la sentenza dei
pr imi ci t tadini .  E per questo esprimono
«soddisfazione per la tempestiva ordinanza
adottata dall' Anas che, nella sostanza, limita
fortemente il passaggio dei mezzi pesanti,
subordinandolo al rispetto di stringenti vincoli
in termini di orario (solo la notte) e di modalità
di attraversamento (preceduti da un veicolo
tecnico,  c i rco lando sul la  mezzer ia a 5
km/ora)». Forte apprezzamento anche per la
decisione di avviare le procedure di gara per i
lavori di manutenzione straordinaria che
«in iz ieranno presumib i lmente entro  la
prossima primavera». Nel frattempo, i Comuni
di Ferrara e di Occhiobello chiederanno in tempi brevi ad Anas un incontro congiunto «per condividere
le modalità e i provvedimenti opportuni affinché i lavori  peraltro assolutamente necessari  si svolgano
arrecando il minor disagio possibile ai cittadini». Minor disagio che passa anche «dalla possibilità di
rimborsare i pendolari che utilizzano l' autostrada  entra nel dettaglio Chiarioni . È già stato fatto in
passato, cercheremo di rifarlo: ne parleremo presto con Anas e Società autostrade». Ma non è tutto.
Terminati i lavori, dovrà essere «presa in considerazione la possibilità del raddoppio del ponte. I
dettagli della proposta sono contenuti nel dossier consegnato al ministro Graziano Delrio».
E SULLA DIFFICILE situazione del manufatto interviene anche Davide Urban, direttore generale di
Ascom Confcommercio.
«Il pedaggio del tragitto FerraraOcchiobello non venga fatto pagare fino a che gli interventi di ripristino
non saranno terminati  afferma . Sarebbe una soluzione logica per tutti coloro che sono costretti ogni
giorno a oltrepassare il Po e troverebbero enormi difficoltà con i cantieri aperti. Il provvedimento
servirebbe poi anche a sgravare la zona da una parte di traffico». Urban boccia poi senza appello l'
ipotesi di realizzare un nuovo ponte: «Sarebbe un errore enorme. Tutti i soldi pubblici a disposizione
devono essere investiti su altre priorità, come ad esempio la Cispadana o la viabilità interna della città.
Ora tutte le forze devono comunque essere concentrate sulla manutenzione straordinaria e la messa in
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sicurezza della struttura: è necessario fare i lavori con urgenza e alla perfezione».

LUCA SOLIANI
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Interventi urgenti per le spiagge portate via
L' incontro in Regione. L' assessore Gazzolo: 300mila euro per il ripascimento Poco
entusiasmo da parte degli operatori: non ci sono interventi strutturali

LIDO ESTENSI Interventi urgenti con fondi
regionali di importo pari a 300mila euro, per il
r i p a s c im e n t o   d e i   t r a t t i   d e l   l i t o r a l e
maggiormente esposti al fenomeno dell '
erosione ed illustrazione delle linee guida dell'
atteso masterplan, per interventi di medio
lungo termine. Questo è il duplice esito del
lungo incontro con i rappresentanti delle
associazioni di categoria e delle cooperative
degli stabilimenti balneari, convocato ieri
mat t ina  a  Bo logna da Pao la  Gazzo lo ,
assessore regionale alla difesa del suolo e
della costa. «Sono state gettate le basi su due
distinti fronti di azione  interviene Maurizio
Farina, funzionario regionale del Servizio
tecnico bacino Po di Volano e della costa , il
p r imo   r i g u a r d a n t e   g l i   i n t e r v e n t i   d a
programmare prima della stagione balneare
2017 ed il secondo sulla valutazione di rischio,
mediante verifiche da compiere su tutta la
costa emi l ianoromagnola».  I l  p iano di
interventi per la messa in sicurezza dei tratti di
arenile che presentano le criticità maggiori
interesserà i lidi Volano, Nazioni, Pomposa,
Scacchi ed il tratto più a sud del Lido di Spina.
Si ritiene «relativamente soddisfatto» Luca
Callegarini, presidente della cooperativa degli
stabilimenti balneari del Lido di Volano, dato che «ancora una volta, quelli che partiranno a Pasqua
saranno solo interventi di mantenimenti, di emergenza e non di lunga durata. Fino al 2017 niente
interventi strutturali  prosegue Callegarini , dato che la Regione deve prima approvare il bilancio di
previsione. La nostra costa comunque sarà quella che per prima vedrà i lavori di ripascimento». Anche
Gianfranco Vitali, in qualità di presidente dell' Ascom di Comacchio, vice presidente nazionale di Faita,
si reputa «mediamente soddisfatto perché l' assessore regionale Paola Gazzolo, che ringrazio per l'
impegno mantenuto, ha mostrato con i suoi uffici di voler affrontare in modo concreto il problema dell'
erosione costiera. Mentre la somma per il ripascimento è già stanziata  ha aggiunto Vitali  per
interventi strutturali sono stati definiti parametri e linee guida, che richiedono ulteriori confronti».
All' incontro hanno partecipato anche il dirigente regionale Claudio Miccoli, il sindaco ed il vicesindaco
di Comacchio, Marco Fabbri e Denis Fantinuoli, che hanno ribadito pieno sostegno agli operatori
balneari, in funzione della crescita di un settore nevralgico dell' economia locale, attuabile anche
attraverso azioni incisive di messa in sicurezza del litorale. Gianni Nonnato, presidente del nuovo
consorzio del Lido delle Nazioni e Nicola Bocchimpani, presidente di Asbalneari hanno sottolineato
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come «si sono finalmente definiti i criteri e le modalità di intervento».
Katia Romagnoli.
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La ricerca d' acqua viaggia nello spazio
Hera è la prima azienda a dotarsi di questo sistema satellitare sperimentato a Ferrara

A caccia d' acqua con il satellite; niente a che
vedere con l' esplorazione di altri pianeti, si
tratta invece di una nuova tecnologia per
contrastare il fenomeno delle perdite occulte
dalle reti idriche, cioè quelle perdite nascoste
che non si manifestano con fuoriuscite visibili
d' acqua e che sono spesso presenti nelle reti
di distribuzione. Il nuovo sistema di ricerca,
particolarmente sofisticato e tecnologicamente
avanzato, permette una precisione ancora
maggiore nell' individuazione delle perdite dai
tubi  interrati .  Prima azienda in Ital ia ad
adottarlo è stata Hera, secondo operatore a
livello nazionale per volumi di acqua erogata
(300 milioni di metri cubi l' anno), che l' ha già
sperimentato sulla rete di Ferrara. I risultati
sono stati ottimi, tant' è che la multiutility ha
dec i so   d i   do t a r s i   d i   ques to   s i s t ema ,
prevedendo nei prossimi anni la scansione
tramite sate l l i te  degl i  o l t re 27 mi la km
complessivamente gestiti in Emilia Romagna.
In particolare, già nel corso del 2017 il nuovo
sistema sarà utilizzato per integrare l' attività
programmata di ricerca perdite sui territori
bo lognese e   romagnolo .   I l  Gruppo,   lo
ricordiamo, serve nell' idrico oltre 3,6 milioni di
abitanti e 239 comuni di EmiliaRomagna,
Marche e Triveneto. Il progetto è realizzato da
Hera grazie alla partnership con Utilis, società israeliana che con un team di esperti in geofisica,
idrologia e di gestione della rete ha sviluppato una tecnologia unica e all' avanguardia in questo campo.
In particolare, per la rilevazione di perdite d' acqua dolce in sistemi di approvvigionamento idrico
vengono analizzate le scansioni acquisite dai satelliti, basandosi sulla stessa tecnologia utilizzata per
cercare l' acqua su altri pianeti. Il progetto pilota di utilizzo della nuova tecnologia si è svolto a Ferrara,
dove Hera ha una tradizione consolidata nella gestione del servizio idrico. La scansione satellitare ha
riguardato 650 km di rete. Nella sperimentazione svolta da Hera, la ricerca tramite satellite ha fornito un'
alta attendibilità: sono state trovate perdite effettive nell' 80% dei casi segnalati come perdite
significative. I positivi risultati raggiunti hanno indotto Hera a integrare la nuova 'tecnologia satellitare'
con le tecniche tradizionali di ricerca che già utilizza, consentendo quindi di incrementare la percentuale
di rete ispezionata annualmente. L' innovativa tecnologia si basa sull' analisi, mediante un algoritmo, di
una scansione del sottosuolo. Le immagini sono acquisite dal satellite Alos2, gestito dalla Japanese
Aerospace Exploration Agency (Jaxa), in orbita a circa 650 chilometri sopra la terra, che utilizza segnali
elettromagnetici con una lunghezza d' onda in grado di penetrare il terreno. Il sistema è utilizzabile sia
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di giorno, sia di notte e in qualsiasi condizione meteo. La scansione satellitare rileva alcuni elementi che
possono essere indicativi, ad esempio l' eventuale presenza di cloro, elemento rivelatore dell' acqua
potabile. L' acqua, infatti, secondo le normative vigenti deve essere addizionata di predefiniti quantitativi
di cloro, prima di essere immessa in rete, perché sia protetta da eventuali successive contaminazioni
batteriche. I dati ottenuti attraverso la scansione vengono ripuliti dalle informazioni distorte e incrociati
con lo schema della rete acquedottistica. In questo modo s' individua una mappa nella quale sono
evidenziati punti della rete in cui sono presenti possibili perdite. La vera e propria ricerca fughe in loco
viene svolta in seguito con i metodi tradizionali, ma, grazie alla precisione del nuovo sistema, in ambiti
assai più circoscritti. Grazie a questa attività già messa in campo da anni dalla multiutility, solo nel 2015
sono state individuate e riparate 450 rotture. La stima complessiva del volume recuperato è pari a oltre
1.500 milioni di litri di acqua, equivalente a oltre un miliardo di bottiglie, ovvero circa 230 bottiglie per
ogni abitante dell' EmiliaRomagna. Per raggiungere questi risultati Hera, fra le prime in Italia, si è
dotata di un approccio metodologico e scientifico utile a individuare la priorità delle zone in cui svolgere
la ricerca perdite, attività che ogni anno si esegue sul 15% circa dell' intera rete gestita. In particolare,
per svolgerla in modo efficace ed efficiente è stato sviluppato un algoritmo di supporto, che tiene conto
di alcuni fattori importanti per programmare le priorità, ad esempio l' incidenza delle perdite per singola
porzione di territorio, il numero di rotture già verificate e la pressione di esercizio delle reti (dove la
pressione è maggiore, è probabile anche una maggiore dispersione di volumi d' acqua in caso di
rottura). Rientra nei parametri pure la disponibilità di risorsa: ad esempio nelle zone in cui possa
risultare ridotta, soprattutto nel periodo estivo, è necessario mettere in campo tutte le tecniche
disponibili per non disperderla. La distrettualizzazione è un altro sistema utilizzato da Hera per gestire
le reti acquedottistiche, monitorandone eventuali anomalie. Con la distrettualizzazione le reti vengono
suddivise in settori (o 'distretti') su cui s' installano misuratori di portata, grazie ai quali è possibile
svolgere un' azione di controllo, per esempio sui consumi d' acqua minimi notturni. In questo modo si
ottengono dati che offrono indicazioni sulla presenza di eventuali perdite occulte in quella porzione di
rete. Recentemente tutti i bilanci di portata dei distretti monitorati sui territori in cui la multiutility gestisce
il servizio idrico sono stati importati sul sistema di telecontrollo del Gruppo, che si trova a Forlì, all'
interno di un polo tecnologico considerato all' avanguardia a livello europeo. Questo consente di avere
un report aggiornato in tempo reale sull' andamento delle portate, così da poter agire in modo rapido su
eventuali anomalie. Lo stesso software che permette agli operatori il monitoraggio dei distretti e un'
adeguata reportistica è stato sviluppato internamente dei tecnici del Telecontrollo di Hera, in
collaborazione con i colleghi della Direzione Acqua. "Hera ha sempre guardato con entusiasmo all'
innovazione, allo sviluppo di nuove tecnologie e alla loro sperimentazione", dice Franco Fogacci,
direttore Acqua del Gruppo Hera. "Per questo motivo e per contrastare la dispersione di risorsa idrica
nelle reti gestite, ogni anno investe nella ricerca programmata delle perdite idriche, adottando i sistemi
più moderni ed efficienti. Una di queste è proprio la nuova tecnologia basata sul rilevamento satellitare,
frutto della collaborazione e ricerca svolte ad alto livello internazionale con la società Utilis." "Questo
nuovo sistema di ricerca delle perdite occulte nelle reti idriche è estremamente innovativo e dimostra
concretamente a quale livello di beneficio e di precisione possa condurre l' applicazione di tecnologie
all' avanguardia anche nella risoluzione dei problemi che riguardano servizi di prima necessità", afferma
Jonathan Jacobi, direttore commerciale Utilis. "Non è un caso che per questo progetto, mai realizzato in
Italia prima d' ora, la nostra società abbia scelto come partner Hera, una delle aziende più innovative e
rappresentative nel settore idrico a livello nazionale".
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Rifiuti abbandonati Fenomeno in crescita

Rifiuti abbandonati. Un fenomeno che è
aumentato considerevolmente nel corso degli
ultimi tempi anche nel territorio bondenese.
Lungo le scarpate della strada arginale( via
Comunale dal ponte di Burana fino all'incrocio
di Gavello sull'argine Cagnette), i soliti incivili
spesso gettano bottiglie di birra, lattine,
bottiglie di plastica, pacchetti di sigarette o di
alimenti, deturpando vergognosamente questo
ambiente naturale. Fino a qualche tempo fa
c'era un cassonetto posto nello spiazzo della
curva che conduce in località Prospera. «Una
volta tolto quel cassonetto la situazione 
spiega Lorenzo Ber lato ex consig l iere
comunale  è deteriorata in maniera abnorme
e lo vedo durante le mie camminate quotidiane
mentre percorro a piedi la strada che da
Burana conduce a Gavello. Dalla primavera
scorsa è cominc iato un  inveros imi le  e
squallido lancio di sacchi e sportine di pattume
lungo gli argini. Una cosa indegna e infame. Il
brutto è che se, come purtroppo è avvenuto,
nessuno raccoglie questi sacchi, essi vengono
nascosti dal crescere dell'erba e poi quando
gl i  addett i  del Comune e del la Bonif ica
passano con i mezzi meccanici a trinciare
l'erba, insieme a questa vengono trinciati e
sparpagliati anche le lattine, la plastica, il
vetro, la sostanza organica. In pratica quei 23 km di argini  prosegue Berlato  sono diventati una sorta
di discarica abusiva ormai permanente. Visto che ora, dopo l'ultima trinciatura estiva, sono ripresi i lanci
dei sacchi di rifiuti, ho cercato di investire del problema chi di dovere, ma la Cmv dice che la richiesta di
fare una pulizia saltuaria di questo tratto deve partire dall' Amministrazione comunale. L'assessore
preposto, con cui ho parlato, mi dice che dovrei documentargli più approfonditamente i risvolti della
situazione mandandogli foto con le opportune segnaletiche. Adesso ho prodotto un album di foto molto
esplicativo e vedrò di attivarmi per il resto, mi sembra però  conclude Berlato  che possa bastare solo
un pò di buona volontà per mettere in atto una collaborazione fra enti preposti e salvaguardare con poca
spesa un territorio al qualeinmolti non dannoil giusto valore». Comune e Cmv si preparano ad adottare il
pugno di ferro tecnologico contro l'abbandono dei rifiuti. Almeno in via sperimentale. Il consiglio
comunale dovrà prendere in esame uno schema di convenzione tra l'ente e la società di raccolta dei
rifiuti, per avviare un progetto di videosorveglianza ambientale sperimentale del territorio. Ci sarà anche
una presa d'atto del regolamento, avente per oggetto l'attività di vigilanza del sistema di conferimento
dei rifiuti stessi e le sanzioni che saranno comminate ai trasgressori.
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Ancisi al Consorzio di Bonifica: "Soccorrere i
terremotati non è come andare in ferie"
Il consigliere comunale di Lista per Ravenna torna a polemizzare con il Consorzio di
Bonifica, che non aveva permesso ad un proprio dipendente, ausiliario della Croce
Rossa, un distacco di tre giorni per svolgere attività di soccorso alle popolazioni vittime
del sisma. Per il presidente del Consorzio, l' impiegato poteva "usufruire delle proprie
ferie". "Ma il dipendente non andava a divertirsi o a riposarsi", replica Ancisi, "e non si
può quindi parlare di ferie, garantite dalla Costituzione per questo fine"

Alvaro Ancis i   I l  5  novembre scorso ho
presentato al  s indaco  l '   interrogazione
"SOLIDARIETA'  ALLE POPOLAZIONI
VITTIME DEL TERREMOTO. IL CONSORZIO
DI BONIFICA NON DICA NO"*. Lamentavo e
commentavo negativamente quanto segue:
"Un impiegato esecutivo del Consorzio di
Bonifica della Romagna, volontario della
Croce Rossa Italiana quale ausiliario delle
forze armate in congedo, richiesto dalla CRI
stessa di prestare la sua opera dal 29 ottobre
al 6 novembre presso un "Polo Logistico
Centrale per gli Aiuti Sisma Centro Italia",
aveva presentato al presidente e legale
rappresentante dell' ente domanda di distacco
per i tre giorni lavorativi su nove compresi in
tale periodo, il costo dei quali sarebbe stato
r imborsa to  a l  Consorz io  s tesso  da l la
Protezione civile. Si è visto però respingere la
richiesta dall' apparato amministrativo dell'
ente (non dal presidente) con la sorprendente
motivazione che "la decisione" avrebbe potuto
" e s s e r e   p r e s a   s o l o   d a l   C o m i t a t o
Amministrativo nella sua veste di datore di
lavoro nella seduta del 10 novembre 2016":
quattro giorni dopo l' eventuale ritorno a casa".
Ancora più sorprendentemente il direttore
generale del l '  ente ha r isposto  ier i ,  10
novembre, al dipendente che "il Comitato amministrativo del Consorzio nella seduta odierna ha
consentito la partecipazione del dipendente alle attività emergenziali di Protezione Civile 'sisma Centro
Italia", senza null' altro aggiungere. Quale senso abbia autorizzare il 10 novembre un dipendente a
svolgere un' attività presso altro ente dal 29 ottobre al 6 novembre non è spiegato, né comprensibile con
l' uso della ragione. Oggi, invece, il presidente del Consorzio risponde a me sui giornali affermando che
"l' informazione data da Ancisi è parziale e quindi scorretta nei confronti sia del Consorzio che degli
utenti", in quanto "l' ente aveva risposto al dipendente di poter partecipare alle azioni di soccorso nelle

12 novembre 2016 Piu Notizie
Consorzi di Bonifica

2Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



terre terremotate usufruendo delle proprie ferie". Respingo come segue al mittente l' accusa di parzialità
e di scorrettezza. Alle richieste non si risponde fischi per fiaschi. Il dipendente aveva chiesto di
partecipare alle attività di Protezione civile in questione nel periodo di 9 giorni esattamente richiestogli
dalla Croce Rossa, impegnandone gratuitamente 6 del proprio tempo e chiedendo di utilizzare i
rimanenti 3 giorni lavorativi dietro rimborso al Consorzio, a carico della Protezione civile come detta la
legge, degli oneri relativi. Ho già dimostrato che lo statuto dell' ente autorizza il presidente ad assumere
le competenze del Comitato ogni volta che ce ne sia urgenza: che in questo caso a me (come a
qualsiasi persona che abbia sentito del terremoto) è sembrato abbondantemente che sussistesse.
Perché allora non lo ha fatto? È stato tenuto all' oscuro? Questo deve chiarire. Stupisce come un ente
che svolge funzioni di interesse generale pagate dai cittadini non conosca che in Italia l' istituto delle
ferie lavorative, essendo volto a soddisfare le esigenze fisiche fondamentali del lavoratore, tutela,
attraverso il riposo dal lavoro, il suo diritto alla salute, anche nell' interesse dello stesso datore di lavoro:
per cui, ai sensi dell' art. 36 della Costituzione, il lavoratore "non può rinunziarvi". Il dipendente non
andava a riposarsi o a divertirsi, bensì a lavorare, a favore dei terremotati, più duramente delle sue sei
ore a tavolino da impiegato esecutivo del Consorzio e in condizioni di ben altro disagio e rischio. Per
respingere che il Consorzio sia meno che sensibile all' aiuto ai terremotati, il presidente ricorda quanto il
Consorzio ha fatto col terremoto in Emilia del 2012 usando proprie risorse. In questo caso non gli
sarebbe costato niente. Soccorsi solo domestici e una tantum, viene da chiedersi? Meglio stendere un
velo pietoso. Sentiremo l' opinione della Croce Rossa.

ALVARO ANCISI
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Hera usa il satellite per cercare le perdite idriche

A caccia d' acqua con il satellite; niente a che
vedere con l' esplorazione di altri pianeti, si
tratta invece di una nuova tecnologia per
contrastare il fenomeno delle perdite occulte
dalle reti idriche, cioè quelle perdite nascoste
che non si manifestano con fuoriuscite visibili
d' acqua e che sono spesso presenti nelle reti
di distribuzione. Il nuovo sistema di ricerca,
particolarmente sofisticato e tecnologicamente
avanzato, permette una precisione ancora
maggiore nell' individuazione delle perdite dai
tubi  interrati .  Prima azienda in Ital ia ad
adottarlo è stata Hera, secondo operatore a
livello nazionale per volumi di acqua erogata
(300 milioni di metri cubi l' anno), che l' ha già
sperimentato sulla rete di Ferrara. I risultati
sono stati ottimi, tant' è che la multiutility ha
dec i so   d i   do t a r s i   d i   ques to   s i s t ema ,
prevedendo nei prossimi anni la scansione
tramite satellite degli oltre 27 mila chilometri
complessivamente gestiti in Emilia Romagna.
In particolare, già nel corso del 2017 il nuovo
sistema sarà utilizzato per integrare l' attività
programmata di ricerca perdite sui territori
bo lognese  e   romagno lo .   I l  g ruppo ,   lo
ricordiamo, serve nell' idrico oltre 3,6 milioni di
abitanti e 239 comuni di EmiliaRomagna,
Marche e Triveneto. Il progetto è realizzato da Hera grazie alla partnership con Utilis, società israeliana
che con un team di esperti in geofisica, idrologia e di gestione della rete ha sviluppato una tecnologia
unica e all' avanguardia in questo campo.
In particolare, per la rilevazione di perdite d' acqua dolce in sistemi di approvvigionamento idrico
vengono analizzate le scansioni acquisite dai satelliti, basandosi sulla stessa tecnologia utilizzata per
cercare l' acqua su altri pianeti. Sperimentato con successo a Ferrara, il nuovo sistema consentirà a
Hera di integrare la ricerca perdite programmata sulla rete.
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Interventi urgenti per le spiagge portate via
L' incontro in Regione. L' assessore Gazzolo: 300mila euro per il ripascimento Poco
entusiasmo da parte degli operatori: non ci sono interventi strutturali

LIDO ESTENSI. Interventi urgenti con fondi
regionali di importo pari a 300mila euro, per il
r i p a s c im e n t o   d e i   t r a t t i   d e l   l i t o r a l e
maggiormente esposti al fenomeno dell '
erosione ed illustrazione delle linee guida dell'
atteso masterplan, per interventi di medio
lungo termine. Questo è il duplice esito del
lungo incontro con i rappresentanti delle
associazioni di categoria e delle cooperative
degli stabilimenti balneari, convocato ieri
mat t ina  a  Bo logna da Pao la  Gazzo lo ,
assessore regionale alla difesa del suolo e
della costa. «Sono state gettate le basi su due
distinti fronti di azione  interviene Maurizio
Farina, funzionario regionale del Servizio
tecnico bacino Po di Volano e della costa , il
p r imo   r i g u a r d a n t e   g l i   i n t e r v e n t i   d a
programmare prima della stagione balneare
2017 ed il secondo sulla valutazione di rischio,
mediante verifiche da compiere su tutta la
costa emi l ianoromagnola».  I l  p iano di
interventi per la messa in sicurezza dei tratti di
arenile che presentano le criticità maggiori
interesserà i lidi Volano, Nazioni, Pomposa,
Scacchi ed il tratto più a sud del Lido di Spina.
Si ritiene «relativamente soddisfatto» Luca
Callegarini, presidente della cooperativa degli
stabilimenti balneari del Lido di Volano, dato
che «ancora una volta, quelli che partiranno a Pasqua saranno solo interventi di mantenimenti, di
emergenza e non di lunga durata. Fino al 2017 niente interventi strutturali  prosegue Callegarini , dato
che la Regione deve prima approvare il bilancio di previsione. La nostra costa comunque sarà quella
che per prima vedrà i lavori di ripascimento». Anche Gianfranco Vitali, in qualità di presidente dell'
Ascom di Comacchio, vice presidente nazionale di Faita, si reputa «mediamente soddisfatto perché l'
assessore regionale Paola Gazzolo, che ringrazio per l' impegno mantenuto, ha mostrato con i suoi
uffici di voler affrontare in modo concreto il problema dell' erosione costiera. Mentre la somma per il
ripascimento è già stanziata  ha aggiunto Vitali  per interventi strutturali sono stati definiti parametri e
linee guida, che richiedono ulteriori confronti». All' incontro hanno partecipato anche il dirigente
regionale Claudio Miccoli, il sindaco ed il vicesindaco di Comacchio, Marco Fabbri e Denis Fantinuoli,
che hanno ribadito pieno sostegno agli operatori balneari, in funzione della crescita di un settore
nevralgico dell' economia locale, attuabile anche attraverso azioni incisive di messa in sicurezza del
litorale. Gianni Nonnato, presidente del nuovo consorzio del Lido delle Nazioni e Nicola Bocchimpani,
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presidente di Asbalneari hanno sottolineato come «si sono finalmente definiti i criteri e le modalità di
intervento». Katia Romagnoli.
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«Le colture biodinamiche spaventano i poteri forti»

Napoli «Sono una donna libera, ma anche
schiava delle cose in cui credo», un manifesto
po l i t i co  que l lo  d i  G iu l ia  Mar ia  Cresp i ,
fondatrice del Fai e «agricoltore da 50 anni».
Ambientalista, da tempo è paladina della
biodinamica, che fonda le proprie radici nell'
antroposofia di Rudolf Steiner e per questo
vista con sospetto da pezzi di Accademia
italiana.
«Più che sospetto direi che ci attaccano e
boicottano, ma io ne rido», precisa. Le strade
del Fai e della biodinamica hanno corso
parallele nella vita della signora Crespi, per
poi incrociarsi. I tanti terreni gestiti dal Fondo
ambiente Italia verranno, col tempo, convertiti
ai principi steineriani. «Perché tutto è collegato
nella vita. E l' Italia è quella rappresentata dal
dipinto del Buon governo nel Palazzo ducale
di Siena: da una parte la città, con le chiese, le
torri, dall' altra la campagna, le case coloniche,
i contadini al lavoro». Giulia Maria Crespi si
riposa, sorseggiando una tisana, in una sala
del complesso monumentale Donnaregina a
Napoli dove si è tenuta la due giorni «Per la
Rinascita del Sud: le nuove frontiere dell'
agroecologia».

Cosa unisce   la  sua  bat tag l ia  per   la
salvaguardia del patrimonio artistico
italiano con l' impegno per un' agricoltura ecologica?
«Agricoltura è paesaggio, che vuol dire biodiversità, tener viva la natura. Vuol dire anche resistere alla
cementificazione selvaggia, lavorare contro il dissesto idrogeologico e anche prevenire i danni causati
dai terremoti mettendo in sicurezza questi meravigliosi borghi e i loro beni artistici. E vuol dire turismo,
cucina, artigianato. Tutto è collegato, sempre».

Vuol dire quindi economia e occupazione?
«Certo. Prendiamo il Sud, è pieno di terre abbandonate in zone bellissime, la percentuale di disoccupati
è altissima, chi lavora spesso viene pagato in nero oppure per pochi euro al giorno e ci sono centinaia
di extracomunitari rinchiusi, inutilizzati, e il fare nulla porta alla delinquenza. Le aziende biodinamiche
occupano molte più persone rispetto a quelle destinate alle monocolture.
Nella mia, Cascina Orsine, lavorano 30 persone per 600 ettari, se avessimo monocolture ne
impiegheremmo 5 o 6».
Secondo il piano strategico del ministro dell' Agricoltura, Maurizio Martina, sul biodinamico ci
dovrebbero essere un «approfondimento professionale e sperimentazione in due atenei» e la
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«costituzione di un comitato permanente di coordinamento per la ricerca». Ma lei lo ha criticato perché
assente al convegno di Napoli.
«Un caso strano, vero? Un virus ha fatto ammalare un ministro, un viceministro e il rettore della
Federico II. E, in nome di questo virus, sono stati invitati alcuni oratori della facoltà di Agraria a non
partecipare a questo convegno. Sono grata ai partecipanti che non si sono ammalati».

La biodinamica è osteggiata perché non si baserebbe su criteri scientifici, questa è l' accusa.
Lei cosa risponde?
«Ci attaccano, ma io rido. So che andiamo a incidere su poteri forti e una parte di Accademia italiana ci
boicotta. Dicono che facciamo stregonerie.
Noi al contrario da tempo chiediamo invece che si faccia ricerca su questo settore».

Cosa pensa, invece, della riforma museale del ministro Dario Franceschini? Va nella direzione
giusta?
«È servita a dare respiro ai musei, ma c' è anche molta confusione nelle sovrintendenze: ruoli non
chiariti, assenza di personale e strumenti. In queste condizioni è difficile che cambi qualcosa
strutturalmente».

SIMONA BRANDOLINI
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Un canale navigabile in mezzo al Po Riparte il
progetto
Primo appalto da 600mila euro, i lavori valgono 10 milioni L' obiettivo è rendere il fiume
sfruttabile 350 giorni l' anno

Una sessantina di chilometri dividono Revere,
nel Mantovano, da Ferrara, e questo vale sia
per gli automobilisti che per chi viaggia in
barca sul Po. Quest' ultima via di transito, che
sarebbe tra l' altro perfetta per trasportare
merci in alternativa agli inquinanti Tir, è però
aperta solo un centinaio di giorni l' anno per
via del le persistenti  magre del f iume, e
nessuno ci fa davvero conto se non per una
g i t a   i n  mezzo  a l l a  na tu ra .  A   rende re
pienamente navigabile per le navi da trasporto
della Vª classe europea questo tratto critico
del Po, che si aggancia poi con l' Idrovia
ferrarese per raggiungere il mare a Porto
Garibaldi, ci prova di nuovo l' Aipo, rilanciando
un progetto del valore complessivo di oltre 10
milioni di euro. Il primo passo è il bando di
gara pubblicato nei giorni scorsi dall' Agenzia
interregionale per il fiume Po, con sede a
Parma, e che riguarda la progettazione
definitiva ed esecutiva dei lavori. Si tratta di un
appalto da 631.865,41 euro che scade il 2
dicembre, e attribuirà al vincitore l' impegno di
consegnare la progettazione definitiva entro 90
giorni dall' assegnazione, e quella esecutiva in
altri 30. Entro aprilemaggio 2017, salvo
problemi legali, dovrebbe essere tutto pronto
per predisporre la gara d' appalto dei lavori veri e propri, che quindi c' è la speranza di vedere
assegnati entro l' anno prossimo.
Gli obiettivi primari del programma «consistono nel creare un tratto di fiume con una cunetta navigabile
larga circa 180200 metri e profonda almeno 3,50 metri per più di 350 giorni l' anno  si legge nel
progetto redatto dall' Aipo  Ciò si concretizza concentrando gran parte della portata liquida in un corso
principale che viene indirizzato, tramite i cosidetti "pennelli", in punti definiti di battuta, i quali vengono
protetti mediante difesa in geotessuto e pietrame sciolto. In alcuni punti vengono garantiti pure rivoli d'
acqua secondari per permettere il corretto pescaggio d' impianti idrovori e per favorire un buon
inserimento naturalistico delle opere». Bisogna insomma garantire a navi da 120 metri di lunghezza,
con un pescaggio di almeno 5 metri e che spostano 5mila metri cubi d' acqua al secondo per fiancata,
condizioni minime di navigazione in grado di rendere credibile la previsione di un passaggio di 1,8
milioni di tonnellate di merci l' anno, cioè 10 imbarcazioni al giorno: con l' attuale stato del fiume, la
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concentrazione dovrebbe salire a 30 barche, impossibili da reggere per il passante cittadino.
In pratica, è prevista la pulizia delle sponde per 16mila metri quadrati; la posa di 5.300 sacconi di
sabbia, di 416mila tonnellate di pietrame e di 20mila metri quadrati di geotessuto; la creazione di una
cunetta navigabile con spostamento di 3,1 milioni di metri cubi di sabbia all' interno dell' aveo; interventi
di mitigazione ambientale. Lavori molto impegnativi.
Stefano Ciervo ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

STEFANO CIERVO
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È stato spostato il Sebastian Pub ma in città cantieri
fermi

I quatto ponti cittadini sul BuranaPo di Volano
sono  i  pr incipal i  ostacol i ,  assieme al le
condizioni del fondo almeno fino alla Darsena,
per rendere navigabile l' Idrovia Ferrarese. La
strozzatura di Ferrara sembra però destinata a
restare così  com'  è   f ino a l la  pross ima
legislatura comunale: il progetto è finito, i soldi
(60 milioni di euro) ci sono ma l ' attuale
amministrazione non sembra intenzionata a
mettere mano a l le  opere necessar ie a
sollevare i ponti, con i problemi conseguenti a
cantieri di questa complessità. Nulla infatti è
cambiato dal  pronunciamento,  a   t i to lo
personale, dell' assessore Aldo Modonesi, che
nel febbraio scorso si era pronunciato per
concentrarsi sui dragaggi dei fondali, rinviando
le decisioni sui ponti. Nel frattempo è stato
spostato il Sebastian Pub, barcone 'accusato'
di favorire l' insabbiamento della Darsena.
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dalla Lombardia al mare

Quasi un secolo di tentativi per l' autostrada dell'
acqua

La predisposizione del canale navigabile nel
tratto di Po tra Revere e Ferrara, oggetto del
maxiappalto dell' Aipo, è solo un tassello del
disegno finalizzato a trasformare il grande
fiume in un asse di trasporto merci e dal polo
di Milano all' Adriatico, attraverso l' Idrovia
ferrarese, cioè il collegamento tra la biconca di
Pontelagoscuro e Porto Garibaldi ancora
soffocato da diverse strozzature. Attualmente il
collegamento con il mare è parzialmente
ga ran t i t o   da l l '   I d r o v i a  Vene t a  ma   l o
spostamento verso  i l  porto di  Ravenna
consentirebbe di decongestionare il polo di
Venezia e servire due petrolchimici. Non a
caso  le or ig ini  del  progetto sono quasi
secolari, visto che i lavori di sistemazione a
corrente libera nel tratto tra Foce Mincio e
Cremona cominciarono addirittura nel 1921, e
sono da realizzare interi tratti come quello
verso Milano.
Il tronco da Pontelagoscuro a Foce Mincio,
interessato dall' appalto Aipo, non è stato
stabilizzato dai dragaggi perché il tracciato ha
una sinuosità generalmente limitate con
curvature modeste, e le golene piuttosto
piccole non facilitano la fissazione dell' alveo
che è condizione base per la navigabilità e
pure la difesa degli argini.
La storia dell' Idrovia ferrarese è ancor più intricata. Il tronco iniziale, fino al collettore di Baura, venne
progettato nel 1921 da Giovanni Boicelli, ma la sua costruzione iniziò solo nel 1932. Il progetto originale
prevedeva che il Burana proseguisse fino a Migliarino, Codigoro e il mare, con tanto di porto a Ferrara e
nuovo porto marittimo da mettere in opposizione a quello di Ravenna, ma non decollò mai pienamente.
Il tronco tra Fiscaglia e Porto Garibaldi venne terminato nel 1968, ma nel frattempo la costruzione di
numerosi ponti che limitarono parecchio la larghezza e l' altezza libera della luce navigabile. La nuova
conca di Valpagliaro, nel 1978, segnò la conclusione virtuale del progetto, ma l' abbassamento dell'
alveo del Po mandò contemporaneamente in crisi la biconca di Pontelagoscuro, bloccando la
navigazione per diversi mesi l' anno. Le punte di traffico vennero toccate negli anni tra il 1967 e il 1874,
con 600mila tonnellate l' anno, ma da decenni di fatto i trasporto PoAdriatico sono dirottati su canale
PoBrondolo, con uscita in mare a Chioggia o Venezia.
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«La nostra strada è in stato di abbandono»
Cologna, gli abitanti di via Coronelle chiedono al Comune di intervenire Manca l' asfalto,
la manutenzione è carente e la pubblica illuminazione è assente

COLOGNA Da molti anni gli abitanti di via
Coronelle, che si trova sotto la sponda dell'
a rg ine de l  Po,   lamentano una s ta to d i
abbandono del la st rada da parte del le
ist i tuzioni:  strada ghiaiata con buche e
pozzanghere ,  assenza de l la  pubb l ica
illuminazione, ma soprattutto la mancanza di
manutenzione. «Da anni    i l  commento
unanime dei   resident i     v iv iamo  in una
situazione di completo abbandono.
Possiamo capire l' assenza del gas metano in
quanto sarebbe troppo oneroso per poter
arrivare alle famiglie, ma almeno una strada
asfal tata e  la pubbl ica  i l luminazione  la
meri t iamo e almeno una manutenzione
adeguata per la strada che, anche se ghiaiata,
la meriterebbe. Siamo perfino sprovvisti della
tabella con il nome della via e chi ci cerca non
ha riferimenti, come ad esempio per i mezzi di
emergenza. Chiediamo all' amministrazione
comunale, o chi per essa, visto che ci troviamo
so t to   l '   a rg ine  de l  Po  o  a l t r i  En t i   che
intervengano».
La situazione è ben conosciuta anche all'
amministrazione comunale berrese . «Ho
effettuato una ricognizione della strada in
quest i  g iorn i     sp iega  i l  v ices indaco e
assessore ai Lavori Pubblici Filippo Barbieri  e devo dire che le lamentele da parte dei residenti sono
comprensibili.
D' altra parte come amministrazione dobbiamo comunicare che oggi non siamo economicamente in
grado di affrontare una spesa tale da poter garantire il posizionamento di una rete completa di pubblica
illuminazione, come pure l' asfaltatura completa di tutta la via in quanto la sua lunghezza prevede una
spesa troppo onerosa per le casse comunali. Posso prendere l' impegno di posizionare dei punti luce
dove ci sono le abitazioni e provvedere ad una sistemazione della strada con l' ausilio di inerti,
cercando di fare in modo che non si formino pozzanghere e soprattutto che il transito sia il meno
insidioso possibile. Sicuramente queste saranno le due priorità che verranno inserite nel prossimo
bilancio di investimenti e spero di poterle attuare nel minor tempo possibile. Questi nostri concittadini
hanno tutto il diritto di avere servizi equiparati ad altri, anche se si trovano in una zona meno fortunata
dal punto di vista logistico rispetto a chi risiede nei centri abitati o in altre zone del territorio comunale.
Donatella Marighella ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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«Troppi danni e rischi, guerra totale alle nutrie»

ARRIVANO nov i tà ,  soprat tu t to  per  g l i
imprenditori delle produzioni agricole, nella
guerra alla nutria. A portarle il nuovo piano
regionale di control lo che diversif ica  le
modalità d' intervento previste finora dal
precedente  p iano prov inc ia le .  La  lo ro
incredibile proliferazione sta determinando,
nella nostra zona, enormi danni alle produzioni
agricole, rischi idraulici a causa delle gallerie
che compromettono le arginature dei corsi d'
acqua, rischi alla circolazione stradale con
diversi incidenti avvenuti negli ultimi mesi e
svariati incidenti sul lavoro determinati dagli
smottamenti provocati dalle tane scavate dalle
nutrie che però finora hanno fatto registrare
solo danni ai macchinari e qualche lieve
infortunio alle persone. D' ora in poi, tuttavia, si
cambia: la cattura e la soppressione con
metodo eutanasico è consentita con specifiche
trappole, sia in città che in campagna, tutto l'
anno da parte di Polizia provinciale, guardie
comunali, coadiutori abilitati dalla Regione e
agricoltori sul loro fondo; mentre per quanto
riguarda gli abbattimenti con arma da fuoco
questo potrà essere effettuato dal personale di vigilanza, dagli agricoltori se abilitati all' esercizio
venatorio e dai coadiutori durante tutto l' anno, mentre per i cacciatori il limite temporale è fissato dalla
terzaa domenica di settembre al 31 gennaio nei territori cacciabili.
Ma è proprio sui coadiutori che cambia in modo abbastanza la normativa: per svolgere l' attività di
contenimento delle nutrie servirà una preventica richiesta d' intervento da parte delle stesse aziende
agricole, che per consentire il loro intervento dovranno chiamare lo 0533 713090  la mattina da lunedì a
venerdì o nel primo pomeriggio di martedì e giovedì  comunicando denominazione dell' azienda,
partita iva, indirizzo del fondo e tipo della coltura insidiata dalla specie infestante. Sebbene sia
sufficiente che la segnalazione venga effettuata una sola volta per consentire l' intervento dei coadiutori,
rimane importante che le aziende attraversate da corsi d' acqua la effettuino.
Martin Miraglia.
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Terminati i lavori del Consorzio al Canale Collettore
di Burana a Bondeno

Problemi idraulici e alla viabilità: queste le
conseguenze della frana di un tratto della
sponda destra del Canale Collettore di Burana
a seguito delle eccezionali piogge dell' inverno
scorso e del coinvolgimento della strada
comunale per Burana un chilometro a valle
dell' abitato di Burana di Bondeno. Problemi
ora risolti grazie all '  intervento portato a
termine in questi giorni dal Consorzio della
Bonifica Burana Cinalberto Bertozzi, il direttore
del Consorzio Burana spiega: "La frana di una
porzione spondale di un canale importante
come il Collettore di Burana, dal punto di vista
idraulico, comporta il restringimento della
sezione fluente con conseguente capacità di
scolo diminuita. In condizioni normali il rischio
è   r i do t t o ,  ma  ch ia ramen te   i n   caso  d i
abbondanti piogge avere un canale che
allontana le acque di 54mila ettari di terreni
modenesi, mantovani e ferraresi  quello che
tecnicamente si chiama il bacino delle acque
basse di Burana  con una strozzatura, per noi
rappresentava un problema da risolvere nel
più breve tempo possibile. E sicuramente
prima del nuovo periodo invernale. Senza
dimenticare le ripercussioni sulla zona dovute
alla chiusura della sede stradale interessata
dal franamento, letteralmente collassata
insieme alla sponda del canale".L' intervento al Canale Collettore di Burana, concretamente, ha messo
in atto un mix di tecniche tradizionali e innovative provvedendo allo scavo e rimozione di 35 metri di
sponda franata, nell' infissione di palancole in acciaio della lunghezza di 8 metri, nella ricostruzione
della sponda con terreno e pietrame calcareo certificato provenienti da cava e nel ripristino della
fondazione e della sovrastruttura stradale asfaltata. 120mila euro l' importo totale dei lavori, di cui
70mila finanziati dalla Regione EmiliaRomagna e i rimanenti da Consorzio Burana e Comune di
Bondeno.Il Presidente Francesco Vincenzi aggiunge: "Lì dove la manutenzione del territorio non può
attuarsi in modo preventivo, è fondamentale almeno dare soluzioni rapide che evitino l' accentuarsi delle
situazioni di pericolo. Il canale Collettore di Burana è fondamentale sia per allontanare le acque di
pioggia in inverno che per la distribuzione idrica per l' irrigazione in estate. Anche se le fragilità
intrinseche al nostro territorio e la straordinaria frequenza di eventi metereologici eccezionali come
quelli di febbraio e marzo scorso richiedono una riflessione importante sulla validità del perpetuare la
strada della riparazione del danno. Tema su cui la bonifica sta insistendo da tempo ormai."
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bondeno

Canale di Burana, completati gli interventi

BONDENO Si sono conclusi  i   lavori del
Consorzio al Canale Collettore di Burana a
Bondeno. Problemi idraulici e alla viabilità:
queste le conseguenze della frana di un tratto
della sponda destra del Canale Collettore di
Burana a seguito delle eccezionali piogge dell'
inverno scorso e del coinvolgimento della
strada comunale per Burana un km a valle
dell' abitato di Burana di Bondeno. Problemi
ora risolti grazie all '  intervento portato a
termine in questi giorni dal Consorzio della
Bonifica Burana Cinalberto Bertozzi, il direttore
del Consorzio Burana spiega: «La frana di una
porzione spondale di un canale importante
come il Collettore di Burana, dal punto di vista
idraulico, comporta il restringimento della
sezione con conseguente capacità di scolo
diminuita. In condizioni normali il rischio è
ridotto, ma in caso di abbondanti piogge avere
un canale che allontana le acque di 54mila
ettari di terreni con una strozzatura, per noi
rappresentava un problema da risolvere nel
più breve tempo possibile. E prima del nuovo
periodo invernale. Senza dimenticare le
ripercussioni sulla zona dovute alla chiusura
della sede stradale interessata dal franamento,
collassata insieme alla sponda del canale». L'
intervento al Canale Collettore di Burana ha messo in atto un mix di tecniche tradizionali e innovative
provvedendo allo scavo e rimozione di 35 metri di sponda franata, nell' infissione di palancole in acciaio
della lunghezza di 8 metri, nella ricostruzione della sponda con terreno e pietrame calcareo e nel
ripristino della fondazione e della sovrastruttura stradale asfaltata.
120mila euro l' importo totale dei lavori, di cui 70mila finanziati dalla Regione e i rimanenti da Consorzio
Burana e Comune di Bondeno.
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bando

Altri rifiuti pericolosi lasciati in discariche abusive

BANDO Dopo l' eternit i soliti ignoti hanno
abbandonato in aperta campagna anche
vasche di polistirolo e, come sempre accade,
a pagare lo smaltimento sono le casse del
Comune di Argenta. Si tratta dell' ennesimo
episodio di discarica abusiva sul territorio
argentano e si è verificato nei giorni scorsi al
termine di via Campello, ai piedi cioè dell'
argine del canale Circondariale, in località La
Fiorana di  Bando.  A segnalare questa
discarica, sono stati i tecnici del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara e siccome il
Comune non è riuscito a rintracciare gli autori
del fatto, è scattata la richiesta a Soelia,
titolare del servizio di raccolta e smaltimento
rifiuti, di un intervento di ripristino dei luoghi,
rimuovendo i rifiuti abbandonati da ignoti. La
spesa per le casse comunali di 341,60 euro, di
certo non è una cifra astronomica ma sono pur
sempre soldi di cittadini che vengono spesi
per il comportamento di qualche "furbetto"
che, per non pagare lo smaltimento, getta il
rifiuto lungo le strade.
G io rg i o  Ca rna ro l i  ©R IPRODUZ IONE
RISERVATA.
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Altri rifiuti pericolosi lasciati in discariche abusive
BANDO. Dopo l' eternit i soliti ignoti hanno abbandonato in aperta campagna anche
vasche di polistirolo e, come sempre accade, a pagare lo smaltimento sono le casse del
Comune di Argenta. Si tratta...

BANDO. Dopo l' eternit i soliti ignoti hanno
abbandonato in aperta campagna anche
vasche di polistirolo e, come sempre accade,
a pagare lo smaltimento sono le casse del
Comune di Argenta. Si tratta dell' ennesimo
episodio di discarica abusiva sul territorio
argentano e si è verificato nei giorni scorsi al
termine di via Campello, ai piedi cioè dell'
argine del canale Circondariale, in località La
Fiorana di  Bando.  A segnalare questa
discarica, sono stati i tecnici del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara e siccome il
Comune non è riuscito a rintracciare gli autori
del fatto, è scattata la richiesta a Soelia,
titolare del servizio di raccolta e smaltimento
rifiuti, di un intervento di ripristino dei luoghi,
rimuovendo i rifiuti abbandonati da ignoti. La
spesa per le casse comunali di 341,60 euro, di
certo non è una cifra astronomica ma sono pur
sempre soldi di cittadini che vengono spesi
per il comportamento di qualche "furbetto"
che, per non pagare lo smaltimento, getta il
r i f i u t o   l u n g o   l e   s t r a d e . G i o r g i o
Carnaroli©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Canale di Burana, completati gli interventi
BONDENO. Si sono conclusi i lavori del Consorzio al Canale Collettore di Burana a
Bondeno. Problemi idraulici e alla viabilità: queste le conseguenze della frana di un
tratto della sponda destra del...

BONDENO. Si sono conclusi i  lavori del
Consorzio al Canale Collettore di Burana a
Bondeno. Problemi idraulici e alla viabilità:
queste le conseguenze della frana di un tratto
della sponda destra del Canale Collettore di
Burana a seguito delle eccezionali piogge dell'
inverno scorso e del coinvolgimento della
strada comunale per Burana un km a valle
dell' abitato di Burana di Bondeno. Problemi
ora risolti grazie all '  intervento portato a
termine in questi giorni dal Consorzio della
Bonifica Burana Cinalberto Bertozzi, il direttore
del Consorzio Burana spiega: «La frana di una
porzione spondale di un canale importante
come il Collettore di Burana, dal punto di vista
idraulico, comporta il restringimento della
sezione con conseguente capacità di scolo
diminuita. In condizioni normali il rischio è
ridotto, ma in caso di abbondanti piogge avere
un canale che allontana le acque di 54mila
ettari di terreni con una strozzatura, per noi
rappresentava un problema da risolvere nel
più breve tempo possibile. E prima del nuovo
periodo invernale. Senza dimenticare le
ripercussioni sulla zona dovute alla chiusura
della sede stradale interessata dal franamento,
collassata insieme alla sponda del canale». L'
intervento al Canale Collettore di Burana ha
messo in atto un mix di tecniche tradizionali e innovative provvedendo allo scavo e rimozione di 35 metri
di sponda franata, nell' infissione di palancole in acciaio della lunghezza di 8 metri, nella ricostruzione
della sponda con terreno e pietrame calcareo e nel ripristino della fondazione e della sovrastruttura
stradale asfaltata. 120mila euro l' importo totale dei lavori, di cui 70mila finanziati dalla Regione e i
rimanenti da Consorzio Burana e Comune di Bondeno.
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I giovani per l' ambiente col progetto Delta Unesco
Si svolgerà nel settembre 2017 e vedrà impegnati migliaia di studenti Tra gli obiettivi
principali la conservazione degli ecosistemi e delle aree protette

COMACCHIO Il "Progetto Delta Lab Mab
Unesco: giovani impegnati per la sostenibilità
ambientale", candidato ai f inanziamenti
regionali dal Comune lagunare, in partnership
con i Comuni di Mesola, Goro e Codigoro, si è
piazzato tra i primi otto della graduatoria finale
ed è l' unico della provincia di Ferrara entrato
nel la pr ima fascia d i   f inanziamento.  L '
assessorato regionale alle politiche giovanili
ha erogato un finanziamento da 14mila euro,
rispetto al costo complessivo del progetto pari
a 44mila euro, che andrà a compensare una
serie di  iniziative, che si svolgeranno in
occasione del Forum Mondiale dei giovani
Mab Unesco, in programma nel Delta del Po
nel settembre 2017. Il progetto approvato e
finanziato dalla Regione infatti si prefigge, tra
gli altri, lo scopo di coinvolgere i giovani nella
preparazione e nella partecipazione al primo
forum mondiale dei ragazzi proveniente dalle
aree Mab Unesco di tutto il globo. Il forum
mondiale diverrà l' occasione per costruire un
percorso partecipato intorno alle tematiche
Mab che ruotano attorno ai presupposti di
conservazione degli ecosistemi. L' ingresso
ufficiale del Delta del Po nella rete mondiale
delle aree Mab (Man And Biosphere) si è
compiuto il 9 giugno scorso a Parigi, quando i due Parchi, quello Veneto e quello emilianoromagnolo
sono stati proclamati tredicesima riserva della biosfera (MabUnesco). Il progetto che ha ottenuto ieri il
finanziamento regionale è finalizzato ad innescare percorsi virtuosi, capaci di incentivare il turismo
ambientale, culturale, gastronomico. Il progetto è rivolto esclusivamente ai giovani con l' intento di
radicare i valori Mab Unesco a partire dal forum mondiale, che attirerà ragazze e ragazzi da tutto il
mondo. "Delta Lab Mab Unesco" promuove anche azioni improntate al turismo slow per giovani
interessati ad avviare imprese turistiche, aperte a nuovi target di clienti.
Il progetto prenderà avvio nelle scuole con il coinvolgimento degli studenti di tutto il comprensorio
deltizio per spianare la strada al Forum mondiale dei giovani Mab Unesco. Nei prossimi mesi
ricorreranno spesso espressioni mutuate dall' inglese, quali proworking, knowhow e start up d'
impresa, per stimolare lo spirito imprenditoriale giovanile attraverso attività di formazione tese a
sviluppare nuove competenze.
Il forum mondiale dei giovani nel Parco del Delta del Po aprirà infine nuove interessanti prospettive di
confronto e di interazione.
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HERA

Riparato guasto in via Modena

I  TECNICI Hera sono intervenuti  per  la
riparazione di una tubatura della rete idrica di
via Modena, all' incrocio con via Eridano. La
rottura ha riguardato una condotta di 10
centimetri di diametro. Per riparare il guasto
sono state messe in campo sei squadre di
pronto intervento per accelerare il più possibile
la conclusione dei lavori. Ieri pomeriggio tutto
era stato risolto.
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RENO CENTESE I DUBBI DEL GRUPPO 'NO TRIV'

Idrocarburi nel sottosuolo La Regione: «Stiamo
vigilando»

L' AMBIENTALISTA del gruppo 'No Triv'
centese, Nelson Zagni, qualche giorno fa
aveva risollevato la preoccupante questione
della ricerca di idrocarburi nel sottosuolo
centese, segnalando che ad ottobre, l' azienda
milanese Exploenergy avrebbe ripresentato al
Ministero dello sviluppo economico la richiesta
di un permesso denominato 'Reno Centese'
che coinvolge 435,70 mq di territorio. Sulla
faccenda è intervenuta subito la Regione. «L'
unica istanza di cui siamo a conoscenza per
progetti di ricerca in terraferma di idrocarburi a
Reno Centese è quella presentata al Ministero
dello Sviluppo Economico nel 2012, nei mesi
precedenti il sisma di maggio  la voce dell'
assessore al l '  energia Palma Cost i  e  l '
assessore all' ambiente Paola Gazzolo dopo l'
interrogazione del consigliere Stefano Bargi
(Lega Nord) . Rispetto a questa istanza, ad
oggi, non risulta alcuna richiesta di valutazione
impatto ambientale. Valutazione che rimane
comunque in capo al Ministero dell' Ambiente.
Se ciò dovesse accadere, il Ministero chiederà
il parere alla Regione, e in quella fase tutte le
amministrazioni locali interessate saranno informate e coinvolte nell' iter istruttorio».
«Smentiamo con forza che ad oggi siano pervenute istanze di Via per progetti di questo genere, e
ribadiamo che non sono aperte procedure autorizzatorie in capo alla Regione  precisano , la nostra
attenzione sarà massima, ben consapevoli della localizzazione del sito.
Nel caso in cui l' iter procedesse e il Ministero avanzasse l' istanza, come sempre e come chiesto dai
cittadini, ci esprimeremo tenendo fermi i principi di trasparenza, informazione e, in particolare, massima
attenzione per la sicurezza dell' ambiente e delle persone».
Sul caso è intervenuta anche in Regione Giulia Gibertoni, consigliere 5 Stelle, che ha presentato un'
interrogazione sul progetto di ricerca di idrocarburi della Explorenergy nella zona del terremoto del
2012.
«Costi e Gazzolo non hanno smentito ma si sono limitate a dire che non hanno ancora ricevuto nulla. La
Regione prenda una posizione chiara», ha detto la Gibertoni.
Laura Guerra.

LAURA GUERRA
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Voghiera, lavori in corso Così cambia il paese
Dal Comune arriva un' ulteriore spinta per potenziare i servizi scolastici E per la pista
ciclopedonale l' obiettivo è terminarla nel minore tempo possibile

di Marcel lo Pul idori  wVOGHIERA Tanti
p r o g e t t i ,   m o l t e   i d e e   c h e   s i   s t a n n o
trasformando in realtà e un occhio di riguardo
per la scuola. È il bilancio tracciato da Chiara
Cavicchi, sindaca di Voghiera, bilancio che è
relativo agli ult imi mesi ma che volge lo
sguardo ai prossimi. «Continua chiaramente 
a t t a c c a   l a  Ca v i c c h i      i l   p e r c o r s o   d i
manutenzione e potenziamento del complesso
scolastico e delle aree limitrofe, in particolare
la manutenzione straordinaria ha riguardato la
sostituzione della centralina climatica di
riscaldamento delle elementari e il rifacimento
parziale della guaina impermeabilizzante della
copertura del la palestra». Numerosi gl i
interventi importanti tra cui, spiega ancora la
sindaca, «grazie ad un finanziamento di
100.000 euro, si sta procedendo ad affidare i
lavor i  per   l '  ampl iamento de l le  scuole
elementari (importo lavori previsto 300.000
euro): questi consistono nella realizzazione di
due aule didattiche e di un' aula docenti per
soddisfare le sempre crescenti richieste, e
inizieranno a febbraio 2017». In merito alla
pista ciclopedonale su via Provinciale, «il
cantiere  dice il sindaco  ha subìto molti
ritardi per cui ci troviamo in questi giorni a
realizzare la parte finale della pista. I motivi che hanno visto questo cantiere tardare, diversamente dal
resto delle opere pubbliche terminate secondo la programmazione, sono stati  dice ancora la Cavicchi
 l' aver selezionato una ditta che ci ha procurato alcuni problemi». Un tema che sta molto a cuore alla
Cavicchi: «Questo ha reso difficoltoso risolvere ogni piccola problematica emersa durante i lavori. In
corso d' opera si sono effettuate varianti al progetto derivanti da situazioni non prevedibili in anticipo,
che hanno comportato tempi tecnici che non abbiamo potuto accorciare». La sindaca mostra anche in
questa occasione la sua massima apertura nei confronti delle esigenze dei cittadini: «So bene che c' è
attesa da parte delle persone affinchè l' opera diventi fruibile: in questi mesi il Comune  scrive ancora la
sindaca  ha cercato di valutare tutte le azioni possibili, anche le più drastiche, sempre però puntando
all' obiettivo di avere l' opera realizzata correttamente, nel tempo più breve possibile, non esponendosi
a inutili ricorsi».
Proseguendo sul fronte viabilità e sicurezza stradale, «prosegue  dice ancora la Cavicchi  l' impegno
per migliorare la sicurezza stradale, sia rifacendo i manti, come il tratto di via Belvedere, sia adottando
misure per limitare la velocità dei veicoli in alcuni tratti stradali: in questo senso sono stati installati 3
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velobox (un quarto verrà installato vicino alla scuola materna) nelle strade provinciali all' interno dei
centri abitati dove altri sistemi non sono consentiti. Proprio con l' obiettivo di effettuare manutenzioni
importanti  dice ancora la sindaca di Voghiera  e migliorare la sicurezza stradale, si sono effettuati i
lavori di ripresa di alcune sponde franate nelle vie Mazzini e Garibaldi: questi lavori sono stati eseguiti
dal Consorzio di Bonifica in collaborazione con il Comune e hanno visto un impegno di risorse comunali
(25.000 euro)».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Provincia

Maltempo, fiumi sotto osservazione
La fase di preallarme per 'criticità idraulica', causa la piena del fiume Reno, è stata
successivamente aggiornata dalla Protezione civile dell' Emilia Romagna,
comprendendo a partire dalle 9.30 altri dieci comuni del Ferrarese e del Bolognese .

Si tratta di Argelato, Castello d' Argile, Castel
Maggiore, Galliera, Pieve di Cento, Sala
Bolognese e San Giovanni  in Persiceto
(Bologna) e Cento , Poggio Renatico e Sant'
Agostino. Allerta fino alle 24 di oggi per
criticità idraulica dei fiumi Secchia e Panaro. Il
provvedimento, con l' attivazione della fase di
attenzione da parte della Protezione civile
regionale, riguarda numerosi comuni del
Modenese, tra cui il capoluogo, ma anche
Creva lco re   (Bo logna)  e  Bondeno   .  L '
inna lzamento de i   l i ve l l i   id rometr ic i  ha
provocato il superamento della 'soglia 1' in vari
punti lungo le aste dei due fiumi. (ANSA)
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confagricoltura

«Aiuti per diminuire l' impatto ambientale»
Il presidente Guidi a Ecomondo: il settore ha già ridotto gas climateranti e ammoniaca

Si è appena conclusa la 20ª edizione di
"Ecomondo",  la quattro giorni di  Rimini
interamente dedicata al sistema della green
economy. Confagricoltura era presente con un
proprio stand e per l' occasione ha organizzato
un Convegno dal t i tolo "Riduzione delle
emissioni al 2030, le sfide del settore agricolo
e zootecnico". Obiettivo del convegno fare il
punto sulle strategie europee, nazionali e
regionali in tema di emissioni che, sia nell'
ambito del pacchetto Clima Energia che in
quello della Qualità dell' Aria, coinvolgono il
settore agricolo e zootecnico. Sono state
discusse le proposte elaborate dal gruppo di
lavoro di Confagricoltura, al fine di individuare
so luz i on i   e  m i su re   che  ass i cu r i no   l a
sostenibilità economica delle aziende agricole
e non comportino costi aggiuntivi significativi
per le imprese. Il Presidente di Confagricoltura
Mario Guidi, intervenendo al convegno, ha
affermato: «L' agricoltura ha già raggiunto, con
un anticipo di alcuni anni, gli obiettivi fissati al
2020 per la riduzione dei gas climalteranti
(metano e CO2) e ha quasi raggiunto quelli
relativi alla diminuzione dell' ammoniaca. Per
proseguire  in questa direzione occorre
prevedere un sostegno adeguato alle imprese,
sia in termini di finanziamento delle misure da realizzare (e in tal senso sono troppe le carenze dei Piani
di Sviluppo Rurale), sia su informazione, formazione e consulenza. Per quanto riguarda i costi di
attuazione delle misure, si potrebbe anche prevedere un meccanismo di incentivazione in base alla
percentuale di riduzione delle emissioni». «La ricerca e l' innovazione sono strumenti indispensabili per
individuare le migliori soluzioni  ha aggiunto Guidi  soprattutto nelle regioni padane occorre lavorare
sui Gruppi operativi (misura 16 dei Psr) per sperimentare le diverse buone pratiche indicate nelle linee
guida o individuarne di nuove. Ma soprattutto è indispensabile che l' Unione Europea stabilisca, in modo
razionale, i nuovi obiettivi di riduzione delle emissioni al 2030 per l' ammoniaca, dove attualmente il
Consiglio e il Parlamento europeo hanno raggiunto un accordo provvisorio, prevedendo una riduzione
del 16%. Invece la proposta europea per l' Italia di diminuire le emissioni dei gas serra rispetto alla
media degli anni 20162018 appare estremamente penalizzante  ha commentato . Si chiede uno
sforzo suppletivo di riduzione delle emissioni del 33% che non tiene conto dei risultati già raggiunti. Ciò
punisce invece di premiare Paesi come l' Italia e produttori come gli allevatori italiani che hanno già
posto in essere comportamenti virtuosi (rispetto ad altri Paesi e produttori rimasti inerti), raggiungendo l'
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obiettivo di diminuzione delle emissioni del 13% al 2020». Guidi ha infine ricordato i risultati dello studio
del Crpa (Centro Ricerche Produzioni Animali) sui costi di applicazione delle linee guida relative alla
riduzione delle emissioni del bacino padano per quanto riguarda l' ammoniaca. «Occorre puntare
soprattutto su soluzioni gestionali e organizzative degli allevamenti, evitando di richiedere interventi
strutturali che risulterebbero antieconomici. Fermo restando che le azioni da porre in essere per
ottenere la riduzione delle emissioni in agricoltura devono essere sinergiche e coordinate a livello
interregionale». (a.t.)
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dalle 14 di ieri

Acqua, dopo Mizzana anche Casaglia resta a secco

Anche Casaglia è rimasta senza acqua. Dopo
Mizzana anche questa frazione del Comune di
Ferrara sta patendo dei disagi.
Dai rubinetti di molte abitazioni di Casaglia l'
acqua ha smesso di uscire dopo pranzo,
attorno alle 14 di ieri. Ieri sera alle 22 il
problema non era stato ancora risolto. Anche a
Mizzana erano state necessarie trentra ore per
individuare la rottura della tubazione e qiuindi
mprovvedere alla riparazione.
Intanto Hera  informa che «a seguito di
complessi lavori di manutenzione sulla rete
idrica dal la serata di domani e f ino al la
conclusione dei lavori prevista per mercoledì
23, si potranno verificare cali di pressione
della rete  idrica e, nel le ore di maggior
richiesta, possibili interruzioni del servizio ai
piani alti delle case». La zona interessata è
piuttosto vasta e riguarda le località di San
Martino, Montalbano e San Bartolomeo in
Bosco, nel  comune di  Ferrara e tut to  i l
territorio del comune di Poggio Renatico .
Durante i lavori e nelle ore successive saranno
possibili lievi e passeggweri intorbidimenti
dell '  acqua Per informazioni è possibi le
contattare il Pronto Intervento doi Hera:
800.713900, attivo tutti i giorni, 24 ore su 24.
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interpellanza

Fiorentini (SI) attacca Hera «Acqua, dispersioni
record»

Il capogruppo comunale Leonardo Fiorentini
(S i n i s t r a   I t a l i ana )   ha  p resen ta t o   un '
interpellanza per chiedere «la serie storica del
da to  de l l a   d i spe rs i one   i d r i ca  e  deg l i
investimenti previsti e realizzati da Hera Spa
sulle reti per limitare la dispersione; se sia mai
stata fatta dall' amministrazione o dall' Agenzia
d' ambito una valutazione sull' efficacia di tali
investimenti; quali siano gli intendimenti dell'
amministrazione rispetto ad iniziative volte a
i n c i d e r e   p o s i t i v am e n t e   s u   q u e s t o
preoccupante dato».
Il consigliere ha tratto spunto dal rapporto
"Ecosistema Urbano 2016" reso pubblico da
Legambiente in questi giorni che ha rilevato,
«fra  le molte posit iv i tà del la si tuazione
ambientale della città anche alcune criticità e
che una di queste è la percentuale di perdite
dell' acquedotto di Ferrara che viene riportata
nel 38,9%». A memoria dell' interpellante,
rileva lo stesso Fiorentini, «è il valore di
dispersione più alto di questo secolo».
Fiorentini osserva che secondo Legambiente l'
aumento delle perdite in rete sarebbe stato del
21,56% a partire dal 2004 e che il rapporto fra
investimenti e ricavi è calato negli anni del
25%.
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Tubatura rotta, via Modena senza acqua
Tecnici di Hera a lavoro per ripristinare il servizio: guasto risolto

(Fo to  d '  a rch iv io )   I   tecn ic i  Hera  sono
intervenuti giovedì pomeriggio attorno alle 14
per effettuare la riparazione di una tubatura
della rete idrica posta in via Modena, all'
incrocio con via Er idano. La rot tura ha
riguardato una condotta di 10 centimetri di
diametro. Per riparare il guasto sono state
messe  in campo sei  squadre d i  pronto
intervento  in moda da accelerare  i l  p iù
possibile la conclusione dei lavori. Già nella
serata di giovedì, la zona interessata dalla
sospensione del servizio, che inizialmente
comprendeva tutto il quartiere di Mizzana, è
stata circoscritta all' area di via Modena, dall'
incrocio con via Eridano fino all' incrocio con
via Menotti Cova. Giovedì i lavori di ricerca si
sono protratti fino a notte tarda per poi essere
ripresi alle prime ore di venerdì mattina e alle
squadre presenti nel cantiere dal giorno prima
se ne sono aggiunte altre due di ricerca fughe.
Il guasto è stato risolto nel pomeriggio di ieri e
il servizio idrico è stato ripristinato. Durante la
momentanea interruzione del servizio Hera ha
provveduto a mettere a disposizione dei
cittadini una cisterna d' acqua, posta nel
piazzale antistante la farmacia comunale.
N e l l a   s e r a t a   v i a   M o d e n a   è   s t a t a
completamente liberata dal cantiere e la
viabilità è tornata alla normalità.

19 novembre 2016 Estense
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Lavori alla rete idrica, si rischia di rimanere senza
acqua
Possibili disagi per i residenti di Poggio Renatico e delle frazioni ferraresi

Tecnici Hera ancora a lavoro per complessi
lavori di manutenzione sulla rete idrica. Dalla
serata di lunedì 21 novembre e fino alla
conclusione degli interventi prevista, salvo
inconvenienti o maltempo, per mercoledì 23
novembre, si potranno verif icare cal i  di
pressione della rete idrica e, nelle ore di
maggior richiesta, possibili interruzioni del
se rv iz io  a i  p ian i  a l t i   de l le  case  come
recentemente successo a Mizzana . La zona
interessata riguarda tutto il territorio del
comune di Poggio Renatico e le località di San
Martino, Montalbano e San Bartolomeo in
Bosco nel comune di Ferrara. Durante i lavori
e nelle ore successive saranno possibili lievi
intorbidimenti dell' acqua, che si risolveranno
dopo qualche istante di scorrimento. Per
informazioni è possibile contattare il Pronto
Intervento 800 713900, attivo tutti i giorni, 24
ore su 24.
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Dopo i disagi a Mizzana, nuove interruzioni dell'
acqua corrente
La prossima settimana per lavori in corso a Poggio e in alcune frazioni di Ferrara

FERRARA. Riparato il danno sulla condotta
che ha lasciato a secco per diverse ore e in
qualche caso per più di un giorno i rubinetti di
Mizzana (case e attività economiche con
relativo corredo di proteste), Hera informa che
«a seguito di complessi lavori di manutenzione
sulla rete idrica dalla serata di lunedì 21
novembre e fino alla conclusione dei lavori
prevista, salvo inconvenienti o maltempo, per
mercoledì 23 novembre si potranno verificare
cali di pressione della rete idrica e, nelle ore di
maggior richiesta, possibili interruzioni del
servizio ai piani alti delle case». La zona
interessata è piuttosto vasta e riguarda «tutto il
territorio del comune di Poggio Renatico 
scrive la multiutility per avvisare l' utenza  e le
località di San Martino, Montalbano e San
Bartolomeo in Bosco, nel comune di Ferrara».
Durante i lavori e nelle ore successive saranno
possibili lievi intorbidimenti dell' acqua, che si
r i so l ve ranno  dopo  qua lche   i s tan te  d i
scorr imento,  precisa ancora Hera.  Per
informazioni è possibile contattare il Pronto
Intervento 800.713900, attivo tutti i giorni, 24
ore su 24.
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Valorizzare le dune costiere L' azione parte da
Comacchio

COMACCHIO È stato finanziato il progetto
europeo CoEvolve, di cui l' ente di Gestione
per i Parchi e la Biodiversità Delta del Po è
uno dei partner. Il progetto  finanziato nell'
ambito del programma Med 20142020  mira
ad analizzare e promuovere la coevoluzione
delle attività umane e dei sistemi naturali nelle
aree costiere con elevata pressione turistica o
elevato potenziale turistico, che affrontano
effetti dovuti al cambiamento climatico e che
permettano lo sviluppo sostenibile delle attività
turistiche, in coesistenza e sinergia con altri
usi dello spazio e delle risorse costiere e
marittime. Le minacce e le opportunità per tale
coevoluzione saranno analizzate e indirizzate
su scala mediterranea e locale, producendo
p i an i   i n t e g r a t i ,   a z i o n i   d i   g e s t i o ne   e
dimostrazioni su Aree Pilota rappresentative.
In particolare, al Parco del Delta spetterà
realizzare un' azione pilota sul tema "La
rinatural izzazione dei sistemi dunosi di
Comacchio e loro valorizzazione turistica": un'
azione che durerà 20 mesi e che avrà come
obiet t ivo  l '  e laborazione di  un model lo
repl icabi le di valorizzazione del le dune
costiere, coniugando accessibilità e necessità
di   f ru iz ione  tur is t ica con  la  tute la del l '
ambiente.
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comacchio

Turismo e natura, Franceschini al convegno

I paesaggi unici, gli specchi d' acqua su cui si
riflette la ricca vegetazione del Parco del Delta
de l  Po a t t i rano sempre p iù   tu r is t i  che
concepiscono la vacanza come un' esperienza
di rigenerazione nella natura. Si tratta non solo
di visitatori italiani, ma anche stranieri, che
soprattutto dalla Germania e dai Paesi Bassi
scelgono Comacchio e il suo territorio per
v i v e r e   v acanze   a l l '   a r i a   ape r t a .   Pe r
comprendere qual i  sono  le prospett ive
turistiche di Comacchio e del Parco del Delta
del Po, il Consorzio Visit Ferrara  che unisce
circa 90 operatori turistici di tutta la Provincia
ferrarese  in collaborazione con Ascom
Confcommercio, Faita FederCamping e Visit
Comacchio, ha organizzato un convegno
giovedì, negli spazi di Palazzo Bellini di
Comacchio, dalle 10 alle 12.30, sul "Turismo
all' aria aperta, tendenze del mercato e nuove
prospettive per il Parco del Delta del Po".
«Negli ultimi anni il Parco del Delta del Po sta
avv i ando   un   pe r co r so   amb i z i o so   ed
importante che potrebbe portarlo a diventare
una destinazione turistica di riferimento, la
voglia di riscatto degli abitanti che vivono
questo territorio unito ad una visione comune
degli amministratori pubblici con gli operatori
turistici sono il motore di questo cambiamento che ha già portato i primi risultati: il riconoscimento come
Riserva della Biosfera Mab Unesco  spiega Ted Tomasi, Vicepresidente del Consorzio Visit Ferrara 
la proclamazione di Comacchio come Città del Birdwatching ed, inoltre, l' ultimo importante risultato
ottenuto in riferimento alla candidatura a Capitale italiana della Cultura 2018. Dunque questo è un
momento molto positivo per il territorio». Al convegno parteciperanno diversi esperti del settore e
rappresentanti delle istituzioni; primo tra tutti il ministro dei beni e delle attività culturali e del turismo
Dario Franceschini.

DARIO FRANCESCHINI
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RENO CENTESE PARLA IL RESPONSABILE DELL' AZIENDA

Perforazioni, Exploenergy torna di nuovo alla carica
«Sentiremo sindaco, cittadini e i proprietari dei terreni»

TRA IL  BOTTA e  r isposta  reg ionale  a
proposi to  d i  una nuova r ich iesta del la
Exploenergy al la r icerca di   idrocarbur i
denominata  'Reno Centese ' ,  c '  è   for te
preoccupazione dei cittadini anche perché un
istituto autorevoli come l' Ispra ha redatto una
relazione sulla sismicità indotta in cui, per la
zona emiliana, non avrebbe escluso la pratica
tra le possibilità di contribuzione all' innesco
del sisma 2012.
IPOTESI che se messe in correlazione con
Assomineraria che afferma che «la Regione si
pone come una delle più importanti aree di
stoccaggio del gas naturale», preoccupano
ancora di più. A far chiarezza sullo stato delle
cose è il responsabile dell' azienda Domenico
Esposito. «Abbiamo fatto domanda nel 2012, l'
a t t iv i tà  è  s ta ta  sospesa per   i l  s isma e
successivamente  spiega  per evitare disturbi
abbiamo ridotto l' area dell' indagine da 600 a
440 kmq (comprendenti   l '  area di Reno
Centese), ma la ricerca avverrà solo su una
piccola zona. Ora abbiamo semplicemente
riattivato la procedura richiedendo al Ministero
di procedere con la Via (Valutazione di impatto ambientale). A ottobre abbiamo solo notificato al
Ministero la riduzione dell' area e stiamo lavorando sullo studio ambientale. Ottenuti approvazioni e
permesso, faremo studi di ricerca ma di invasivo ci sarà poco. Se l' interesse di ricerca si rivelerà
importante, integreremo ulteriormente la documentazione dei dati sismici per poi arrivare all' eventuale
perforazione di un pozzo.
Regione e Ministero hanno comunque stabilito che non c' entra nulla la perforazione di un pozzo con i
sismi. E' stato comunque imposto dal ministero di monitorare i movimenti del terreno durante le
operazioni di svuotamento. Se si andrà avanti, verrà disegnato un territorio di 200mq che non darà
fastidio alla popolazione, con flessibilità sulle zone dei pozzi, regolato insieme alle autorità locali e
nazionali. Se vi sarà interesse alla perforazione, si incontreranno, sindaco, autorità, proprietà del terreno
e cittadini».
Laura Guerra.

LAURA GUERRA
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Alternanza scuolalavoro: boom di richieste nei
Consorzi di Bonifica dell'Emilia Romagna
Numerosissime le richieste a pochi mesi dalla firma dell'intesa con il Ministero della
Pubblica Istruzione. Una novantina di percorsi sono stati già avviati con studenti degli
istituti superiori impiegati per la sicurezza del territorio e la qualità delle colture frutto
dell'irrigazione consapevole

Bologna 23112016  A pochi mesi dal
perfezionamento della convenzione di intesa
tra l'ANBI Emilia Romagna ( in rappresentanza
dei Consorzi di bonifica ) e l'Ufficio Scolastico
Regionale (   in vece del Ministero del la
Pubblica Istruzione ) già una novantina di
studenti degli istituti superiori della nostra
regione  con prevalenza di quelli provenienti
dag l i   ind i r i zz i  agroa l imentar i  s i   s o n o
accreditati per iniziare al più presto la loro
attività concreta a salvaguardia del territorio
all'interno dei Consorzi dell'Emilia Romagna
seguendo i percorsi innovativi delle attività di
alternanza scuolalavoro. Per i nostri Consorzi
che hanno sperimentato per primi questa
forma di opportunità e collaborazione molto
concreta come del   resto è nel la  nost ra
tradizione operativa di lavoro quotidiano sul campo ha commentato il presidente dell'ANBI ER
Massimiliano Pederzoli  è oggi un motivo di vera soddisfazione poter dire che sono molto numerose le
richieste pervenute e di conseguenza anche gli inserimenti nelle strutture operative degli enti. Gli
studenti che hanno espresso il desiderio di apprendere nuove e mirate conoscenze per la difesa e la
manutenzione della propria terra sono per noi ben più di una speranza per il futuro e per i Consorzi
devono rappresentare un elemento imprescindibile per costruire un domani da protagonisti.
L'alternanza scuolalavoro si propone di orientare e sostenere un ingresso consapevole degli studenti
nella realtà lavorativa, mediante l'acquisizione di competenze spendibili nel mercato del lavoro. Questa
metodologia didattica rappresenta infatti la strada verso una alleanza molto concreta tra il mondo della
scuola e quello del lavoro: la scuola diventa più aperta al territorio ed i Consorzi di bonifica esercitano
un ruolo formativo primario verso le giovani generazioni. I percorsi in alternanza hanno una struttura
flessibile e si articolano in periodi di formazione in aula e periodi di apprendimento mediante esperienze
di lavoro. Il progetto è rivolto agli studenti iscritti al 3^, 4^ e 5^ anno degli istituti superiori e, in ragione
della specificità degli ambiti di operatività dei Consorzi, agli Istituti Tecnici del Settore Tecnologico
(indirizzi Agraria, Agroalimentare e Agroindustria e Costruzioni, Ambiente e Territorio), Professionali
indirizzo Servizi per l'Agricoltura e Sviluppo Rurale e, secondariamente, agli Istituti Tecnici del Settore
Economico e Licei scientifici ubicati negli ambiti provinciali.
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Nuove risorse per i porti Sì allo scavo dei fondali
Dalla Regione in arrivo altri 390mila euro per Porto Garibaldi, Goro e Gorino La sabbia
in eccesso sarà utilizzata per il ripascimento delle spiagge

PORTO GARIBALDI Via libera a 750mila euro
per finanziare dieci interventi di messa in
sicurezza in porti regionali, comunali e approdi
fluviali dell' EmiliaRomagna.
A tanto ammontano  le r isorse messe a
disposizione della giunta regionale per il 2016.
I primi finanziamenti, 400mila euro, erano stati
impiegati per interventi di dragaggio e scavo
nei fondali per scongiurare rischi e danni alle
imbarcazioni, all' attività ittica e al diportismo
turistico nei porti regionali di Cattolica, Goro e
Porto Garibaldi ma anche a Gorino.
Finanziamenti che devono servire anche per di
Riccione, nel riminese, di Boretto, nel reggiano
e di SissaTrecasali, nel parmense. Grazie a
nuove risorse, per 350mila euro, impiegate in
assestamento di bilancio, sono stati finanziati
altr i   interventi urgenti nei port i  di Porto
Garibaldi, Cattolica e Goro.
«Con questo ulteriore stanziamento rendiamo
disponibili 750mila euro per i porti dell' Emilia
Romagna commenta l' assessore regionale al
Turismo, Andrea Corsini. Sono risorse che
permetteranno ai Comuni beneficiar i  di
svi luppare le funzioni dei  loro port i  e di
risolvere criticità ed emergenze. In questo
modo si può portare a compimento un quadro
di interventi significativo».
In particolare, nel ferrarese, sono 390mila euro le risorse stanziate dalla Regione EmiliaRomagna. A
Porto Garibaldi, con una prima tranche di 70mila euro è stato finanziato il dragaggio del porto canale a
rischio chiusura per motivi di sicurezza della navigazione e con una seconda tranche, di 80mila euro, è
stato finanziato il secondo stralcio per il dragaggio del porto di accesso.
A Goro sono due gli interventi finanziati per la sicurezza della navigazione e per scongiurare il rischio di
chiusura, il primo di 50mila euro per lo scavo dei fondali di atterraggio al porto e il secondo, di 150mila
euro per l' innalzamento della banchina.
A Gorino, infine, sono 40 mila euro i contributi regionali per lo scavo dei fondali del bacino a rischio
ingressione sull' abitato.
Infine, tutti gli interventi programmati per il mantenimento della navigazione dei fondali hanno anche il
vantaggio di rendere disponibile i materiali sabbiosi che si possono utilizzare per il ripascimento delle
zone costiere a rischio erosione.
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Uno smottamento lungo la sponda del Po di Volano
Codigoro, la frana in un tratto di venti metri in centro L' erosione dell' acqua ha causato il
collasso della sponda

CODIGORO Da qualche tempo è visibile uno
smottamento della sponda, della lunghezza di
una ventina di metri, localizzata lungo il tratto
di sinistra dell' argine del Po di Volano che
attraversa il paese, prospiciente l' Auditorium
di Sant '  Eurosia di  Riv iera Caval lot t i  a
Codigoro. Un danno conseguente ad un'
evidente e continua attività di erosione della
struttura da parte dell' acqua, che ha causato il
collasso della sponda tra il muretto dell' argine
e la barriera di cemento collocata a pelo d'
acqua. Un collasso che però non mette a
repentaglio l' integrità e la stabilità del muretto
e delle sovrastanti paratie anti esondazione e
neppure la solidità delle sponde e la loro
tenuta anche in quel tratto. Si tratta di un
fenomeno, spiegano i tecnici, che è dovuto sia
alla continua erosione provocata dall' acqua
corrente che defluisce al mare ma anche per l'
abbassamento del fondo del Po di Volano, da
cui sono generati dei vuoti occupati dall' acqua
che   con   i l   t empo  p rovoca   t a l i   dann i .
Prontamente intervenuti sul posto nei giorni
scorsi, i tecnici del Servizio tecnico regionale
di bacino, dopo avere constatato l' entità del
danno, ed il suo minimo impatto sul sistema di
arginatura di quel tratto di Po di Volano,
provvederanno ai necessari interventi di manutenzione e ripristino del tratto collassato.
Per questo, non desta particolare allarme né preoccupazione eccessiva, l' evidente ed improvviso
collasso di quel tratto di sponda. Interpellato in proposito, il dirigente del servizio Tecnico comunale,
Alessandro Ghirardini ha detto «Siamo venuti a conoscenza del problema solo stamattina (ieri per chi
legge, ndr), a seguito di una segnalazione. Noi come Comune non abbiamo alcuna competenza per
intervenire sulle sponde del Volano. In ogni caso, ci siamo attivati presso il competente servizio tecnico
regionale di bacino, per segnalare il problema affinché effettuino i necessari interventi, anche se risulta
ne fossero già a conoscenza». I lavori che verranno iniziati a breve, dovrebbero prevedere anche l'
inserimento di una copertura a rete in grado di contenere il nuovo materiale posato e limitare
conseguentemente l' erosione di quel tratto di argine.
Piergiorgio Felletti ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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AREA 4 [Il Delta]

Rilancio porti turistici, migliaia di euro dalla Regione
Le risorse stanziate dalla Giunta regionale per finanziare dieci interventi nel ferrarese,
nel parmense, nel reggiano e nel riminese.

L '   assesso re  Co rs in i :   "Un  con t r i bu to
importante per il dragaggio dei porti regionali".
Via libera a 750 mila euro per finanziare dieci
interventi di messa in sicurezza in porti
regionali, comunali e approdi fluviali dell'
EmiliaRomagna. A tanto ammontano le
risorse messe a disposizione della Giunta
regionale per il 2016. I primi finanziamenti, 400
mila euro, erano stati impiegati per interventi
d i   d ragagg io  e   scavo  ne i   f onda l i   pe r
scongiurare rischi e danni alle imbarcazioni,
all' attività ittica e al diportismo turistico nei
porti regionali di Cattolica , nel riminese, in
quelli di Goro e Porto Garibaldi nel ferrarese e
in quelli comunali di Gorino , sempre nel
ferrarese, di Riccione , nel riminese, di Boretto
, nel reggiano e di SissaTrecasali , nel
parmense. Grazie a nuove risorse, per 350
mila euro, impiegate in assestamento di
bilancio, sono stati finanziati altri interventi
u rgent i  ne i  por t i  d i  Comacch io   (Por to
Garibaldi), Cattolica e Goro . "Con questo
ulteriore stanziamento rendiamo disponibili
750 mila euro per i porti dell' EmiliaRomagna
commenta l' assessore regionale al Turismo,
And r e a  Co r s i n i    .   S ono   r i s o r s e   c h e
permetteranno ai Comuni beneficiar i  di
svi luppare le funzioni dei  loro port i  e di
risolvere criticità ed emergenze. In questo modo si può portare a compimento un quadro di interventi
significativo". In particolare, nel ferrarese , sono 390 mila euro le risorse stanziate dalla Regione Emilia
Romagna. A Porto Garibaldi , con una prima tranche di 70 mila euro è stato finanziato il dragaggio del
porto canale a rischio chiusura per motivi di sicurezza della navigazione e con una seconda tranche, di
80 mila euro, è stato finanziato il secondo stralcio per il dragaggio del porto di accesso. A Goro sono
due gli interventi finanziati per la sicurezza della navigazione e per scongiurare il rischio di chiusura, il
primo di 50 mila euro per lo scavo dei fondali di atterraggio al porto e il secondo, di 150 mila euro per l'
innalzamento della banchina. A Gorino , infine, sono 40 mila euro i contributi regionali per lo scavo dei
fondali del bacino a rischio ingressione sull' abitato. Infine, tutti gli interventi programmati per il
mantenimento della navigazione dei fondali hanno anche il vantaggio di rendere disponibile i materiali
sabbiosi che si possono utilizzare per il ripascimento delle zone costiere a rischio erosione.
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Alternanza scuolalavoro: boom di richieste nei
consorzi di Bonifica

Green / Savena Alternanza scuolalavoro:
boom di richieste nei consorzi di Bonifica Già
una novantina di studenti si sono accreditati
per  iniziare al più presto  la  loro att ivi tà
concreta a salvaguardia del territorio 24
novembre 2016 13:55 Condivisioni Nota 
Questo comunicato è s tato pubbl icato
integralmente come contributo esterno. Questo
contenuto non è pertanto un articolo prodotto
dalla redazione di BolognaToday A pochi mesi
dal perfezionamento della convenzione di
intesa  t ra  l '  ANBI Emi l ia Romagna (   in
rappresentanza dei Consorzi di bonifica ) e l'
Ufficio Scolastico Regionale (in vece del
Ministero della Pubblica Istruzione ) già una
novantina di studenti degli istituti superiori
della nostra regione  con prevalenza di quelli
provenienti dagli indirizzi agroalimentari  si
sono accreditati per iniziare al più presto la
loro attività concreta a salvaguardia del
territorio all' interno dei Consorzi dell' Emilia
Romagna seguendo i percorsi innovativi delle
attività di alternanza scuolalavoro. "Per i nostri
Consorzi che hanno sperimentato per primi
questa forma di opportunità e collaborazione
molto concreta  come del resto è nella nostra
tradizione operativa di lavoro quotidiano sul
campo  ha commentato il presidente dell'
ANBI ER Massimiliano Pederzoli  è oggi un motivo di vera soddisfazione poter dire che sono molto
numerose le richieste pervenute e di conseguenza anche gli inserimenti nelle strutture operative degli
enti. Gli studenti che hanno espresso il desiderio di apprendere nuove e mirate conoscenze per la
difesa e la manutenzione della propria terra sono per noi ben più di una speranza per il futuro e per i
Consorzi devono rappresentare un elemento imprescindibile per costruire un domani da protagonisti".
L' alternanza scuolalavoro si propone di orientare e sostenere un ingresso consapevole degli studenti
nella realtà lavorativa, mediante l' acquisizione di competenze spendibili nel mercato del lavoro. Questa
metodologia didattica rappresenta infatti la strada verso una alleanza molto concreta tra il mondo della
scuola e quello del lavoro: la scuola diventa più aperta al territorio ed i Consorzi di bonifica esercitano
un ruolo formativo primario verso le giovani generazioni. I percorsi in alternanza hanno una struttura
flessibile e si articolano in periodi di formazione in aula e periodi di apprendimento mediante esperienze
di lavoro. Il progetto è rivolto agli studenti iscritti al 3^, 4^ e 5^ anno degli istituti superiori e, in ragione
della specificità degli ambiti di operatività dei Consorzi, agli Istituti Tecnici del Settore Tecnologico
(indirizzi Agraria, Agroalimentare e Agroindustria e Costruzioni, Ambiente e Territorio), Professionali
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indirizzo Servizi per l' Agricoltura e Sviluppo Rurale e, secondariamente, agli Istituti Tecnici del Settore
Economico e Licei scientifici ubicati negli ambiti provinciali. Argomenti: I più letti di oggi 1.
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Uno smottamento lungo la sponda del Po di Volano
Codigoro, la frana in un tratto di venti metri in centro L' erosione dell' acqua ha causato il
collasso della sponda

CODIGORO. Da qualche tempo è visibile uno
smottamento della sponda, della lunghezza di
una ventina di metri, localizzata lungo il tratto
di sinistra dell' argine del Po di Volano che
attraversa il paese, prospiciente l' Auditorium
di Sant '  Eurosia di  Riv iera Caval lot t i  a
Codigoro. Un danno conseguente ad un'
evidente e continua attività di erosione della
struttura da parte dell' acqua, che ha causato il
collasso della sponda tra il muretto dell' argine
e la barriera di cemento collocata a pelo d'
acqua. Un collasso che però non mette a
repentaglio l' integrità e la stabilità del muretto
e delle sovrastanti paratie anti esondazione e
neppure la solidità delle sponde e la loro
tenuta anche in quel tratto. Si tratta di un
fenomeno, spiegano i tecnici, che è dovuto sia
alla continua erosione provocata dall' acqua
corrente che defluisce al mare ma anche per l'
abbassamento del fondo del Po di Volano, da
cui sono generati dei vuoti occupati dall' acqua
che   con   i l   t empo  p rovoca   t a l i   dann i .
Prontamente intervenuti sul posto nei giorni
scorsi, i tecnici del Servizio tecnico regionale
di bacino, dopo avere constatato l' entità del
danno, ed il suo minimo impatto sul sistema di
arginatura di quel tratto di Po di Volano,
provvederanno ai necessari interventi di
manutenzione e ripristino del tratto collassato. Per questo, non desta particolare allarme né
preoccupazione eccessiva, l' evidente ed improvviso collasso di quel tratto di sponda. Interpellato in
proposito, il dirigente del servizio Tecnico comunale, Alessandro Ghirardini ha detto «Siamo venuti a
conoscenza del problema solo stamattina (ieri per chi legge, ndr), a seguito di una segnalazione. Noi
come Comune non abbiamo alcuna competenza per intervenire sulle sponde del Volano. In ogni caso,
ci siamo attivati presso il competente servizio tecnico regionale di bacino, per segnalare il problema
affinché effettuino i necessari interventi, anche se risulta ne fossero già a conoscenza». I lavori che
verranno iniziati a breve, dovrebbero prevedere anche l' inserimento di una copertura a rete in grado di
contenere il nuovo materiale posato e limitare conseguentemente l' erosione di quel tratto di argine.
Piergiorgio Felletti©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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CODIGORO

Frana l' argine del Po «Nessun pericolo, lavori a
primavera»

SARANNO effettuati nella prossima primavera
i lavori di ripristino dello slittamento di un tratto
dell' argine del Po di Volano (foto), per circa
un ventina di metri, lungo Riviera Cavallotti all'
altezza dell' auditorium di Santa Eurosia. «Non
c' è nessun rischio idraulico e neppure alcun
tipo di pericolo per la popolazione  afferma
Claudio Miccoli, direttore del Servizio Tecnico
di Bacino Po di Volano e della Costa  non
appena arriveranno le risorse effettueremo l'
intervento del quale eravamo a conoscenza,
anche per alcuni sopralluoghi effettuati dai
nostri tecnici nei giorni precedenti».
I CITTADINI, vedendo gli spazi che si sono
creati tra la sponda ed il basamento, si sono
preoccupati. L' attuale situazione è frutto sia
del movimento ondoso, causato dal transito
delle imbarcazioni   infatt i  proprio dalla
sponda opposta partono le numerose barche
del Circolo Nautico Volano  ma anche degli
sbalzi del l ivello del fiume prodotti dalla
marea .   «Rea l i z ze remo  una  base  pe r
riprendere tutto il tratto interessato dallo
slittamento  prosegue Miccoli  sulla quale
caleremo un cappotto in cemento.
I nostri tecnici terranno monitorata, costantemente la situazione, ma al momento non ci sono rischi e
neppure impedimenti, anche nel caso si dovesse provvedere all' innalzamento delle paratie mobili».
«Ho sentito il direttore Miccoli  conclude il sindaco Sabina Zanardi  e quindi ribadisco che, pur non
avendo alcuna competenza come Comune su questo tipo di interventi, non ci sono rischi di nessun tipo
da un punto di vista della sicurezza idraulica e pertanto ogni tipo di allarme o preoccupazione è
certamente eccessiva».
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Il livello del Po si alza, attivata la fase d' attenzione
Allerta della protezione civile attiva dalle 18 di venerdì

Le forti precipitazioni che si stanno verificando
in queste ore nelle aree del bacino del Po, in
particolare in Piemonte e in Liguria, hanno
fatto alzare i livelli idrometrici del grande fiume
che portano a una fase di attenzione anche nel
territorio ferrarese. La protezione civile ha
infatti emanato un' allerta valida dalle 18 di
venerdì .   "Su l la  base de l le  va lu taz ion i
previsionali di AIPo e del Centro Funzionale
ArpaeSimc  si legge nell' allerta  si prevede
il superamento della soglia 1 (Giallo) delle
sezioni del fiume Po a partire dalla sezione di
P iacenza ne l   ta rdo pomer igg io  de l  25
novembre 2016 con successivo trasferimento
dalle portate nelle sezioni a valle" "Il previsto
innalzamento dei livelli idrometrici del fiume
Po  prosegue la protezione civile potrebbe
determinare localizzati e limitati danni alle
opere di  di fesa spondale o al le at t iv i tà
produttive presenti in alveo e l' allagamento
delle aree golenali non difese da argini, con
i n t e r e s samen t o   d e l l e   a t t i v i t à ,   d eg l i
insediamenti e delle infrastrutture ivi presenti".
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Maltempo, attesa per sabato l' onda di piena del Po

Maltempo, attesa per sabato l' onda di piena
del Po 24/11/2016 18:09· E' attesa entro 48 ore
l '  onda di piena del f iume Po sul nostro
territorio, a causa del maltempo che sta
imperversando in Piemonte e sopratutto nella
Valle del Tanaro. C' è infatti un allerta della
Protezione civile per criticità idraulica anche in
EmiliaRomagna. La fase di attenzione, attiva
da venerdì 25, alle 18, riguarda i Comuni di
Berra, Bondeno, Ferrara, Mesola, Ro e Goro. Il
nodo più critico in queste ore sembra essere la
località Monte Piacenza in cui le acque di
diversi affluenti del Po si riversano nel Grande
Fiume. Il fenomeno delle precipitazioni intense
che hanno colpito il bacino del fiume Po 
spiega la nota dell ' Agenzia regionale di
Protezione civile  ha causato innalzamenti dei
livelli idrometrici delle sezioni di Po e affluenti
a monte infatti di Piacenza. Si prevede il
superamento della soglia 1 (Giallo) a partire
sempre dalla sezione di Piacenza nel tardo
pomeriggio di domani, 25 novembre, con
successivo trasferimento delle portate nelle
sezioni a valle.
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Dai terremoti alle alluvioni, ecco il piano del governo
per la prevenzione

Piani, risorse finanziarie, incentivi e bonus,
cantieri in corso e programmati, lineeguida
per la progettazione, nuove opportunità per le
città, la famiglie e le imprese. Sono queste in
sintesi le misure già adottate dal Governo e
quelle presentate al Parlamento nell' ultimo
disegno di legge di bilancio per la prevenzione
strutturale del Paese che ammontano a 75
miliardi in 15 anni . Il punto è stato fatto nel
corso della giornata di lavoro "Prevenzione
civ i le.  Dal le emergenze a Casa I ta l ia",
organizzata dal la Struttura di  Missione
#italiasicura di Palazzo Chigi nella sede del
Cnr. Gli  investimenti del Governo per la
prevenzione e "Casa Italia", presentati nel
co r so   de l l a   g i o r na t a   da l   d i r e t t o r e   d i
#italiasicura Mauro Grassi, riguardano il fondo
pluriennale di 47,5 mil iardi per opere di
prevenzione e infrastrutturazione del Paese.
9 , 8  m i l i a r d i   p e r   l a   l o t t a   a l   d i s s e s t o
idrogeologico , 6,8 miliardi per l ' edilizia
scolastica, 7 miliardi per la ricostruzione post
terremoto centro Italia e 11,6 miliardi di
incentivi per i privati per ristrutturazioni
antisismiche e di efficienza energetica. Il
superfondo da 47,5 miliardi verrà utilizzato
soprattutto per consentire un' imponente opera
di prevenzione di lungo periodo, in particolare
nei settori del dissesto idrogeologico, della riduzione del rischio sismico e dell' edilizia pubblica,
specialmente scolastica. Queste risorse si affiancano ai fondi già specificamente indirizzati a due settori
prioritari nell' agenda del governo: per contrastare il fenomeno del dissesto idrogeologico sono stati
infatti previsti 7,6 miliardi della nuova programmazione 20152023, insieme ai 2,2 miliardi recuperati
dalla precedente programmazione; 6,8 miliardi sono stati destinati all' edilizia scolastica e
consentiranno l' apertura di 5300 ulteriori cantieri rispetto ai 3100 già conclusi. I 7 miliardi per i territori
colpiti dal sisma nel Centro Italia daranno il via alla ricostruzione degli immobili pubblici e privati e delle
attività produttive. Per agevolare i lavori di ristrutturazione dei privati, dalle unità immobiliari ai
condomini, invece, si può detrarre fino all' 85% della spesa per chi aumenta la sicurezza antisismica e
fino al 70% per chi effettua interventi di efficienza energetica. Per consentire l' utilizzo più efficace di
questi strumenti potenziati è stata prevista anche la possibilità di cedere il credito d' imposta alla ditta
che abbia effettuato i lavori o ad altro soggetto e il recupero della detrazione in 5 anni anziché in 10.
Con circa 170 mila vittime sotto le macerie degli ultimi 40 terremoti dal 1908 e almeno 5800 morti nelle
devastazioni di frane e alluvioni degli ultimi 40 anni "abbiamo alle spalle una vera ecatombe" commenta
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Erasmo D' Angelis, capo della Struttura di Missione #italiasicura, spiegano che "per decenni, dal
dopoguerra, abbiamo solo riparato e risarcito danni per 3.5 miliardi l' anno per il dissesto idrogeologico
e di 2,5 miliardi l' anno per terremoti, senza aumentare la sicurezza". Adesso però, "abbiamo iniziato a
voltare pagina e a sostituire la spesa con una logica solo emergenziale per il rattoppo continuo con un
esborso record complessivo in media annua di circa 6 miliardi di euro e con una strategia a lungo
termine di prevenzione. Con il progetto 'Casa Italia' voluto da Renzi  continua D' Angelis  e sul quale
lavora il rettore del Politecnico di Milano Giovanni Azzone, si entra nella fase operativa e si volta
pagina". "Oggi, per la prima volta, abbiamo a disposizione le risorse che servono per pianificare la più
importante opera pubblica italiana che permetterà alle aree urbane e ai territori più fragili di raggiungere
la massima sicurezza possibile e di avviare la ristrutturazione e il rafforzamento strutturale del
patrimonio abitativo pubblico e privato" conclude D' Angelis.
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Green

Dai terremoti alle alluvioni, ecco il piano del governo
per la prevenzione

Roma, 24 nov.  (AdnKronos)  Piani, risorse
finanziarie, incentivi e bonus, cantieri in corso
e   p r o g r amma t i ,   l i n e e  g u i d a   p e r   l a
progettazione, nuove opportunità per le città,
la famiglie e le imprese. Sono queste in sintesi
le misure già adottate dal Governo e quelle
presentate al Parlamento nell' ultimo disegno
di   legge di  b i lancio per  la prevenzione
strutturale del Paese che ammontano a 75
miliardi in 15 anni. Il punto è stato fatto nel
corso della giornata di lavoro "Prevenzione
civ i le.  Dal le emergenze a Casa I ta l ia",
organizzata dal la Struttura di  Missione
#italiasicura di Palazzo Chigi nella sede del
Cnr. Gli  investimenti del Governo per la
prevenzione e "Casa Italia", presentati nel
co r so   de l l a   g i o r na t a   da l   d i r e t t o r e   d i
#italiasicura Mauro Grassi, riguardano il fondo
pluriennale di 47,5 mil iardi per opere di
prevenzione e infrastrutturazione del Paese.
9 , 8  m i l i a r d i   p e r   l a   l o t t a   a l   d i s s e s t o
idrogeologico, 6,8 mil iardi per l '  edil izia
scolastica, 7 miliardi per la ricostruzione post
terremoto centro Italia e 11,6 miliardi di
incentivi per i privati per ristrutturazioni
antisismiche e di efficienza energetica. Il
superfondo da 47,5 miliardi verrà utilizzato
soprattutto per consentire un' imponente opera
di prevenzione di lungo periodo, in particolare nei settori del dissesto idrogeologico, della riduzione del
rischio sismico e dell' edilizia pubblica, specialmente scolastica. Queste risorse si affiancano ai fondi già
specificamente indirizzati a due settori prioritari nell' agenda del governo: per contrastare il fenomeno
del dissesto idrogeologico sono stati infatti previsti 7,6 miliardi della nuova programmazione 20152023,
insieme ai 2,2 miliardi recuperati dalla precedente programmazione; 6,8 miliardi sono stati destinati all'
edilizia scolastica e consentiranno l' apertura di 5300 ulteriori cantieri rispetto ai 3100 già conclusi. I 7
miliardi per i territori colpiti dal sisma nel Centro Italia daranno il via alla ricostruzione degli immobili
pubblici e privati e delle attività produttive. Per agevolare i lavori di ristrutturazione dei privati, dalle unità
immobiliari ai condomini, invece, si può detrarre fino all' 85% della spesa per chi aumenta la sicurezza
antisismica e fino al 70% per chi effettua interventi di efficienza energetica. Per consentire l' utilizzo più
efficace di questi strumenti potenziati è stata prevista anche la possibilità di cedere il credito d' imposta
alla ditta che abbia effettuato i lavori o ad altro soggetto e il recupero della detrazione in 5 anni anziché
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in 10. Con circa 170 mila vittime sotto le macerie degli ultimi 40 terremoti dal 1908 e almeno 5800 morti
nelle devastazioni di frane e alluvioni degli ultimi 40 anni "abbiamo alle spalle una vera ecatombe"
commenta Erasmo D' Angelis, capo della Struttura di Missione #italiasicura, spiegano che "per decenni,
dal dopoguerra, abbiamo solo riparato e risarcito danni per 3.5 miliardi l' anno per il dissesto
idrogeologico e di 2,5 miliardi l' anno per terremoti, senza aumentare la sicurezza". Adesso però,
"abbiamo iniziato a voltare pagina e a sostituire la spesa con una logica solo emergenziale per il
rattoppo continuo con un esborso record complessivo in media annua di circa 6 miliardi di euro e con
una strategia a lungo termine di prevenzione. Con il progetto 'Casa Italia' voluto da Renzi  continua D'
Angelis  e sul quale lavora il rettore del Politecnico di Milano Giovanni Azzone, si entra nella fase
operativa e si volta pagina". "Oggi, per la prima volta, abbiamo a disposizione le risorse che servono
per pianificare la più importante opera pubblica italiana che permetterà alle aree urbane e ai territori più
fragili di raggiungere la massima sicurezza possibile e di avviare la ristrutturazione e il rafforzamento
strutturale del patrimonio abitativo pubblico e privato" conclude D' Angelis.
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Il dissesto costa all' Italia 2,5 miliardi l' anno
I dati dell' Associazione dei Consorzi: «Urbanizzazione selvaggia, così l' 82% dei
comuni è a rischio»

ROMA Il dissesto idrogeologico costa all' Italia
2,5 miliardi di euro all ' anno. Il 9,8% del
territorio italiano è ad alto rischio di dissesto.
Oltre nove milioni di cittadini vivono in aree a
rischio alluvioni, dove si trovano un milione e
200mila edifici. La cementificazione avanza
alla velocità di 4 metri quadrati al secondo,
anche se ha rallentato dal 2008, a causa della
crisi economica. Mentre la consueta tornata
autunnale di alluvioni colpisce Cuneese e
Liguria, l' Associazione nazionale dei Consorzi
per la gestione del territorio e delle acque
(Anbi) tira fuori un po' di dati e fa alcuni conti:
basterebbero o t to  mi l ia rd i  d i  euro per
finanziare una serie di interventi con progetti
già esecutivi, per risolvere i problemi più
grossi nelle venti regioni italiane.
I dati diffusi dall' Anbi sono forniti dal Ministero
dell' Ambiente e dal suo istituto di ricerca, l'
Ispra.  I l  9,8% del  terr i tor io nazionale è
cos t i tu i to  da  a ree  ad  e leva ta  c r i t i c i tà
idrogeologica. Si tratta dell' 82% dei comuni,
dove si stimano a rischio 6.250 scuole, 550
strutture sanitarie, circa 500.000 aziende
(agr icole comprese),  1.200.000 edi f ic i
residenziali e non. I comuni italiani interessati
da aree con pericolosità da frana o idraulica
sono 7.145, l' 88,3%. Quelli non interessati da tali aree sono solamente 947. La popolazione a rischio
alluvioni è di 9.039.990 abitanti, quella a rischio frane 5.624.402.
Per l' Anbi, le cause del dissesto sono l' urbanizzazione selvaggia, l' abbandono delle aree collinari e
montane da parte della popolazione e delle attività agricole, i cambiamenti climatici. Eppure il consumo
di suolo, ovvero la cementificazione, continua ad aumentare. Fra il 2013 e il 2015, le nuove coperture
artificiali hanno riguardato altri 250 chilometri quadrati di territorio, 35 ettari al giorno, 4 metri quadrati al
secondo.
Dopo aver toccato gli 8 metri quadrati al secondo negli anni 2000, il rallentamento del periodo 2008
2013 (tra 6 e 7 metri quadrati al secondo) si è consolidato negli ultimi due anni.
Il costo del dissesto idrogeologico in Italia viene stimato sui 2,5 miliardi di euro all' anno. Ma secondo l'
Anbi, basterebbe spendere 8 miliardi per risolvere i problemi più grossi. Il piano dell' Associazione per
la riduzione del rischio idrogeologico prevede 3.581 interventi in tutta Italia: sistemazioni di corsi d'
acqua e pendii montani, la maggior parte dotati di progetti esecutivi, capaci di creare 50.000 posti di
lavoro. Nel Cuneese, ad esempio, lavori al fiume Stura e al canale Sarmassa metterebbero in sicurezza
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migliaia di ettari.
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cresce il livello del GRANDE fiume

Fase di attenzione nel Ferrarese
La piena attesa all' inizio della settimana da Stellata al mare

FERRARA L '  a t t ivaz ione de l la   fase d i
attenzione per il Po anche nel tratto emiliano e
ferrarese è una conseguenza attesa del
gonfiarsi del fiume nel territorio piemontese,
ma l' Aipo si mantiene molto prudente sul
livello che la piena potrà raggiungere da
Stellata al mare. Si avrà un quadro più preciso
solo dopo il weekend, visto che in genere
servono tre giorni per il passaggio del colmo
nel territorio emiliano, anche se la velocità dell'
acqua in questo evento è piuttosto elevata,
alimentata com' è dagli affluenti piemontesi.
Dipenderà anche dalle condizioni meteo dei
prossimi giorni, in quanto piogge consistenti
potrebbero rendere più critica la situazione. In
l i n ea   d i  mass ima   non   s i   r e s p i r a   u n '
atmosferma di particolare preoccupazione, la
piena dovrebbe attestarsi tra il livello 2 e 3,
con allagamenti delle golene aperte e forse
anche di quelle chiuse, ma senza effetti
disastrosi. In particolare l' Aipo segnala che
nella mattinata di oggi il livello del Po supererà
la soglia 2 (moderata criticità) nelle sezioni di
Ponte Becca, Spessa Po e Piacenza, per poi
oltrepassare la soglia 3 (elevata criticità) nelle
ore successive. Intanto da oggi è vietata la
navigazione sul fiume anche nel tratto da Isola
Serafini (Piacenza) a valle.
Una curiosità: sul sito del Comune di Ferrara, allegato all' allerta della Protezione civile, c' è un
documento con "Misure di autoprotezione in caso di alluvione", con l' indicazione di sette comportamenti
da tenere in caso di emergenza.
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Ecco la piattaforma anti allagamenti

Procede nella golena di Stellata il cantiere per
il recupero della Rocca Possente, danneggiata
dal sisma. Per consentire i lavori anche in
caso di innalzamento del livello del Po è stata
allestita una speciale piattaforma,
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Centrale elettrica, emissioni sotto controllo
Bando, lo dicono i risultati delle analisi effettuate dal Cnr di Roma

TUTTO NELLA norma. Di più.
I risultati delle due campagne di analisi sulla
qualità dell' aria, effettuati nel 2015 dalle tre
postazioni del Centro nazionale di ricerca di
Roma, finalizzate a verificare l' impatto delle
immissioni in atmosfera dei fumi prodotti dalla
combustione di legname nelle caldaie della
centrale elettrica a biomasse di Bando, sono in
taluni casi, e per certi elementi, di molto al di
sotto dei limiti consentiti per legge. È questo in
sostanza quanto emerso l' altro ieri al termine
dell' incontro pubblico organizzato nella sala
civica del paese dalla società 'San Marco',
titolare e gestore dell' impianto di via Val d'
Albero, rappresentata dall' amministratore
delegato, l' ingegnere Simone Tonon.
ERANO PRESENTI l' assessore comunale all'
Ambiente Marco Chiarini, e il presidente della
consulta di frazione Marino Mingozzi, mentre
per il Cnr ha illustrato i numeri del report
Cinzia Perrino.
La quale ha sottolineato come le sostanze
potenzialmente inquinanti finite sotto la lente di
ingrandimento  Pm 10 su tutte, ma anche
piombo, diossine, traccianti, cromo, manganese, nichel, ossido di azoto  «non destano
preoccupazioni», e che, «tra alti e bassi, sono maggiormente concentrate nella stagione invernale
anziché estiva, questo anche per via dell' attivazione degli impianti di riscaldamento nelle abitazioni
private. Mentre la situazione migliora sempre in caso di vento, pioggia, nebbia». Intanto, oltre all'
accordo provinciale già in essere per i conferimenti e la valorizzazione energetica di piante da frutto,
potature, sottoprodotti da coltivazioni agricole, sta per partire una seconda tranche di lavori per l'
abbattimento, manutenzione e sfalcio di arbusti, alberi e verde pubblico, che crescono lungo gli argini di
fiumi e canali, strade, piste ciclabili e parchi. E che, a seguito di recenti ed intensi fenomeni
metereologici, presentano forti criticità e situazioni di pericolo. L' azienda, oltre che a rendersi ancor più
utile alla comunità locale (è anche sponsor di iniziative sociali e benefiche) acquisirebbe materia prima
a chilometri zero. Il comune di Argenta invece risparmierebbe soldi altrimenti spesi sia per gli interventi
che per gli smaltimenti in discarica o all' inceneritore.
Nando Magnani.

NANDO MAGNANI
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«Il futuro della città passa dal fiume»
La visione di Leonardo Delmonte, coordinatore di 'Smart Dock'

VERRÀ MAI un giorno per i ferraresi in cui
sarà spontaneo parlare di 'quartiere Darsena'?
Il   f iume e i suoi dintorni r imangono una
presenza poco influente. Da qualche anno,
però, il rosso edificio dei magazzini Savonuzzi
è   m e n o   e s t r a n e o   e   i l   g e r m e   d i   u n
cambiamento.
'Smart Dock' è il progetto che ha iniziato a
pensare un volto nuovo per le banchine del
Volano. Termina oggi e i l  coordinatore,
Leonardo Delmonte, racconta che cosa sia
andato in porto. Il motto odierno è 'Tutta un'
altra darsena': si parla al futuro o al presente?
«Già lo è rispetto a quattro anni fa: uno spazio
dimenticato che abbiam provato a far rivivere.
Con Smart Dock dalla gestione condivisa di
uno spazio (il magazzino Savonuzzi, affidato
dal 2012 al consorzio Wunderkammer, ndr)
siamo passati alla progettazione condivisa di
azioni».
C o n   q u a l e   c r i t e r i o ?   « F am i g l i a r i t à ,
consapevolezza e visione. La famigliarità è
stato far conoscere il più possibile lo spazio
(6mila persone in due anni), con i concerti
sulle barche, le pulizie dell' ex deposito abbandonato, laboratori e un campus per bimbi, le paralimpiadi
di canoa. Ma la darsena può esser famigliare anche per il turismo: l' idropolitana è stata una navetta in
servizio lungo il fiume per una settimana, arrivata fino a Venezia».
La consapevolezza? «La mostra 'Volano bene comune' (inaugura alle 19): una ricerca che racconta del
passato con cartoline, foto, documenti».
La visione? «Lo sguardo che immagina uno scenario non di adesso, sperimentale. Con Electrodock,
festival di musica elettronica, abbiamo portato il contemporaneo con un evento fuori dagli schemi. E
oggi col laboratorio di urbanistica 'Darsena bene comune' le proposte per il domani».
Trasformazioni solo immaginate o simboliche non sono un limite? «Le buone pratiche sono
testimonianza, mostrano strade, però è importante che diventino politiche, per passare dall'
esperimento alla vera valorizzazione del bene».
E nel 2017? «Ragioneremo su un orto urbano lungo il fiume, e nella logica di trasformare i magazzini
Savonuzzi in un presidio per il quartiere Giardino e il nuovo quartiere Darsena».
Un' altra darsena» fra 10 anni? «Con un' identità; ora non c' è senso di appartenenza al fiume. Mi
piacerebbe che ci si sentisse a casa, per ascoltare musica o fare picnic, come a Berlino. Negli anni '80
puntando su mura e università, Ferrara si è ripensata; il fiume oggi è l' occasione. La darsena può
essere l' unica piazza sull' acqua della città».
Luigi Pansini.
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CONSORZIO DI BONIFICA

«Trasformare in transitabili strade poderali e
bianche»

Il Consorzio di Bonifica svolge la propria
attività su numerosi aspetti, in primis in ottica
di sicurezza idraulica del nostro territorio
senza però dimenticare l' impegno per la
distribuzione capillare di grandi volumi di
acqua irrigua a fini produttivi ed ambientali,
servizi di supporto per concorrere ad un
ordinato sviluppo economico e sociale. Ma non
è tutto. «Il territorio della nostra provincia 
argomenta il presidente del Consorzio di
Bonifica Franco Dalle Vacche (nella foto) 
vede presente un numero enorme di canali e
numerosi impianti idrovori. A margine di questi
canali e impianti sono state realizzate le
strade, sono nate strutture di attraversamento
come i ponti e sottoservizi. Il territorio ha avuto
una sua normale evoluzione, le esigenze sono
cambiate, l' irrigazione un tempo si sviluppava
su pochi mesi estivi mentre ora copre un
periodo di sette/otto mesi all' anno. Le strade
erano costruite per sopportare un tipo di
traffico del tutto differente rispetto a quanto
avviene oggi. E poi c' è il problema gravissimo
delle nutrie».
Tutto questo per arrivare a dire che cosa?
«Purtroppo  riprende Dalle Vacche  sono all'
ordine del giorno interventitampone per
riparare cedimenti stradali da parte di tutti gli enti nell' ambito dei rispettivi ambiti di competenza. Noi
vogliamo chiederci ma le strade al fianco dei canali sono davvero l' unica realtà possibile?
Oggi ci troviamo in una situazione in cui le risorse sono non adeguate, ma ci troviamo ad effettuare
quasi quotidianamente una serie di interventi di manutenzione di emergenza. Interventi a random che
non danno un effetto migliorativo della situazione, nonostante l' impegno che viene profuso ogni volta
per risolvere il problema che si è presentato.
Questo non è di certo un buon risultato, è una situazione che fa dedicare risorse, ma non incide
sufficientemente sul problema, visto che se ne aprono sempre di nuovi. Sarebbe auspicabile, ove
possibile, che le strade potessero essere allontanate dai canali, sfruttando le strade poderali e bianche
che vanno trasformate al livello di strade transitabili. Altrimenti continuera' una emorragia di risorse con
effetti modesti. Stesso discorso per i ponti: sempre piu' frequentemente, se ne chiudono perchè non ci
sono le condizioni di sicurezza. Dobbiamo alleggerire alcune situazioni e trovare delle alternative
stradali. Dove è possibile occorre fare delle riconversioni. Il tema della viabilità è preponderante e
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decisivo per questa provincia per il suo sviluppo, ed e' di fatto è collegato al sistema della bonifica», e
merita un approccio complessivo, di sistema con la partecipazione di tutti gli Enti interessati.
Altro tema sul quale Dalle Vacche vuole puntare l' attenzione è quello legato all' abbandono dei rifiuti nei
canali di irrigazione: «Io ribadisco che la raccolta differenziata rappresenta sicuramente un valore 
prosegue  purtroppo però abbiamo a che fare anche con un problema di educazione civica legato alle
persone visto che nei canali oggi si trova di tutto, non solo rifiuti ingrombranti ma anche sacchetti
contenenti rifiuti organici di avanzi di cibo, plastica. Spesso questi rifiuti sono di dimensioni importanti e
creano problemi nel reticolo minore, noi non possiamo essere sempre dappertutto ma se in un canale c'
è un ostacolo di questo tipo si creano ostruzioni col rischio di allagamenti, è indispensabile fare un
appello alla buona educazione delle persone».

27 novembre 2016
Pagina 30 La Nuova Ferrara

Consorzi di Bonifica< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



«Recuperata la storica gru del 1925»
Bondeno, l' iniziativa di un gruppo di imprenditori

UN PASSO nella storia per riconsegnarla
nuova, alle giovani generazioni. Per darla ai
bambini, colorata e viva. Perché possano
essere orgogliosi del passato dei loro nonni.
Dell' identità del loro paese. Un gruppo di
imprenditori di Bondeno, capeggiati da Nicola
Barbieri, delle officine di Scortichino, ha deciso
di recuperare l ' antica gru del 1925, che
serviva per caricare le barbabietole che
arrivano dal canale trainate dai cavalli. Ieri è
avvenuta questa operazione straordinaria.
«Quando ero bambino  racconta Nicola
Barbieri  mi piaceva osservare questo rito.
Ero piccolo ma capivo che era qualcosa di
grande. Dalle barche sul canale,  la gru
caricava le barbabietole su carrell i ,  che
attraverso un passaggio sotterraneo sui binari,
entravano nello stabilimento. Uno stabilimento
che dava da lavorare a tutti. Nel periodo estivo
c' erano più di 600 persone». Una storia che si
fa vita: «Ho sempre osservato quella gru ai
p i ed i   de l l '   a r g i ne   r imas t a   neg l i   ann i
abbandonata  racconta Barbieri  . Ha un
valore simbolico. Oggi sono contento  dice 
abbiamo salvato un pezzettino di storia. Si è avverato un sogno. Spero che gli agricoltori siano felici».
Hanno mosso mare e monti per farcela, ci hanno messo il cuore e le forze delle loro imprese.
Gratuitamente. E ieri, i Vigili del Fuoco volontari di Bondeno, che hanno colto l' occasione per una
complessa esercitazione, insieme ad uomini e mezzi messi a disposizione dalle aziende, hanno portato
la gru alle Officine Barbieri di Scortichino: «Ne uscirà nuova  assicura Barbieri  la ricollocheremo al più
presto dov' era prima. Vorremo farci un giardino intorno, una passerella per scendere dall' argine, e una
bacheca con tante foto che documentino ai bambini e giovani, la storia straordinaria di questa gru» Una
voce corale, che ha unito imprenditori alla storia, con la collaborazione forte del volontariato. Gianni Dall'
Olio ha fatto un lavoro straordinario, ripulendo la gru dall' edera e preparandola per il trasporto insieme
ai volontari per la sicurezza. Tra gli imprenditori c' è Roberto Bregoli di 'Bregoli gru' che oltre ad
attrezzature e maestranze ha messo a disposizione foto e documenti storici, poi Luigi Gessi della Stil
tende e Giuseppe Cavallini della Metal Sab. «Il ruolo dell' amministrazione  dice il vicesindaco Simone
Saletti che ha seguito ogni cosa  è stato quello di coordinare i rapporti con la proprietà e con il
consorzio di Bonifica Burana, entrambi disponibili fin da subito per restituire alla comunità un pezzo
della storia rurale e industriale che sicuramente i più giovane non conoscevano. Un plauso particolare al
gruppo di volontari ed imprenditori che hanno avuto l' idea e si stanno impegnando in questa complessa
e lodevole operazione di recupero. Grazie poi ai vigili del fuoco volontari senza i quali non sarebbe stato
possibile il recupero e la messa in posa del manufatto».
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Claudia Fortini.
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stellata

Il Po è cresciuto di oltre due metri in un giorno
La piena nel Ferrarese è attesa martedì. Non dovrebbe superare il livello 3 di
emergenza

STELLATA L'  at t ivazione del la  fase di
attenzione per il Po anche nel tratto emiliano e
ferrarese è una conseguenza attesa del
gonfiarsi del fiume nel territorio piemontese,
ma l' Aipo si mantiene molto prudente sul
livello che la piena potrà raggiungere da
S t e l l a t a   a l   m a r e ,   p a s s a n d o   p e r
Pontelagoscuro. Si avrà un quadro più preciso
solo dopo il weekend, visto che in genere
servono tre giorni per il passaggio del colmo
nel territorio emiliano, anche se la velocità dell'
acqua è piuttosto elevata, alimentata com' è
dagli affluenti piemontesi. Se il livello della
p iena e   i l  momento  in  cu i  ar r iverà  ne l
Ferrarese non sono determinabi l i  con
precisione,  i l   fatto certo è che i l  Po sta
crescendo: venerdì il livello a Pontelagoscuro
era 3,35 rispetto allo zero idrometrico e ieri
alle ore 19 era 1,00: significa che in un giorno
il Po è salito di due metri e 35 centimetri. Una
crescita importante, ma siamo ancora lontani
dall' emergenza: il livello 1 è a quota + 0,5
metri, il livello 2 a + 1,3 metri, il livello 3 a +2,5.
La piena dovrebbe attestarsi tra il livello 2 e 3,
il colmo dovrebbe essere martedì 29.
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Tutti con il fiato sospeso Martedì passa la piena
I residenti: «Se il mare riceve non succede nulla»

di MARIA ROSA BELLINI I  DATI AIPO,
aggiornati alla tarda serata di ieri davano il
livello idrometrico del Po a Pontelagoscuro in
costante aumento, con l' ondata di piena
prevista per la mattinata di martedì. Alle 19.30
di  ier i   lo zero  idrometr ico era più 8.12,
ovviamente riferito in metri, con livello in
aumento, così come su tutto il tratto del Po dal
ferrarese verso il Delta, anche se proprio a
Pontelagoscuro comincia la ramificazione del
fiume e la sua corsa verso il mare. Aipo al
momento non segnala particolari situazioni di
emergenza e le stazioni idrometriche estensi,
fino alla foce, sul sito ufficiale sono segnate
con triangolini verdi. Un aumento del livello del
Po quindi che aumenterà f ino a quando
ragg iungerà   i l   p i cco  mar ted ì ,  pe r  po i
continuare la propria corsa, per quanto
riguarda la provincia di Ferrara, verso il mare,
in quel tratto di fiume che si chiama Po di
Goro. Se non intervengono fattori climatici
diversi, come cambio di vento, il livello delle
acque salirà di parecchio, l' allerta ci sarà
comunque, ma non dovrebbero esserci
pericoli di esondazioni. Vanno tenuti sotto sorveglianza particolare gli argini, quelli di campagna, da
Pontelagoscuro a Gorino, dove il Po di Goro finisce la sua corsa nel mare, con il problema soprattutto
tra il copparese ed il mesolano dei cosiddetti fontanazzi. Martedì quindi a Pontelagoscuro la piena,
quella che tanti danni ha fatto a monte del capoluogo estense. Da qui, dal punto più critico il Po
comincia a scendere a valle, passando per il il copparese, per il mesolano, fino alla punta estrema del
territorio di Goro, dove già da ieri, nel passaggio, sulle acque tra Gorino Ferrarese e Gorino veneto,
sopra uno dei pochissimi ponti di barche ancora esistenti campeggiava: «Ponte interrotto. Santa Giulia
chiuso». Un cartello di plastica bianca con la scritta a pennarello blu, che campeggia su di una
transenna posta davanti al ponte di barche di Gorino, che da quando la portanza del Po di Goro è
aumentata con il progressivo aumento dell' ondata di piena. Il ponte è stato, come avviene in occasioni
straordinarie, ovvero le piene o passaggi di particolari natanti, aperto, quindi la parte centrale staccata
ed ormeggiata all' argine del Po di Goro, dalla parte rodigina. L' acqua ha continuato a defluire veloce
fino al mare, anche se il livello dell' acqua è aumentato, rispetto a venerdì. Tantissimi i detriti, soprattutto
rami, tronchi, ma anche qualche altro oggetto che arriva da «monte», che si stanno depositando in vari
punti del corso del Po di Goro, come i piloni dei ponti, come succede ad Ariano Ferrarese, ma anche
allo stesso ponte di barche, dove tra le barche rimaste ancorate alle basi degli argini, tantissimi detriti si
stanno depositando. Percorrendo il Po di Goro, da Gorino ad Ariano Ferrarese, in queste ultime ore, il
livello del fiume è aumentato, sensibilmente, non ancora preoccupante, ma rispetto a poche ore fa sta
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scendendo molta più acqua. Le aree golenali sono ancora asciutte ed anche se la fase di attenzione è
già scattato, chi vive accanto al fiume non è particolarmente allertato. La preoccupazione arriva
semmai, man mano si scende a valle per i fontanazzi e per le nutrie che scavano lunghe e profonde
gallerie negli argini. Per il resto anche se altrove questa piena è stata devastante, nel Delta ferrarese
ancora non preoccupa.

MARIA ROSA BELLINI
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«Meno attenzione ai fiumi»

CARO CARLINO, le intense piogge di questi
giorni hanno interessato il NordOvest dell'
Italia. C' è stato un allarme alluvione nelle
regioni Piemonte e Liguria. Nel Cuneese e a
Torino, il fiume Tanaro e Po sono esondati
creando ingenti danni. Anche nella nostra
regione, nei prossimi giorni la piena del Po si
farà sentire; meno impetuosa, però. Se ben
r icordo negl i  anni  50 e 60 nel la nostra
provincia, a tutti i maggiori corsi d' acqua che
confluivano nel Po o in altri fiumi, gli veniva
dedicata, periodicamente, una particolare
attenzione che consisteva, poi, in lavori di
pulizia e riordino. I  letti di diversi canali
venivano dragati con la rimozione di molti
detriti fangosi; per facilitare lo scorrimento dell'
acqua. Perché questi lavori, così minuziosi e
geometricamente precisi, non si eseguono più
o quasi? Con il passare degli anni anche in
certi tratti del Po, si sono formati degli isolotti
che dovrebbero essere r imossi,  perché
attualmente occupano una parte del letto
f luv ia le;  che  impediscono  i l  normale e
fisiologico flusso dell' acqua.
Giacomo Giorgi   Ieri sera la piena di oltre un metro e mezzo è passata da Piacenza e a Ferrara
la aspetteremo tra domani e martedì. Non sarà impetuosa, fortunatamente.
Sull' attenzione del passato verso i corsi d' acqua, oggi non più così minuziosa, credo lei abbia proprio
ragione. Spesso ci troviamo di fronte ad un triste abbandono del territorio, dovuto anche all' incertezza
degli enti locali (mi riferisco, per esempio, alla debacle delle Province, alla loro mancata sostituzione,
soprattutto per quanto riguarda il riparto delle competenze) o alla difficoltà di reperire fondi. Una coperta
sempre più corta che, da ovunque la giri, rimane tale.
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Po, fase di attenzione nel Ferrarese

Po, fase di attenzione nel Ferrarese Il Po a
Stellata nei pressi dell' imbocco delle Pilastresi
Cresce il livello del fiume, piena attesa all'
inizio della settimana 26 Novembre, 2016
FERRARA. L '  at t ivazione del la   fase d i
attenzione per il Po anche nel tratto emiliano e
ferrarese è una conseguenza attesa del
gonfiarsi del fiume nel territorio piemontese,
ma l' Aipo si mantiene molto prudente sul
livello che la piena potrà raggiungere da
Stellata al mare. Si avrà un quadro più preciso
solo dopo il weekend, visto che in genere
servono tre giorni per il passaggio del colmo
nel territorio emiliano, anche se la velocità dell'
acqua in questo evento è piuttosto elevata,
alimentata com' è dagli affluenti piemontesi.
Dipenderà anche dalle condizioni meteo dei
prossimi giorni, in quanto piogge consistenti
potrebbero rendere più critica la situazione. In
l i n ea   d i  mass ima   non   s i   r e s p i r a   u n '
atmosferma di particolare preoccupazione, la
piena dovrebbe attestarsi tra il livello 2 e 3,
con allagamenti delle golene aperte e forse
anche di quelle chiuse, ma senza effetti
disastrosi. In particolare l' Aipo segnala che
nella mattinata di oggi il livello del Po supererà
la soglia 2 (moderata criticità) nelle sezioni di
Ponte Becca, Spessa Po e Piacenza, per poi
oltrepassare la soglia 3 (elevata criticità) nelle ore successive. Intanto da oggi è vietata la navigazione
sul fiume anche nel tratto da Isola Serafini (Piacenza) a valle. Una curiosità: sul sito del Comune di
Ferrara, allegato all' allerta della Protezione civile, c' è un documento con "Misure di autoprotezione in
caso di alluvione", con l' indicazione di sette comportamenti da tenere in caso di emergenza.
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PRIMO PIANO

Maltempo, in arrivo l' onda di piena del Po  VIDEO
E' attesa entro oggi l' onda di piena del fiume Po sul nostro territorio, a causa del
maltempo che sta imperversando in Piemonte e sopratutto nella Valle del Tanaro.

C' è infatti un allerta della Protezione civile per
criticità idraulica anche in EmiliaRomagna. La
fase di attenzione, attiva da venerdì 25, alle
18, riguarda i Comuni di Berra, Bondeno,
Ferrara, Mesola, Ro e Goro. Il nodo più critico
in queste ore sembra essere la località Monte
Piacenza in cui le acque di diversi affluenti del
Po si riversano nel Grande Fiume. Il fenomeno
delle precipitazioni intense che hanno colpito il
bacino del fiume Po  spiega la nota dell'
Agenzia regionale di Protezione civile  ha
causato innalzamenti dei livelli idrometrici
delle sezioni di Po e affluenti a monte infatti di
Piacenza. Si prevede il superamento della
soglia 1 (Giallo) a partire sempre dalla sezione
di Piacenza nel tardo pomeriggio di venerdì,
25 novembre, con successivo trasferimento
delle portate nelle sezioni a valle.

REDAZIONE TELESTENSE
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Provincia

Maltempo, Po: il colmo a Ferrara è previsto per
martedì  VIDEO
Articoli correlati per tags:

Il livello di criticità nella zona del pavese,
rende noto un comunicato dell' Aipo, l' agenzia
interregionale per il fiume Po, è salito a tre,
esattamente in località Ponte della Becca. La
piena dunque si   t rova ancora a nord di
P iacenza e  per  a r r i vare  ne l   fe r ra rese
serviranno almeno dalle 48/64 ore di tempo.
Una piena che tuttavia secondo i dati dell'
Agenzia Emilia Romagna della sicurezza del
ter r i to r io  e  pro tez ione c iv i le ,  sarà  p iù
importante di quella del 2014. Per questo tutte
le operazioni di controllo e monitoraggio del
Grande Fiume sono state attivate. La piena
che si trova a monte sta procedendo con una
velocità molto sostenuta e si alza in poco
tempo. Devono essere dunque monitorati tutti
g l i  a rg in i  e  soprat tu t to  devono essere
controllate le golene di espansione affinché la
portata dell' acqua lungo il corso del Po venga
allegerita, oltre al fatto che va evitato il rischio
di comparsa dei fontanazzi. In queste ore
inoltre è iniziato lo sgombero delle aree
golenali che riguardano il tratto del fiume che
va da Piacenza a Boretto e nelle prossime ore
po t r ebbe r o   e s se r e   p r e s i   i  medes im i
provvedimenti per le zone golenali abitate
della nostra provincia. Aipo raccomanda
inoltre molta cautela nella navigazione,
sopratutto a ridosso dei ponti dove il livello elevato dell' acqua potrebbe non lasciare sufficiente spazio
per il transito natanti e cautela a chi transita a ridosso degli argini del Po.
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Maltempo, scatta l'allerta della Protezione civile per
il Po

L 'Agenz ia   reg iona le  pe r   l a   s i cu rezza
territoriale e la Protezione civile ha attivato
dalle ore 15 di giovedì 24 novembre per la
durata di 33 ore un'allerta gialla, la n.115/2016
(fase di attenzione) per criticità idraulica e
idrogeologica, sulla base dei dati previsionali
del Centro funzionale Arpae EmiliaRomagna,
nelle province di Piacenza, Reggio Emilia,
Parma, Modena, e nella Città metropolitana di
Bologna e Ravenna. Nel dettaglio i bacini
interessati sono: C (Bacino del Reno), E
(Bacini SecchiaPanaro), G (Bacini Trebbia
Taro), H (pianura di PiacenzaParma). Effetti
attesi. Possono verificarsi condizioni di criticità
idraulica quali innalzamenti dei livelli dei fiumi
al di sopra della soglia 1, con limitati danni alle
opere idrauliche e di difesa delle sponde, alle
attività agricole, ai cantieri, alle zone abitate in
alveo; e situazioni di criticità idrogeologica
quali fenomeni di erosione, frane superficiali e
innalzamento dei livelli dei corsi d'acqua
minori. Attenzione per il Po. L'Agenzia ha
emesso un'allerta gialla, n.116/2016, stato di
at tenzione per  i l   f iume Po, per cr i t ic i tà
idraulica, dalle ore 18 di venerdì 25 novembre,
nelle province di Piacenza, Reggio Emilia,
Parma, Ferrara. A seguito delle precipitazioni
intense registrate sul bacino del fiume Po si
sono verificati innalzamenti dei livelli idrometrici delle sezioni del fiume Po e affluenti a monte di
Piacenza. Sulla base delle valutazioni previsionali di AIPo e del Centro Funzionale ARPAESIMC si
prevede il superamento della soglia 1 (giallo) delle sezioni del fiume Po a partire dalla sezione di
Piacenza nel tardo pomeriggio del 25 novembre 2016 con successivo trasferimento dalle portate nelle
sezioni a valle. Nel dettaglio i Comuni interessati sono: nel ferrarese Berra, Bondeno, Ferrara, Mesola,
Ro, Goro; nel piacentino: Calendasco, Caorso, Castel San Giovanni, Castelvetro Piacentino, Monticelli
D'ongina, Piacenza, Rottofreno, Sarmato, Villanova sull'Arda; nel parmense: Colorno, Mezzani, Polesine
Zibello, Roccabianca, Sissa Trecasali, Sorbolo; nel reggiano: Boretto, Brescello, Gualtieri, Guastalla,
Luzzara. Possibili effetti: il previsto innalzamento dei livelli del fiume Po potrebbe determinare localizzati
e limitati danni alle opere di difesa spondale o alle attività produttive presenti in alveo e l'allagamento
delle aree golenali non difese da argini e di conseguenza delle attività e degli abitati presenti.
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«Aspettiamo col fiato sospeso che passi anche
questa piena»
Da Stellata a Pontelagoscuro si guarda al Grande Fiume con apprensione: speriamo
senza danni Ansaloni, comandante polizia municipale: il Po è sorvegliato speciale,
siamo pronti a intervenire

di Samuele Govoni La piena del Po passerà anche per il
Ferrarese, il picco è atteso per domani ma nelle aree golenali
da Stellata a Pontelagoscuro le persone sono già col fiato
sospeso. Aspettano che l' acqua corra fino al mare senza fare
danni, senza creare disagi o problemi.
Le case coloniche lungo l' argine dal lato del fiume sono tutte
vuote, abbandonate.
Alcune ancora intatte e altre semidistrutte, impotenti contro l'
incedere del tempo. Già ieri mattina dall' alto delle sponde del
Grande Fiume erano diverse le persone che osservavano l'
acqua salire. «Paura ancora no, non ce n' è, però vedere il Po
crescere a vista d' occhio mette sempre un po' di agitazione,
aspettiamo che la situazione torni alla normalità», dicono un
paio di uomini che non distolgono lo sguardo dall' acqua che
scorre veloce verso la foce. Il viaggio che abbiamo compiuto
parte dalla Terrazza sul Po di Malcantone, una località situata
a un paio di chilometri, metro più metro meno, da Stellata.
«Qui siamo tranquilli  afferma Marcello Boschetti, che
insieme a suo padre Regolo è titolare della struttura ricettiva 
L' acqua non arriverà fino all' edificio, siamo troppo in alto. Mi
ricordo la piena del 2000, quella aveva fatto paura davvero.
Nel 2014 mi ero spaventato ma questa volta penso che tutto
passerà senza destare troppa preoccupazione anzi 
sottolinea  se l' acqua salisse a sufficienza per pulire le
golene non sarebbe nemmeno male». Il padre, che stava
controllando il fiume in altri punti strategici del territorio, ci
raggiunge e spiega: «Questo era un punto di passaggio
obbligatorio per raggiungere il Nord con le barche per il
commercio del sale. Qui si incrociano tre regioni: l' Emilia
Romagna, la Lombardia e il Veneto. Questa terra per me è
speciale. Nel 1983 insieme a un gruppo di amici fondammo il
Gruppo Nautico "la Rocca" poi la piena del 1991 portò via
tutto. Non ci arrendemmo e ricostruimmo il nostro spazio poi è
arrivata la Terrazza; questo è un punto che consente di avere
una visuale notevole e poi è sicuro».
Spostandoci verso Stellata raggiungiamo l' area golenale
della Rocca Possente.
A mezzogiorno di ieri la struttura medievale circondata dalle
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impalcature necessarie per portare avanti i lavori di restauro
dell' edificio danneggiato dal sisma del 2012, iniziava ad essere invasa dall' acqua.
La marcia prosegue poi in direzione Ravalle. È qui che incontriamo Adriano Droghetti e Andrea
Bonazza, due amici di vecchia data che dal 1991 fatto parte dell' associazione Grande Fiume.
Sulla riva del Po, fuori da un bilancione, i due preparano carne ai ferri.
«Abbiamo visto piene molto più preoccupanti di questa. A volte l' acqua saliva fino a metà argine e per
giorni non poteva raggiungere il bilancione. Non credo  afferma Droghetti  che rivivremo gli attimi del
2000 anche se le piene non vanno mai prese a cuor leggero. Siamo affezionati a questo piccolo spazio,
è un po' come un rifugio che cerchiamo di mantenere e preservare».
I volontari della Protezione civile di Bondeno proprio ieri hanno compiuto un' esercitazione «per essere
pronti in caso di necessità». «Lo stato è quello di pre allerta e  assicura Stefano Ansaloni, comandante
della polizia municipale  se sarà necessario saremo pronti ad intervenire. Presumo che la piena
passerà un po' come a Piacenza, senza non destare troppe preoccupazioni ma in questi casi è sempre
meglio essere vigili e concentrati. Per questo  continua  dico che l' allerta è massima. Il Po in queste
ore è un sorvegliato speciale. Se sarà necessario apriremo i nostri centri di coordinamento operativi di
Protezione civile e insieme a Aipo (agenzia interregionale del fiume Po, ndr) e Regione coordineremo le
operazioni».
Proseguendo lungo le strade di campagna che costeggiano e si intrecciano con l' argine del Po
raggiungiamo Pontelagoscuro. Qui il ponte che separa Ferrara dalla sua ultima frazione prima di
entrare in terra veneta, fa tirare un sospiro di sollievo. Intorno alle 14 l' acqua è ancora distante dalla
"zona rossa" ma cresce. Guido Ferrari, 77 anni, vive in zona Barco.
«Ricordo che, all' inizio degli anni Cinquanta, ci fu una piena che ruppe gli argini a Occhiobello. Ero
bambino ma le immagini di quei momenti sono ancora vive nella mia memoria. Questa volta  dice
tirando un sospiro di sollievo  la situazione non sembra essere così critica ma con il fiume non si può
mai dire.
Aspettiamo qualche giorno, tratteniamo il fiato, e speriamo che passi».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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«Pronti ad intervenire per un' onda medioalta»
Ivo Galvani, tecnico responsabile dell' Aipo: non si raggiungerà la quota del 2014
Secondo i calcoli a Pontelagoscuro si sfiorerà il 3º livello di criticità (+2,50 metri)

di Gian Pietro Zerbini La gente di fiume sa per
esperienza che qualsiasi piena del Po non va
sottovalutata. Occorrono sempre massima
attenzione e mille occhi per controllare l'
avanzare dell' acqua e la crescita del livello
con quell' incedere minaccioso che spesso
non ha fatto dormire la gente per la paura.
La valanga d' acqua scesa la scorsa settimana
dai corsi d' acqua del Piemonte e che ha
rischiato di allagare Torino sta arrivando
anche nel ferrarese.
C' è attenzione, ma non dovrebbe essere una
piena da far tremare i polsi, come pronostica il
grande esperto Ivo Galvani, responsabile del
settore navigazioni  interne dell '  Aipo (l '
agenzia interna per il Po) e che segue l' area
emiliana del fiume. «Sarà una piena come
quella del 2009  dichiara Galvani, calcoli alla
mano e con alle spalle tanti anni di rilevazioni
e valutazioni  sicuramente più bassa rispetto
a quel la  d i  due anni   fa .  Non dovrebbe
superare i l terzo l ivello di crit icità che a
Pontelagoscuro è fissato sul +2,50 metri sullo
0 idrometrico».
Alcuni fattori per Galvani sono confortanti per
rendere meno pericolosa la piena e limitarne i
pericoli per il territorio.
«Il tempo climatico  dice il responsabile Aipo  è nettamente migliorato rispetto alla scorsa settimana in
più a differenza degli affluenti piementosi, quelli successivi, dal Ticino all' Adda ,non hanno riversato nel
Po grandi quantità di acqua. Stessa cosa per il Secchia e il Panaro a Sud che non dovrebbero dare
problemi perché in quelle zone non è piovuto».
Pronti a riceve quindi la nuova ondata di piena del fiume, anche se nell' Aipo emerge una certa
sicurezza e fiducia .
«Ci sono stati interventi di miglioramento strutturali  spiega ancora Galvani, ricordando il lavoro di
rinforzo e di messa in sicurezza degli argini  dopo le grandi piene del 1994 e del 2000 su tutta l' asta
del fiume si è proceduto ad una attenta verifica di tenuta. Inoltre appena verrà superato il secondo livello
di criticità  a Pontelagoscuro la misura è fissata a 1,30 metri sopra lo 0 idrometrico  scatta il
monitoraggio. Procedura che si attua anche per verificare la presenza di eventuali fontanazzi. La piena
che stiamo attendendo nel ferrarese non dovrebbe portare a rompere strutture golenali, comunque è
sempre bene non abbassare la guardia».
Tra gli aspetti positivi c' è anche quello che fino al 23 novembre il livello del fiume Po era sugli standard
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estivi: sempre a Pontelagsocuro l' acqua era oltre 5 metri sotto lo zero idrometrico.
Non si arriverà ai + 3 di due anni fa, quando si verificò una tripla piena consecutiva. Il record tristemente
famoso dell' altezza di una piena rimane quello di +4,10 metri sopra lo 0 idrometrico il 14 novembre
1951 quando si verificò l' alluvione nel Polesine. L' altra grande paura è stata a memoria vivente quella
del 20 ottobre 2000 con +3,63 metri sopra lo 0, quarta piena più alta negli ultimi 100 anni.

28 novembre 2016
Pagina 8 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi< Segue

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Chiuso il ponte di barche a Gorino
azione preventiva

Le pioggie degli ultimi giorni hanno indotto il
gestore del ponte di barche sul Po tra Gorino
Veneto e Gorino Ferrarese a chiudere il ponte
per evitare che, come già avvenuto in passato,
l' accumulo di detriti causasse gravi danni alla
struttura.
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Esercitazioni sull' argine del Po
A Bondeno la Protezione civile si prepara a fronteggiare l' emergenza

In coincidenza con lo stato di preallerta per le
piene dei fiumi del territorio, i volontari della
Protezione civile (Radio Club Contea Nord)
hanno trascorso l '   intera giornata di  ieri
svolgendo un addestramento sugli argini del
Po e del Panaro.  In questa occasione i
volontari hanno anche utilizzato una serie di
tecniche e tencologie come imbragature,
pompe e   te l i ,  ma  anche  s imu lando   la
realizzazione di sacchi di sabbia, utilizzati per
"coronelle" e rinforzi in caso di necessità.
L' addestramento della Protezione civile si
inserisce in una serie di iniziative svolte in
quest i  anni,  per rendere  i  volontar i    di
concer to  con  i l   comando de l la  po l iz ia
municipale dell' Alto Ferrarese  sempre pronti
nei casi di emergenza.
Mirco Peccenini.

MIRCO PECCENINI
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I livelli del 2000 e del 2014 hanno fatto paura

«Nel 2000 l' acqua ha raggiunto veramente
livelli preoccupanti anzi, che io mi ricordi, è
stata la piena più spaventosa degli ultimi
anni». Marcello Boschetti titolare insieme al
padre della Terrazza sul Po ricorda bene quei
giorni di 16 anni fa e ne parla mostrando le
"tacche" lasciate sul palo come indicatore.
«Anche nel 2014 l' acqua aveva raggiunto
livelli interessanti. Per ora qui è tutto tranquillo.
In teoria la piena dovrebbe passare martedì,
siamo pronti».
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In 5 giorni il fiume è salito di quasi 5 metri
ieri superato lo zero idrometrico

Per fortuna quattro giorni fa il livello del fiume
Po a Pontelagoscuro era di oltre quattro metri
sotto il livello idrometrico. Una quota da mese
estivo (quando c' è siccità si arriva anche a 6
metri) e che ha consentito di contenere senza
affanno l' arrivo di questa prima grossa piena
autunnale del fiume per il 2016. In pochi giorni
comunque il livello è salito di quasi 5 metri. Ieri
p ome r i g g i o   a l l e   o r e   1 7   c '   è   s t a t o   i l
superamento di quota zero, dopo che a
mezzogiorno era a 0,14 , alle ore 11 a O,20,
alle ore 9.30 a 0,26 e alle 8 a 0,33. Sabato 25
novembre il livello è sceso fino a 1 metro,
mentre nella giornata di venerdì 25 novembre
il livello si era fermato a quota 3,34 sotto lo
zero idrometrico e il giorno prima ancora il
livello si attestava a quota 4,37 metri. C' è da
dire il fiume è ancora in forte fase di crescita
f ino al la giornata di domani e  in questo
momento la velocità si avvicina a 10 chilometri
all' ora.
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In arrivo vento fino a 80 km/h e mareggiate lungo la
costa

Ora scatta anche l' allerta per il vento e lo stato
del mare. A partire da ieri notte, infatti, la
discesa di un vortice depressionario dall' area
balcanica, sta portando ad un rafforzamento
del vento da est con velocità media di 45
chilometri all' ora e raffiche attorno a 80 km/h.
Il mare sarà molto mosso/agitato per tutta la
giornata lungo la costa comacchiese, con
valori previsti dell' onda da 2,5 a 4 metri ed il
livello del medio mare maggiore di 0,7 metri,
sopra soglia: si prevedono quindi mareggiate
con ingressioni marine lungo la costa.
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codigoro

Insieme contro i predoni di fiumi e canali

CODIGORO Control l i   lungo i  canal i  del
te r r i to r io  p rov inc ia le .  È   l '   operaz ione
antibracconaggio, per contrastare i "predoni"
di pesce che hanno condotto ieri, in tutto il
territorio ferrarese, la polizia provinciale e il
corpo forestale dello Stato con il supporto
delle associazioni dei pescatori e delle guardie
volontarie. I controlli si sono svolti dall' Alto
Ferrarese fino al Delta e al termine ritrovo per
tutti a Codigoro, per il pranzo. All' iniziativa
finale sono intervenuti anche i consiglieri
regionali Paolo Calvano e Alan Fabbri, il
presidente della Provincia Tiziano Tagliani,
lassessore codigorese Stefano Adami e Ilaria
Morghen, a rappresentare i 5 Stelle. L' incontro
finale è stata anche occasione per fare il punto
sulle leggi contro il bracconaggio nei corsi d'
acqua, che sta causando nel Ferrarese danni
consistenti a fauna ed ambiente.
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Maltempo, mareggiate sui Lidi e vento forte nel
Ferrarese
L' allerta della protezione civile fino a martedì prossimo, interessata tutta la costa e la
nostra pianura tra Ferrara e Bologna

FERRARA  Arriva il maltempo, soprattutto
sulla costa, con mareggiate sui Lidi ferraresi.
E' la protezione civile della nostra regione ad
aver diramato l' allerta per vento, stato del
mare ed eventi costieri (innalzamento del
livello del mare con possibile inondazione)
nella zona orientale dell' EmiliaRomagna. Lo
stato di attenzione  spiega una nota  avrà
durata di 36 ore e partirà dalla mezzanotte di
domenica fino alle 12 di martedì. L' allerta per
vento riguarda il bacino alto del Lamone, la
pianura di ForlìRavenna, il bacino del Reno e
la pianura BolognaFerrara. E inoltre allerta
per mare mosso ed evento costiero su tutto il
litorale. In particolare, indicano le previsioni, la
discesa di un vortice depressionario dall' area
balcanica, determinerà un forte afflusso di
correnti orientali, con un rapido aumento del
moto ondoso e, appunto, possibilità di evento
costiero. Previsti venti forti da est, nordest,
con punte di 110 km/h su Bacino alto del
Lamone . Il mare molto mosso fino ad agitato
al  largo per  l '   intero  lunedì.  Si prevede
possibilità di mareggiate lungo la costa con
maggior incidenza sul ferrarese e ravennate.
Si prevedono quindi condizioni di ingressioni
marine sulla costa.
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MALTEMPO

Allerta meteo per mareggiate sulla costa

L'  ARRIVO d i  ar ia   f redda da l l '  Europa
settentrionale determinerà, dalla giornata di
oggi forti venti, inizialmente sul nordest e poi
in rapida estensione a tutte le regioni centro
meridionali.
La fase di maltempo sarà caratterizzata anche
da un deciso calo delle temperature, che per
oggi nel Ferrarese non supereranno i 7 gradi,
mentre nelle ore notturne i l   termometro
potrebbe scendere anche a 1. Il Dipartimento
della Protezione Civile ha emesso un avviso di
condizioni meteorologiche avverse. Dalle
pr ime ore di  oggi s i  prevedono vent i  di
burrasca anche di carattere forte e molto forte,
provenienti da nordest dapprima sulla nostra
regione e poi si estenderanno anche sul resto
della Penisola. Per quanto riguarda la fascia
cos t ie ra  comacch iese ,  sono  poss ib i l i
mareggiate nei tratti di costa più esposti. Sarà
allerta gialla sull' intera Emilia Romagna,
particolare sulla pianura Ferrarese e su quella
Bolognese. L' emergenza maltempo sul nostro
territorio  compreso il passaggio della piena
del Po  dovrebbe rientrare entro le 12 di
domani.
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IL PO SORVEGLIATO SPECIALE

Fiato sospeso per la piena Attesa domani
pomeriggio
Monitoraggio e verifiche di Aipo lungo gli argini

SONO giorni di attesa per la popolazione
ferrarese che vive a ridosso delle sponde del
Po. Attesa per l' ondata di piena che, secondo
le previsioni e i rilevamenti effettuati grazie al
monitoraggio del grande fiume effettuato da
Aipo, arriverà a Pontelagoscuro nella giornata
di domani, per poi proseguire la propria corsa
verso il mare. Una piena che dietro di sè ha
lasciato devastazione, paura e tragedie e che
da molti è stata paragonata per portata e per
danni a quella del 1994.
NEL FERRARESE il grande fiume si dirama
per trasformarsi nel delta che si getta a mare e
il Po di Goro, per quanto riguarda il nostro
terr i tor io  v iene moni torato con grande
attenzione, anche di fatto l' allerta non è ancora
scattata. Lungo questo corso d' acqua già tra
giovedì e venerdì sono cominciati a scendere
verso valle rami, tronchi d' albero, detriti di
ogni  t ipo, compresa anche una piccola
imbarcaz ione,  qualche ogget to  d i  v i ta
domestica, giocattoli, tutto quello che la furia
delle acque degli affluenti del Po prima ed il
grande fiume poi si sono trascinati dietro.
Grande attenzione quindi già attivata a Pontelagoscuro, considerato uno dei punti critici del percorso del
Po, sia per la caratterizzazione dell' alveo, degli argini ed anche del ponte che lo attraversa. E poi non
ultima criticità la divisione in alcuni rami tra i quali quello del Po di Goro. Una volta passata l' ondata di
piena a Ferrara, questa proseguirà verso il Delta, sperando che abbia perso vigore, che i fontanazzi non
portino ulteriori motivi di preoccupazione e che non cambi il vento, ovvero che il mare continui a
ricevere, senza che la marea contrasti il deflusso delle acque fluviali. In caso di contrasto di deflusso
delle acque a mare si potrebbero registrare emergenze e criticità lungo i territori costieri.
Maria Rosa Bellini.

MARIA ROSA BELLINI
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Il rischio idrogeologico, tra passato e futuro

Grazie alla presenza di esperti, tecnici, professionisti e aziende del settore, il convegno promosso da
Unindustria "Preparare le comunità e il territorio al rischio idrogeologico" ha saputo mettere a fuoco 
vemnerdì scorso  le priorità di cui il nostro paese ha bisogno, in ambito di prevenzione del rischio
idrogeologico. Partendo dal cambiamento climatico in corso e prendendo in considerazione le misure di
mitigazione finora utilizzate e quelle d'ora in poi disponibili, grazie ai maggiori stanziamenti assicurati
dal governo e a una programmazione più lungimirante e di lungo periodo, i relatori hanno illustrato
come da qui in poi si tenterà di arginare il rischio idrogeologico, in un Paese che è da sempre
fortemente a rischio di dissesto. Aperto da Paola Gazzolo, assessore della regione Emilia Romagna alla
difesa del suolo e della costa, protezione civile e politiche ambientali e della montagna, a cui è seguito
l'intervento del Ministro dell'ambiente Gianluca Galletti, il convegno ha dato voce e spazio a Giovanni
Menduni del Politecnico di Milano, a Mauro Grassi, Responsabile della struttura di missione contro il
dissesto idrogeologico e per lo sviluppo delle infrastrutture idriche, all'ingegnere Armando Brath
dell'Università di Bologna, che hanno affrontato temi come quello del "rischio residuale" e di come
gestirlo, di come costruire una "cultura del rischio" e una "comunità resiliente", indispensabile per
affrontare le emergenze e le loro conseguenze. Il Ministro Galletti ha sottolineato come le risorse per
affrontare le criticità ci siano e che il problema da affrontare, al momento, sia la "qualità della spesa" e i
suoi tempi, che devono essere immediati seppur protratti nel tempo. E anche la Legge contro il
consumo del suolo, al momento ferma al Senato, va nella direzione di un intervento efficace e
lungimirante, rispetto alla fragilità del nostro territorio. Impegnata al raggiungimento di questi obbiettivi è
la Struttura di missione #italiasicura. E sugli stanziamenti che riguardano la prevenzione si è soffermato
anche Mauro Grassi, evidenziando che mai come in questo momento le istituzioni hanno messo a
disposizione risorse ingenti, che devono ora poter contare su una programmazione puntuale e mirata.
Alla tavola rotonda che ha seguito il convegno hanno portato il loro contributo Maurizio Mainetti
(Protezione Civile Emilia Romagna), Carlo Cacciamani (Arpae), Gabriele Cesari dell'Ordine dei
geologi, Pier Giorgio Giannelli dell'Ordine degli architetti, Guido Bernardi di Cae (azienda leader
nell'ambito dei presidi non strutturali per monitorare le acque e contrastare il rischio idrogeologico),
Paolo Pini di Anbi Emilia Romagna, e il senatore Stefano Vaccari. Grazie a un dibattito ad ampio spettro
e a un tempo qualificato e divulgativo, l'incontro ha messo a fuoco problematiche di estrema importanza
per il futuro di un territorio, il nostro, che necessita interventi mirati, celeri e coerenti, che sappiano
superare particolarismi, interessi di parte e lotta politica, per il bene delle generazioni che, da questi
interventi, potranno trarre maggiore stabilità e sicurezza.

28 novembre 2016 Il Giornale della
Protezione Civile

ANBI Emilia Romagna
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bondeno

Scatta l' operazione per salvare la gru degli anni
Venti

BONDENO Una manovra spettacolare, per
salvare uno degli ultimi reperti di "archeologia
industriale" del Novecento. È stata un' azione
corale, quella che sabato mattina ha consentito
di trasportare per un successivo restauro la
gru degli anni Venti, collocata fino all' altro
giorno sulla sponda del canale di Burana, in
corrispondenza con quello che era l' ingresso
de l l '   ex  zuccher i f i c io .  Una  corda ta  d i
imprendi tor i  ha deciso d i   restaurare  i l
manufatto, mentre i vigili del fuoco hanno
lavorato per caricare la pesante gru su di un
veicolo, con un potente braccio meccanico.
Un' operazione delicata, per la quale si sono
prodigati gli uomini del comando provinciale di
Ferrara (con il personale del turno C), assistiti
dai volontari di Bondeno, per mezzo di un'
autogru. Tutto questo mentre  la pol izia
municipale dell' Alto Ferrarese ha gestito il
traffico sulla Virgiliana, disponendo un senso
alternato di marcia. Presenti alle operazioni
anche il vicesindaco, Simone Saletti, con
Gianni Dall' Olio che ha coordinato il ruolo
delle varie imprese impegnate. Le aziende
offertesi di restaurare l' antica gru sono: le
Officine Barbieri (nel cui stabilimento si trova
ora il manufatto), Bregoli Movindustria, Matal
Sab, Costanzelli e StilTende, in collaborazione con il Comune e con il Consorzio di Bonifica,
competente per l' area goleanale.
L' obiettivo è quello di rimettere a "nuovo" lo strumento meccanico servito un tempo per il carico e lo
scarico merci, dal 1925 in avanti, e che ora si trovava in precarie condizioni. Sarà ricollocato lungo la
sponda del canale di Burana la prossima primavera, come testimonianza archeologicoindustriale della
prima metà del '900.
(mi.pe.)

29 novembre 2016
Pagina 38 La Nuova Ferrara

Consorzi di Bonifica

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



«Danni anche per la pesca»
L' allarme della Coldiretti per le attività alla foce

ROVIGO Pescherecci incagliati e pescatori in
pericolo a causa della piena del Po e delle
ma r e g g i a t e   c h e   h a nno   p r o v o c a t o   l '
interramento di tutte le bocche delle lagune
alla foce del fiume. È l' allarme lanciato da
Coldiret t i  a l  porto peschereccio di  Pi la
(Rovigo) dove ci sono 90 imbarcazioni a
rischio a causa dell' interramento della bocca
di Barbamarco che collega il porto al mare.
«Un danno grave per i pescatori coinvolti che
per svolgere il loro lavoro rischiano la vita in
mare», commenta Coldiretti Impresapesca nel
chiedere che «venga programmata una
manutenzione costante delle bocche, che
basterebbe a risolvere il problema».
Sale dunque il conto dei danni provocati dall'
ultima ondata di maltempo ad agricoltura e
pesca, dal  Piemonte al la Ligur ia,  dal la
Calabria alla Sicilia  prosegue Coldiretti 
Sono finiti sott' acqua migliaia di ettari di
terreno con inondazioni di serre e allevamenti,
raccolti distrutti e coltivazioni perdute, dalle
piante aromatiche alle nocciole del Piemonte
fino agli agrumi in Sicilia con il 50% della
produzione tra Ribera e Sciacca che è andata
perduta, ma gravissima nelle aree rurali è la
situazione della viabilità con molte aziende
agricole che sono inaccessibili.
Nelle regioni colpite la Coldiretti chiede «l' istituzione di un tavolo di crisi che permetta di analizzare in
maniera concreta i danni e mettere in campo, subito, le misure necessarie per permettere alle aziende
di continuare la loro attività».
La Regione Piemonte intanto inserirà nell' assestamento del Bilancio regionale, in discussione in questi
giorni in Consiglio, 10 milioni di euro per affrontare le prime emergenze dovute al recente maltempo. Lo
ha annunciato il presidente Sergio Chiamparino, incontrando i giornalisti per illustrare gli investimenti
che la Regione e la Città di Torino programmano con il Governo per i prossimi anni.
«La Giunta  ha detto Chiamparino  farà al Consiglio regionale la proposta di inserire nell'
assestamento del bilancio 10 milioni per dare copertura alle prime emergenze postalluvione». «I danni
 ha rimarcato  sono molto ingenti, ma è ancora presto per fare delle cifre. Stiamo lavorando per
quantificarli, proprio in queste ore l' assessore Giorgio Ferrero è sul territorio».

GIORGIO FERRERO
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«Occhi sempre aperti è una piena lunga»
Da Pontelagoscuro a Serravalle, percorrendo l' argine del Grande Fiume L' acqua sale e
invade le aree golenali. «Allerta massima nelle prossime ore»

Nel giro di 48 ore il livello del Po a Serravalle è aumentato di
oltre 2 metri e si sa che altra acqua sta arrivando. Durante
questi giorni nella frazione berrese, ma anche nel capoluogo,
si parla di questo, in attesa che passi anche questa piena.
L' arrivo della piena è prevista per oggi a Pontelagoscuro
mentre a Serravalle, dove per la prima volta il Po si divide in
due rami naturali, l' arrivo della piena è previsto per il giorno
successivo.
Questa convivenza porta sempre un po' di ansia anche se in
molti non ci fa più caso, perché i lavori di rafforzamento degli
argini ed il loro innalzamento hanno dato maggiore fiducia e,
come dicono in molti: «Passerà anche questa». (d.m.) di
Samuele Govoni «In questi giorni abbiamo lavorato per
rimuovere tutta la segnaletica fluviale. Abbiamo cominciato
venerdì quando si è saputo che sarebbe arrivata la piena. Si
tratta di un lavoro necessario sia per evitare che l' acqua porti
via i cartelli affissi, sia per consentire che tutto scorra senza
intralci». Sono le 10.30 di lunedì mattina e Davide Martini,
dragatore, è sull'"avamposto" Aipo attraccato sulla sponda del
Po. «È una lunga piena che però dovrebbe passare senza
creare disagi. Noi  spiega  siamo qui a monitorare la
situazione, dobbiamo controllare che tutto proceda come da
programma.
Ricordo la piena del 2000, l' acqua aveva raggiunto livelli ben
più alti e preoccupanti. Passai la notte a bordo di questa
piattaforma, c' era una corrente fortissima».
Il nostro viaggio lungo il Grande Fiume è cominciato da dove
lo avevamo interrotto, da Pontelagoscuro. Sul ponte che
separa l' Emilia Romagna dal Veneto sono diverse le persone
che si fermano a guardare, scattare foto e commentare i
milioni di litri d' acqua che scorrono sotto i loro piedi.
«Va forte, va forte  dice un uomo senza alzare lo sguardo 
Poco fa la corrente stava trascinando anche una mucca,
chissà da dove arrivava». Al circolo Canottieri l' acqua ha già
guadagnato parecchio terreno. L' albero che domenica era
stato appena raggiunto, ieri mattina sembrava già al centro
del fiume, irraggiungibile.
Proseguiamo verso Ro e anche qui la terra ferma sembra
essere drasticamente arretrata.
Il Bicigrill Mulino inaugurato nei mesi scorsi era ancora sano e salvo ma la banchina per l' attracco delle
barche era semisommersa. Sul posto incontriamo Christian Tondo, osserva la piena e scatta foto: «Mi
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interessa vedere la forza della natura. Domani (oggi per chi legge, ndr) tornerò per vedere la piena
passare. Da quanto ho sentito dire, il culmine dovrebbe essere nel pomeriggio».
Proseguendo in direzione Berra l' area golenale è sempre più invasa dall' acqua. Dall' alto dell' argine
che costeggia il fiume emerge solo la parte alta degli alberi, la terra è sommersa. La polizia municipale
di Copparo perlustra il territorio per controllare che non ci sia niente di anomalo.
«L' acqua cresce  spiegano gli agenti  ma non è ancora il caso di avere paura. L' allerta è massima,
siamo tutti concentrati e la situazione è ben monitorata. Questa fontana  continuano indicando una
colonnina dell' acqua (vedi foto)  è un po' un punto di riferimento. Nel 2014 era completamente
sommersa, ora invece è ancora asciutta; l' acqua non dovrebbe salire come due anni fa». Tra i giunchi
poi si scorge una piccola imbarcazione, due uomini a bordo stanno risalendo il fiume.
«Il Po è bello grosso e la corrente è forte e  ci dicono avvicinandosi alla riva  nelle prossime ore
crescerà ancora.
Quando siamo usciti questa mattina alle 5 con il buio c' era d' avere un po' di paura ma poi è passata».
Alberto, uno dei due a bordo, è un vigile del fuoco del distaccamento di Codigoro e aggiunge: «Al
momento pare tutto sicuro noi, se dovesse essere necessario siamo pronti a intervenire ma le
condizioni attuali non destano particolari preoccupazioni». Giunti a Serravalle il nostro viaggio si chiude.
Alle nostre spalle la gente continua a osservare il Grande Fiume. Ancora col fiato sospeso, ancora fino a
domani.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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La Protezione civile di Bondeno è pronta
Ansaloni, comandante polizia municipale: intensificare la prevenzione, i controlli sono
importanti

Da domenica sera è partito anche sul territorio
di Bondeno lo stato di preallarme per la piena
dei fiumi del territorio. A dire il vero, l' unico
"sorvegliato speciale" è il Po, visto che Panaro
e Reno non destano particolari timori.
L' affluente del Po, dal canto suo, ha bagnato
a lcune aree go lenal i ,  ma  f ino a   ier i   la
situazione è abbastanza tranquilla.
Anche se, naturalmente, nessuno abbassa
incautamente la guardia. «Il fenomeno non
viene ovviamente sottovalutato  dice i l
comandante della polizia municipale dell' Alto
Ferrarese, Stefano Ansaloni, che coordina
anche la Protezione civile  Man mano che
trascorrono le ore, potremo essere più precisi.
In ogni caso, la situazione attuale suggerisce
di intensificare la prevenzione, per rendere più
incisivi e importanti i controlli».
Ieri pomeriggio si è tenuta una riunione con
tutte le parti interessate e, dalla serata di ieri, è
aperto anche il Centro sovracomunale di
Protezione civile di via Guidorzi. Regione,
A ipo e  Prefe t tura  cont ro l lano  la  par te
istituzionale dei controlli, ma sono coinvolte
anche quattro associazioni del territorio: Radio
Club Contea Nord di Bondeno e Poggio,
Avtpcsa di  Sant '  Agost ino e Mirabel lo,
Enterprise di Vigarano e Ana di Cento. Il numero che sarà possibile contattare per avere informazioni è:
0532898271. Oggi dovrebbe partire anche il servizio di guardiania lungo le aste dei fiumi. La piena
dovrebbe durare all' incirca fino a giovedì. Anche se si saprà con certezza mano a mano che i dati
verranno elaborati, attraverso modelli matematici.
Mirco Peccenini.

MIRCO PECCENINI
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Sopra il livello 2 di criticità È scattato il monitoraggio
Ieri pomeriggio superata quota +1,30 nel rilevamento a Pontelagoscuro L' Aipo ha
predisposto il servizio di attenzione previsto per la piena

Ieri pomeriggio poco dopo le 17 è scattato il
livello 2 di criticità nel rilevamento del Po a
Pontelagoscuro. Il livello dell' acqua infatti ha
supera to  quo ta  1 ,30  met r i   sop ra   lo  0
idrometrico che è una sorta di campanello d'
allarme nel caso di piene.
Da quel momento scatta infatti una procedura
di  a t tenz ione par t ico lare,  d i  maggiore
attenzione sull' evolversi della piena. L' Aipo, l'
agenzia che cura la navigazione interna del
grande fiume, fa scattare da quel momento un
accurato lavoro di monitoraggio per controllare
con attenzione il livello del fiume che cresce
costantemente prima dell' arrivo definitivo
della piena che è prevista per oggi.
L '   onda ta   ques t '   anno  non  dov rebbe
raggiungere i livelli importanti (3 metri sopra lo
0 idrometrico) registrati nel novembre di 2 anni
fa, ma dovrebbe avvicinarsi al 3 livello di
criticità fissato a quota 2,50 metri sopra lo zero
idrometrico. Con il fiume non si scherza per
cui anche quella che sembra al momento una
piena gestibile può nascondere delle insidie.
Ecco perché con l '  attento monitoraggio
iniziato ieri si stanno verificando sugli argini
dei controlli specifici anche per il possibile
formarsi di fontanazzi. Sono state comunque
tre le condizioni favorevoli di questa piena che hanno evitato che l' acqua già in queste ore
raggiungesse livelli preoccupanti.
Per prima cosa le piogge non sono state così copiose come nel nord ovest per cui gli affluenti da nord,
soprattutto Ticino e Adda e quelli da Sud, Secchia e Panaro non hanno rappresentanto azioni di criticità
non versando in Po una quantità di acqua eccessiva.
Poi le condizione del meteo nei prossimi giorni danno alta pressione e bel tempo, per cui il flusso dell'
andata di piena dovrebbe defluire meglio e senza al momento pericolo per una piena successiva. Altro
aspetto favorevole è il livello del fiume prima della piena che era abbondantemente sotto la media
stagionale, addirittura a  5 metri. Oggi comunque è il giorno decisivo. (gp.z.
)
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«Pronti ad intervenire per un' onda medioalta»
Ivo Galvani, tecnico responsabile dell' Aipo: non si raggiungerà la quota del 2014
Secondo i calcoli a Pontelagoscuro si sfiorerà il 3º livello di criticità (+2,50 metri)

La gente di fiume sa per esperienza che
qualsiasi piena del Po non va sottovalutata.
Occorrono sempre massima attenzione e mille
occhi per controllare l' avanzare dell' acqua e
la crescita del livello con quell'  incedere
minaccioso che spesso non ha fatto dormire la
gente per la paura. La valanga d' acqua scesa
la scorsa settimana dai corsi d' acqua del
Piemonte e che ha rischiato di allagare Torino
sta arr ivando anche nel  ferrarese. C' è
attenzione, ma non dovrebbe essere una
piena da far tremare i polsi, come pronostica il
grande esperto Ivo Galvani, responsabile del
settore navigazioni  interne dell '  Aipo (l '
agenzia interna per il Po) e che segue l' area
emiliana del fiume. «Sarà una piena come
quella del 2009  dichiara Galvani, calcoli alla
mano e con alle spalle tanti anni di rilevazioni
e valutazioni  sicuramente più bassa rispetto
a quel la  d i  due anni   fa .  Non dovrebbe
superare i l terzo l ivello di crit icità che a
Pontelagoscuro è fissato sul +2,50 metri sullo
0 idrometrico». Alcuni fattori per Galvani sono
confortanti per rendere meno pericolosa la
piena e limitarne i pericoli per il territorio.«Il
tempo climatico  dice il responsabile Aipo  è
nettamente migliorato rispetto alla scorsa
settimana in più a differenza degli affluenti
piementosi, quelli successivi, dal Ticino all' Adda ,non hanno riversato nel Po grandi quantità di acqua.
Stessa cosa per il Secchia e il Panaro a Sud che non dovrebbero dare problemi perché in quelle zone
non è piovuto».Pronti a riceve quindi la nuova ondata di piena del fiume, anche se nell' Aipo emerge
una certa sicurezza e fiducia .«Ci sono stati interventi di miglioramento strutturali  spiega ancora
Galvani, ricordando il lavoro di rinforzo e di messa in sicurezza degli argini  dopo le grandi piene del
1994 e del 2000 su tutta l' asta del fiume si è proceduto ad una attenta verifica di tenuta. Inoltre appena
verrà superato il secondo livello di criticità  a Pontelagoscuro la misura è fissata a 1,30 metri sopra lo 0
idrometrico  scatta il monitoraggio. Procedura che si attua anche per verificare la presenza di eventuali
fontanazzi. La piena che stiamo attendendo nel ferrarese non dovrebbe portare a rompere strutture
golenali, comunque è sempre bene non abbassare la guardia».Tra gli aspetti positivi c' è anche quello
che fino al 23 novembre il livello del fiume Po era sugli standard estivi: sempre a Pontelagsocuro l'
acqua era oltre 5 metri sotto lo zero idrometrico.Non si arriverà ai + 3 di due anni fa, quando si verificò
una tripla piena consecutiva. Il record tristemente famoso dell' altezza di una piena rimane quello di
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+4,10 metri sopra lo 0 idrometrico il 14 novembre 1951 quando si verificò l' alluvione nel Polesine. L'
altra grande paura è stata a memoria vivente quella del 20 ottobre 2000 con +3,63 metri sopra lo 0,
quarta piena più alta negli ultimi 100 anni.

GIAN PIETRO ZERBINI
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Insieme contro i predoni di fiumi e canali
CODIGORO. Controlli lungo i canali del territorio provinciale. È l' operazione
antibracconaggio, per contrastare i "predoni" di pesce che hanno condotto ieri, in tutto il
territorio ferrarese, la...

CODIGORO. Controll i   lungo i canali del
te r r i to r io  p rov inc ia le .  È   l '   operaz ione
antibracconaggio, per contrastare i "predoni"
di pesce che hanno condotto ieri, in tutto il
territorio ferrarese, la polizia provinciale e il
corpo forestale dello Stato con il supporto
delle associazioni dei pescatori e delle guardie
volontarie. I controlli si sono svolti dall' Alto
Ferrarese fino al Delta e al termine ritrovo per
tutti a Codigoro, per il pranzo. All' iniziativa
finale sono intervenuti anche i consiglieri
regionali Paolo Calvano e Alan Fabbri, il
presidente della Provincia Tiziano Tagliani,
lassessore codigorese Stefano Adami e Ilaria
Morghen, a rappresentare i 5 Stelle. L' incontro
finale è stata anche occasione per fare il punto
sulle leggi contro il bracconaggio nei corsi d'
acqua, che sta causando nel Ferrarese danni
consistenti a fauna ed ambiente.
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«Aspettiamo col fiato sospeso che passi anche
questa piena»
Da Stellata a Pontelagoscuro si guarda al Grande Fiume con apprensione: speriamo
senza danni

La p iena  de l  Po  passerà  anche  per   i l
Ferrarese, il picco è atteso per domani ma
n e l l e   a r e e   g o l e n a l i   d a   S t e l l a t a   a
Pontelagoscuro le persone sono già col fiato
sospeso. Aspettano che l' acqua corra fino al
mare senza fare danni, senza creare disagi o
problemi.Le case coloniche lungo l' argine dal
lato del fiume sono tutte vuote, abbandonate.
Alcune ancora intatte e altre semidistrutte,
impotenti contro l' incedere del tempo. Già ieri
mattina dall' alto delle sponde del Grande
F iume  e rano  d i ve r se   l e   pe r sone   che
osservavano l' acqua salire. «Paura ancora no,
non ce n' è, però vedere il Po crescere a vista
d' occhio mette sempre un po' di agitazione,
aspett iamo che  la s i tuazione torni  a l la
normalità», dicono un paio di uomini che non
distolgono lo sguardo dall' acqua che scorre
veloce verso la foce. Il viaggio che abbiamo
compiuto parte dalla Terrazza sul Po di
Malcantone, una località situata a un paio di
ch i lomet r i ,  met ro  p iù  met ro  meno,  da
Stel lata.«Qui siamo tranqui l l i     afferma
Marcello Boschetti, che insieme a suo padre
Regolo è titolare della struttura ricettiva  L'
acqua non arriverà fino all' edificio, siamo
troppo in alto. Mi ricordo la piena del 2000,
quella aveva fatto paura davvero. Nel 2014 mi
ero spaventato ma questa volta penso che tutto passerà senza destare troppa preoccupazione anzi 
sottolinea  se l' acqua salisse a sufficienza per pulire le golene non sarebbe nemmeno male». Il padre,
che stava controllando il fiume in altri punti strategici del territorio, ci raggiunge e spiega: «Questo era
un punto di passaggio obbligatorio per raggiungere il Nord con le barche per il commercio del sale. Qui
si incrociano tre regioni: l' Emilia Romagna, la Lombardia e il Veneto. Questa terra per me è speciale.
Nel 1983 insieme a un gruppo di amici fondammo il Gruppo Nautico "la Rocca" poi la piena del 1991
portò via tutto. Non ci arrendemmo e ricostruimmo il nostro spazio poi è arrivata la Terrazza; questo è
un punto che consente di avere una visuale notevole e poi è sicuro». Spostandoci verso Stellata
raggiungiamo l' area golenale della Rocca Possente.A mezzogiorno di ieri la struttura medievale
circondata dalle impalcature necessarie per portare avanti i lavori di restauro dell' edificio danneggiato
dal sisma del 2012, iniziava ad essere invasa dall' acqua.La marcia prosegue poi in direzione Ravalle.
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È qui che incontriamo Adriano Droghetti e Andrea Bonazza, due amici di vecchia data che dal 1991
fatto parte dell' associazione Grande Fiume.Sulla riva del Po, fuori da un bilancione, i due preparano
carne ai ferri.«Abbiamo visto piene molto più preoccupanti di questa. A volte l' acqua saliva fino a metà
argine e per giorni non poteva raggiungere il bilancione. Non credo  afferma Droghetti  che rivivremo
gli attimi del 2000 anche se le piene non vanno mai prese a cuor leggero. Siamo affezionati a questo
piccolo spazio, è un po' come un rifugio che cerchiamo di mantenere e preservare».I volontari della
Protezione civile di Bondeno proprio ieri hanno compiuto un' esercitazione «per essere pronti in caso di
necessità». «Lo stato è quello di pre allerta e  assicura Stefano Ansaloni, comandante della polizia
municipale  se sarà necessario saremo pronti ad intervenire. Presumo che la piena passerà un po'
come a Piacenza, senza non destare troppe preoccupazioni ma in questi casi è sempre meglio essere
vigili e concentrati. Per questo  continua  dico che l' allerta è massima. Il Po in queste ore è un
sorvegliato speciale. Se sarà necessario apriremo i nostri centri di coordinamento operativi di
Protezione civile e insieme a Aipo (agenzia interregionale del fiume Po, ndr ) e Regione coordineremo
le operazioni».Proseguendo lungo le strade di campagna che costeggiano e si intrecciano con l' argine
del Po raggiungiamo Pontelagoscuro. Qui il ponte che separa Ferrara dalla sua ultima frazione prima di
entrare in terra veneta, fa tirare un sospiro di sollievo. Intorno alle 14 l' acqua è ancora distante dalla
"zona rossa" ma cresce. Guido Ferrari, 77 anni, vive in zona Barco.«Ricordo che, all' inizio degli anni
Cinquanta, ci fu una piena che ruppe gli argini a Occhiobello. Ero bambino ma le immagini di quei
momenti sono ancora vive nella mia memoria. Questa volta  dice tirando un sospiro di sollievo  la
situazione non sembra essere così critica ma con il fiume non si può mai dire. Aspettiamo qualche
giorno, tratteniamo il fiato, e speriamo che passi».©RIPRODUZIONE RISERVATA.

SAMUELE GOVONI
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Po, transita oggi l' ondata della piena «Un fenomeno
di media criticità»
Ma l' Aipo ammonisce a prestare cautela e intensifica i controlli

di MARIA ROSA BELLINI PER FERRARA ed i
territori accarezzati dal percorso del Po, o
meglio del suo ramo principale il Po di Goro,
che la attraversa ai confini con i l  vicino
Polesine, oggi è il giorno del passaggio della
p iena.  Quel la  d i   ie r i  qu ind i   ( lunedì  28
novembre ndr) è stata una giornata di attesa e
soprattutto preparatoria per affrontare l' ondata
di piena del Po, che arriverà, secondo i dati
forniti da Aipo sul movimento delle acque del
grande fiume, a Pontelagoscuro tra la mattina
e il pomeriggio di oggi, per poi propagarsi nei
rami del Delta nella notte e nella giornata di
domani. L' ondata di piena prevista in arrivo a
Pontelagoscuro, dove poi il Po comincia a
dividersi nei vari rami per poi sfociare nel
Delta, secondo i rilevamenti ufficiali Aipo, avrà
un colmo di  p iena c lassi f icato come di
moderata criticità. Questo vuol dire con valori
leggermente inferiori a quelli che si erano
previsti nei giorni scorsi.
UN LIVELLO di piena inferiore, perché le
acque sono defluite nelle aree golenali e negli
affluenti. Proprio per l' apertura delle golene,
cosa che si sta effettuando anche nel delta del Po Ferrarese, è stata data viva raccomandazione di
prestare molta attenzione e prudenza nel transitare nelle aree che sono prospicenti al fiume. Aipo ha
anche diramato una raccomandazione a usare estrema prudenza per quanto riguarda la navigazione
fluviale. Prudenza dettata dalla forte velocità di corrente delle acque in discesa a valle, con i detriti che
galleggiano e non solo, e le arcate dei ponti che mostrano la cosiddetta riduzione di tiranti d' aria a
causa dell' innalzamento dei livelli idrometrici. Sono state attivate da Pontelagoscuro a Gorino, quindi
tutto il tratto ferrarese del Po, ovvero il Po di Goro, le verifiche di argini e opere idrauliche, per evitare
eventuali esondazioni o rotture delle sponde fluviali.
Operazioni, quelle svolte dal personale Aipo, condotte in stretto in stretto coordinamento con il sistema
di protezione civile nazionale, regionale e locale. Nella parte più estrema del Po di Goro, in prossimità
del mare e nel tratto che va da Serravalle a Gorino passando per Ariano e Mesola, i controlli sono stati
intensificati anche per monitorare i fontanazzi; il ponte di barche a Gorino, chiuso già da sabato, resta
aperto nella parte centrale e quindi interdetto al traffico, così come per l' altro ponte uguale a Santa
Giulia, per consentire un più veloce defluire a mare dell' ondata di piena.

MARIA ROSA BELLINI
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CENTO

«No alle trivelle» Il caso finisce in consiglio
comunale

CONTINUA la battaglia dell' ambientalista 'No
triv '  Nelson Zagni che di recente aveva
proposto al sindaco di presentare in consiglio
un documento da inviare in Regione, dove si
chiedeva la sospensione di ogni t ipo di
trivellazioni o estrazioni. Toselli ha accolto la
proposta e nella seduta di mercoledì all' ordine
del giorno vi sarà la «tutela dell' ambiente nel
territorio centese contro attuali e future
richieste di  estrazione o reimissione di
idrocarbur i»   invocando « i l  pr inc ip io d i
precauzione a potenziali danni irrimediabili
come subsidenza, sisma indotto e possibile
danno ambientale alla rete idrica». La richiesta
sarà di non concedere nuove autorizzazioni.
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CODIGORO INCONTRO TRA POLITICI, VOLONTARI E FORZE DI POLIZIA

Artemide Day, ottanta imbarcazioni contro i predoni
del grande fiume

UNA GIORNATA per  r ibadire  i l   'No'  d i
pescatori sportivi, vigilanza volontaria, forze di
polizia locali e nazionali e tutte le istituzioni, al
fenomeno predatorio nei confronti della fauna
ittica, quasi sempre praticato da romeni. È
questo il senso di 'Artemide Day' organizzato
da Polizia provinciale e volontariato contro il
bracconaggio e l' illegalità, che ha chiamato a
raccolta 80 pescatori sportivi, 20 guardie
volontarie di diverse associazioni, personale
delle Polizie provinciali e del Corpo forestale
di Ferrara e Ravenna. Insieme hanno messo in
acqua una vent ina d '   imbarcazioni  per
presidiare e monitorare i corsi d' acqua di
Ferrara e del fiume Reno.
AL CIRCOLO nautico di Codigoro, è stato fatto
il punto sui temi legati alla pesca di frodo. In
particolare, i pescatori hanno chiesto più
risorse per il volontariato e dalla Regione
nuovi cri teri di  l imitazione al la pesca di
mestiere nelle acque interne, come succede in
mare col fermo pesca. «Sono anni  è stato
detto  che affrontiamo un fenomeno nel nord
est di circa 300 bracconieri e la politica deve
decidere se fermarli o lasciare che danneggino migliaia di pescatori sportivi che portano risorse,
destinati a sparire se continua questa predazione». Secondo il presidente della Provincia, Tiziano
Tagliani, occorre puntare in modo coordinato sulla Polizia provinciale che, come accade nel Ferrarese,
«sono un' esperienza efficace e preziosa, di lotta contro l' illegalità nella pesca e nella caccia, oltre a
svolgere un importante compito di tutela ambientale».
«Togliamo le casacche  aggiunge il consigliere regionale del Pd Paolo Calvano  e lavoriamo fianco a
fianco per mettere a disposizione più risorse per i volontari e la Polizia provinciale». «Con Calvano 
conclude il consigliere regionale della Lega nord, Alan Fabbri  abbiamo portato avanti posizioni
comuni, ma la Regione deve fare di più per i volontari e dare strumenti alla Polizia provinciale». L'
iniziativa ha portato al recupero di numerose reti, un 'cogollo' di grandi dimensioni e diverse 'archette'.
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Ore di attesa per la piena del Po
A Pontelagoscuro transiterà domani con valori inferiori alle piene del 2010 e 2014

Il fiume Po continua lentamente a crescere a
Pontelagoscuro, dove il colmo della piena è
atteso per la giornata di domani, martedì 29
novembre, nel pomeriggio. Quando il grande
fiume si gonfia si resta sempre con il fiato
sospeso, ma se le previsioni di Protezione
civile e Aipo (Agenzia interregionale per il
fiume Po) si riveleranno esatte, questa volta il
livello dell' acqua non dovrebbe superare la
soglia 3 (criticità elevata), come già accaduto
durante le piene del 2010 e 2014. Molto
dipenderà, come al solito, dalla ricettività del
mare, dato che proprio in queste ore sulla
costa si prevede mare mosso con possibilità
di mareggiate. Tuttavia la situazione sembra
essere abbondantemente sotto controllo, in
cons ideraz ione anche de l   fa t to  che  la
Protezione civile ha emanato la cessazione
della fase di al larme per  la provincia di
Piacenza, dove l' onda di piena è passata
senza conseguenze. Gl i  aggiornamenti
puntuali dell' Aipo riferiscono che il colmo di
piena è transitato a Piacenza nella prima
mattina di ieri, domenica 27 novembre, con un
livello di m.7,54 sullo zero idrometrico (sopra
la soglia 3 di criticità, elevata, colore rosso,
che inizia a m.7,00), a Cremona nel primo
pomeriggio di ieri, con m.3,33 s.z.i. (sopra la
soglia 2, criticità moderata, colore arancione, che inizia a m. 3,20) e a Casalmaggiore stamattina attorno
alle ore 7 con m. 5,60 s.z.i. (valore che segna l' inizio della soglia 3 di criticità). Il colmo ha raggiunto
Boretto con valori che si attestano oltre la soglia 2 o nell' intorno della soglia 3 (che inizia a m.6,50) e
raggiungerà Pontelagoscuro tra la mattina e il pomeriggio di domani (martedì 29 novembre), per poi
propagarsi nei rami del Delta nella notte e nella giornata seguenti. "Il colmo della piena  spiega una
nota dell' Aipo  si manterrà da Boretto in poi su livelli di moderata criticità, quindi con valori un poco
inferiori a quanto previsto nei giorni scorsi, per effetto soprattutto della laminazione nelle aree golenali e
del rigurgito del Po negli affluenti. Le golene aperte sono interessate dall' ingresso delle acque e si
raccomanda la massima attenzione e prudenza nelle aree prospicienti il fiume. Resta raccomandata la
cauta navigazione per elevata velocità della corrente, materiale flottante e ridotti tiranti d' aria sotto i
ponti, nel tratto Emiliano del fiume Po. Proseguono da parte del personale Aipo i monitoraggi e le
verifiche necessarie sulle arginature e opere idrauliche; tutte le operazioni sono condotte in stretto
coordinamento con il sistema di protezione civile nazionale, regionale e locale".
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PRIMO PIANO

Allerta meteo, forte vento e rischio mareggiate sul
litorale ferrarese
Articoli correlati per tags:

. L' allerta per vento riguarda il bacino alto del
Lamone, la pianura di ForlìRavenna, il bacino
del Reno, la pianura BolognaFerrara. Quella
per mare mosso e ed evento costiero tutto il
litorale. In particolare, la discesa di un vortice
dep ress i ona r i o   da l l '   a r ea  ba l can i ca ,
determinerà un forte afflusso di correnti
orientali, con un rapido aumento del moto
ondoso e, appunto, possibil ità di evento
costiero. Previsti venti forti da est, nordest,
con punte di 110 km/h su Bacino alto del
Lamone. Il mare molto mosso fino ad agitato al
largo per l' intero lunedì. Si prevede possibilità
di mareggiate lungo la costa con maggior
incidenza sul  ferrarese e ravennate. Si
prevedono quindi condizioni di ingressioni
marine sulla costa. La fase di maltempo sarà
caratterizzata anche da un deciso calo delle
temperature. Inoltre, in considerazione della
piena in corso sull' asta del Po permane,
ancora per oggi, l' allerta rossa per rischio
idraulico in Emilia Romagna sulle pianure di
PiacenzaParma e di ModenaReggio Emilia,
e in Lombardia nella bassa pianura orientale.
A l le r ta  aranc ione su l la  bassa p ianura
occidentale della Lombardia e sul Veneto
meridionale; allerta gialla su Emilia Romagna
nella pianura di Bologna e Ferrara.
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La Partecipanza richiama i capisti: pagate i debiti
L' ente ha crediti per 350mila euro: nel nuovo statuto via dai campi chi non sana la
posizione e apertura alle donne

CENTO La Partecipanza batte cassa e chiede
a capisti e concessionari di pagare all' ente
agrario i debiti accumulati nel tempo. Un
appello che va oltre al senso di responsabilità,
quello che ieri il presidente della Partecipanza
Agraria di Cento Aproniano Tassinari ha rivolto
ai creditori privati: «Si parla di 350mila euro di
crediti critici ma esigibili. Chi non paga si
senta   responsabi le  de l le   inef f ic ienze.
In t rodur remo un nuovo metodo senza
precedenti di analisi e recupero, e investiremo
le risorse raccolte in lavori su stradelli, fossi e
canali, e quindi sul territorio».
E anticipa: «Nell' ambito del nuovo Statuto, i
capist i  che non r ispettano i  pagamenti ,
perderanno il diritto ad avere il capo. Se
vogliamo che questo ente progredisca e abbia
futuro, occorre fare così».
Affiancato dal segretario Alessandro Tassinari
e dai magistrati, il presidente evidenzia, senza
mezzi termini, come la Partecipanza «abbia
a p e r t o   o g g i   l e   p r o p r i e   p o r t e   a l l a
collaborazione. Abbiamo ricostruito il rapporto
col Comune di Cento». Da cui l' impegno del
contributo per l' asilo di Alberone, come il
fronte condiviso sul tema della Cispadana nel
chiedere ad Arc un contributo a titolo di
indennizzo per il Centese impattato. Poi l' impegno a «risolvere insieme 10 anni di questioni pregresse
rimaste sospese, oltre all' allineamento del catasto della Partecipanza con quello del Comune». Del
resto, sottolinea, «Cento è Città del Guercino, di Lamborghini, del Carnevale, ma è anche Città della
Partecipanza Agraria». Un metodo «diverso di governo, con la scelta di non istituire le commissioni, ma
gruppi di lavoro produttivi, come nel confronto allargato sulle problematiche legate alla bonifica,
irrigazione e scarichi delle acque reflue. obiettivo, valorizzare l' agricoltura. Per questo il 12 dicembre, si
terrà un incontro con Comune e Consorzio di Bonifica». Il 7 dicembre invece, sarà il giorno dell' incontro
con i capisti per «affrontare con gioco di squadra la divisione ventennale del 2019».
Tassinari entra poi nel merito delle modifiche statutarie: «Ci affideremo a giuristi esperti, col patrocinio
di Paolo Grossi (presidente della Corte Costituzionale) e dell' Accademia dei Georgofili, per affrontare
temi importanti ed arrivare a modifiche, che orientino la Partecipanza al futuro, e al contempo rivalutino
il concetto di agricoltura».
Modifiche che verranno sottoposte al voto dell' assemblea dei capisti, previsto per fine 2017/primi 2018.
Molte le novità: «Dall' entrata delle donne al rinnovo delle cariche, fino alla modifica del vincolo
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statutario che lega la Partecipanza alla CaRiCento, per aprire l' ente anche a diversi istituti finanziari per
una trattativa di competizione. In passato ci siamo svincolati da Equitalia, e la Cassa ci ha permesso di
controllare meglio il flusso dei crediti e monitorare chi non rispetta i pagamenti».
Beatrice Barberini.

30 novembre 2016
Pagina 20 La Nuova Ferrara

Consorzi di Bonifica< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Scatta l' operazione per salvare la gru degli anni
Venti
BONDENO. Una manovra spettacolare, per salvare uno degli ultimi reperti di
"archeologia industriale" del Novecento. È stata un' azione corale, quella che sabato
mattina ha consentito di trasportare...

BONDENO. Una manovra spettacolare, per
salvare uno degli ultimi reperti di "archeologia
industriale" del Novecento. È stata un' azione
corale, quella che sabato mattina ha consentito
di trasportare per un successivo restauro la
gru degli anni Venti, collocata fino all' altro
giorno sulla sponda del canale di Burana, in
corrispondenza con quello che era l' ingresso
de l l '   ex  zuccher i f i c io .  Una  corda ta  d i
imprendi tor i  ha deciso d i   restaurare  i l
manufatto, mentre i vigili del fuoco hanno
lavorato per caricare la pesante gru su di un
veicolo, con un potente braccio meccanico.
Un' operazione delicata, per la quale si sono
prodigati gli uomini del comando provinciale di
Ferrara (con il personale del turno C), assistiti
dai volontari di Bondeno, per mezzo di un'
autogru. Tutto questo mentre  la pol izia
municipale dell' Alto Ferrarese ha gestito il
traffico sulla Virgiliana, disponendo un senso
alternato di marcia. Presenti alle operazioni
anche il vicesindaco, Simone Saletti, con
Gianni Dall' Olio che ha coordinato il ruolo
delle varie imprese impegnate. Le aziende
offertesi di restaurare l' antica gru sono: le
Officine Barbieri (nel cui stabilimento si trova
ora il manufatto), Bregoli Movindustria, Matal
S a b ,   C o s t a n z e l l i   e   S t i l  T e n d e ,   i n
collaborazione con il Comune e con il Consorzio di Bonifica, competente per l' area goleanale. L'
obiettivo è quello di rimettere a "nuovo" lo strumento meccanico servito un tempo per il carico e lo
scarico merci, dal 1925 in avanti, e che ora si trovava in precarie condizioni. Sarà ricollocato lungo la
sponda del canale di Burana la prossima primavera, come testimonianza archeologicoindustriale della
prima metà del '900. (mi.pe.)
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Cresciuto di 6 metri in pochi giorni
il livello

È stata un piena di medie dimensioni, che
certamente non ha creato problemi come negli
anni passati quando il grande fiume ha fatto
veramente paura:  neg l i  u l t imi  ann i  da
segnalare la piena del 1994, del 2000 e quella
del 2014. Tuttavia il livello del fiume in poco
meno di una settimana è cresciuto di 6 metri.
Il giorno 24 novembre il rilevamento fatto a
Pontelagoscuro vedeva un fiume Po a quota 
4,37, da allora si è verificato un progressivo
aumento fino alla giornata di ieri dopo si è
toccato il valore massimo della piena a quota
1,62 metri sopra il livello idrometrico.
Ma oltre alla misurazione precisa fatta dall'
Aipo, c'  anche quella visiva che ormai  i
ferraresi sono abituati a fare nelle giornata di
piena del fiume, senza usare il metro. È quella
delle tacche dei piloni che sorreggono il ponte
stradale. Con più sale l' acqua, con più le
tacche diminuiscono.
L' esempio è qui a fianco con la misurazione a
tacche fatta nelle giornate di domenica, lunedì
e ieri. La differenza si vede.
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Il vento di Bora salva le foci Rischio passato
Il Grande Fiume scarica l' onda in mare Le sponde ferraresi senza danni evidenti

di Annarita Bova wGORO «L' acqua per noi è tutto. Ci dà da
vivere, ci fa lavorare ma ogni giorno ci ricorda di come in
pochi secondi può distruggere ogni cosa. Abbiamo paura del
mare così come del fiume e quando le forze si incontrano e si
scontrano non ci resta che pregare». Affacciati dal pontile del
Ponte di Barche sul Po di Goro, chiuso al traffico per motivi di
sicurezza, gli abitanti di Goro e Gorino guardano l' acqua che
corre verso il mare a gran velocità. «È impossibile pensare di
fermarlo, e questo è niente rispetto al Grande Fiume». Lo
spettacolo merita e il forte vento gelido si sopporta facilmente.
«Abbiamo dovuto chiudere l' accesso al ponte che a sua volta
è stato aperto per permettere alla piena di passare. Il
problema qui sono i tronchi e tutto quello che viene giù». Ai
lati, in effetti, detriti di ogni genere spingono sulle sponde di
cemento, «quando il livello tonerà normale, verranno a fare
legna.
Qui non si butta via niente, ce lo ha insegnato la nostra
storia». Fa paura. Il colore marrone, la forza dell' acqua, «ma
no  ridono sul pontile  questa per noi è la normalità. Nel
senso che l' abbiamo già visto tante volte. Oggi soffia la bora
e quindi l' acqua resta più o meno bassa. Nei giorni scorsi,
con lo scirocco, lo scenario era diverso. Vedremo cosa ci
poeterà nei prossimi giorni perché il vero problema per noi è
quello. Dopo le piene in mare si arriva di tutto e per chi va a
pescare non è certo una bella cosa».
Risalendo verso Ferrara, le golene sono colme e gli alberi
sembrano sospesi. Il cielo limpidissimo regala immagini da
cartolina e chi se lo può permettere, vista l' ora e il giorno
certo non festivo, cammina a piedi lungo gli argini.
«È bellissimo, anche perché questa volta, almeno per ora, non
siamo preoccupati. La piena dovrebbe arrivare in serata, l'
allerta c' è ma chi vive qui da sempre ha visto il fiume
diventare una sorta di mostro, tanto da dover lasciare le case
cercando di portare via tutto quello che poteva. Adesso, e
forse è anche giusto così, l' allarme scatta quasi subito e col
passare del tempo di case nelle golene non ce ne sono quasi
più». Insomma, «è questione di abitudine. Chi vede il Po per
la prima volta resta sempre a bocca aperta, noi abbiamo
imparato a conoscerlo».
Lavorano tranquilli all' interno del cantiere nautico a Volano. Le barche ormeggiate nella Valle arrivano
fino alla banchina e il vento sembra spingerle sulla stessa. «Tutto sotto controllo  assicurano i titolari 
Non succederà nulla.
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Ieri l' acqua è uscita nel punto più basso ma perché soffiava forte il vento di scirocco. Il massimo è stato
raggiunto nel 2015. Ecco, quel giorno abbiamo avuto davvero paura, tanto che per non dimenticare
abbiamo segnato il livello sul muro». A conti fatti, fino a ieri nel tardo pomeriggio, di danni non se ne
sono registrati. Quando il livello dell' acqua scenderà sugli argini resteranno diversi tronchi di legno che
verranno prontamente portati via da chi li cerca per caminetti e stufe. Il rispetto da parte di coloro che
hanno scelto o si sono trovati a convivere con il fiume è massimo. Finalmente si è arrivati a capire,
almeno in questa parte di territorio, che la partita sarebbe persa in partenza perché se l' acqua arriva a
invadere e a distruggere, la colpa non è certo della natura.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.

ANNARITA BOVA
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MARE GROSSO

Ma a Lido Volano la mareggiata ha divorato la
spiaggia

LIDO VOLANO La spiaggia non c' è più. Il
mare è arrivato a Lido di Volano, Nazioni e
nel la  par te  sud d i  L ido Spina  f ino ag l i
stabilimenti balneari. Il Bagno Pinguino resta
aperto anche d' inverno ed ospita al caldo i
surfisti che arrivano soprattutto al mattino
presto. «Oggi non va bene, non esce quasi
nessuno  spiega il signor Mendilicchio  Noi
siamo sempre qui perché ci abit iamo. I l
rumore del mare non ci abbandona mai e
ormai sappiamo riconoscere la tempesta solo
da l   suono  de l   ven to .  C i   s iamo dovu t i
arrangiare alla meno peggio, abbiamo speso
1.200 euro per difenderci dal mare». La sabbia
costa, il trasposto anche «ma il Comune ha
detto che quest' anno non ha i soldi e alle
barriere ci abbiamo pensato noi. A dire il vero
siamo penalizzati sotto diversi punti di vista
qui a Lido Volano. Se continuiamo di questo
passo arriveremo a mettere una sola fila di
ombrelloni».
Spiaggia che diminuisce da una parte e
aumenta dall' latra, come a Estensi e Spina
dove ormai le concessioni sono chilometriche.
«Dicono che non riescono a trovare soluzioni
definitive  continua Mendilicchio  e per carità,
io non sono certo un tecnico ma certo non
posso rassegnarmi».
La mareggiata di ieri, per quanto forte, non è paragonabile a quelle "storiche", quando il mare ha rotto
ogni argine ed è entrato direttamente degli stabilimenti balneari arrivando a distruggerne diversi. I
nterventi urgenti con fondi regionali di importo pari a 300mila euro, per il ripascimento dei tratti del
litorale maggiormente esposti al fenomeno dell' erosione ed illustrazione delle linee guida dell' atteso
masterplan, per interventi di mediolungo termine. Questo è il duplice esito del lungo incontro con i
rappresentanti delle associazioni di categoria e delle cooperative degli stabilimenti balneari, convocato
ieri mattina a Bologna da Paola Gazzolo, assessore regionale alla difesa del suolo e della costa.
Fino al 2017 niente interventi strutturali dato che la Regione deve prima approvare il bilancio di
previsione. La nostra costa comunque sarà quella che per prima vedrà i lavori di ripascimento.
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Non solo l' Aipo Sul Po occhi puntati anche da Unife
È passata ieri alle 10 la piena a Pontelagoscuro (+1,62 metri) Ancora monitoraggi e i
ricercatori hanno fatto le analisi

PONTELAGOSCURO La piena è passata ieri
m a t t i n a   p o c o   d o p o  m e z z o g i o r n o   a
Pontelegoscuro. Alla fine il livello massimo
raggiunto è stato di 1,62 metri sopra lo 0
idrometrico, misura ben lontana dal colmo
raggiunta due anni fa con un +3 metri e
addirittura circa due metri sotto la super piena
del 2200, quella della grande paura dove ha
anche rischiato di saltare il ponte ferroviario.
Attimi di grande tensione non ce ne sono stati
alla fine, ma come succede sempre, visto che
con il Po non si deve mai abbassare la guardia
è stato attivato fin da subito il servizio di
monitoraggio non appena il livello del fiume ha
superato   i l   l i ve l lo  d i  c r i t i c i tà  2  che ha
Pontelagoscuro è fissato a quota 1,30 metri
sopra   lo  0   id romet r ico .  Anche dopo  i l
passaggio dell' ondata di piena è continuato il
servizio di monitoraggio da parte dell' Aipo,
con il coinvolgimento dei volontari della
protezione civile, per controllare gli argini e il
deflusso della piena che lentamente è arrivata
quasi al mare.
Il livello di attenzione continuerà anche dopo la
discesa dalla criticità 2, per dare la possibilità
di lanciare l' allarme in maniera tempestiva nel
caso di formazione di fontanazzi nella struttura
artigianale.
«La piena è stata di media portata  conferma Ivo Galvani, responsabili dell' Aipo (agenzia
interregionale per il fiume Po) nel tratto emiliano del fiume  e non ha portato dei danni. Abbiamo gestito
bene l' emergenza favoriti tra l' altro dal fatto che si è trattato di un' ondata di piena portata a valle
esclusivamente dai fiumi piemontesi. Sia gli affluenti lombardi che quelli emiliani prr fortuna non hanno
avuto problemi e non hanno riversato nel Po quantitativi di acqua eccessivi. Indipendentemente poi dal
livello di ricezione del mare, durante il periodo della piena non ci sono state eccessive piogge, infine il
livello del fiume prima delle piena era basso e per questo motivo non si sono raggiunti livelli alti».
Galvani tra l' altro, grande esperto di fiume, aveva pronosticato domenica che il livello del fiume non
avrebbe superato il livello 3 di criticità (fissato a quota +2,50 sopra lo zero idrometrico) è così è stato
probabilmente con un paio di spanne ancora più basse del previsto, questo anche in base alle
favorevoli condizioni meteo. Nel frattempo l' Aipo ha anche diramato un comunicato di "cauta
navigazione" nel senso che coloro che devono usare le imbarcazioni sul fiume devono usare particolare
prudenza e scendere in acqua solo se necessario in quanto con lo stato di piena il fiume è
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particolarmente insidioso.
Ieri a Pontelagoscuro c' erano anche alcuni ricercatori dell' Università di Ferrara che stanno conducendo
indagini sulla composizione dell' acqua nel periodo delle piene del fiume. Nel giro di un paio di giorni,
secondo gli esperti il livello dell' acqua dovrebbe scendere anche sotto lo 0 idrometrico per far tornare il
fiume al suo livello più consono. In molti ieri hanno tratto un sospiro di sollievo per una piena che è
passata senza creare danni eccessivi. Ma il popolo del grande fiume è sempre attento, perché il Po è
un compagno di viaggio imprevedibile.
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«I topi arrivano dal fiume dobbiamo conviverci»
Il sindaco Zanardi: abbiamo già avviato interventi per arginare il fenomeno L' appello
agli abitanti: segnalate le zone da bonificare per aiutare Area

CODIGORO «È trascorso più di un mese 
afferma il sindaco, Alice Zanardi  da quando
avevamo ricevuto alcuni cittadini che avevano
manifestato per l' emergenza ratti nella zona di
residenza. In quell' occasione, insieme all'
assessore Samuele Bonazza ed ai tecnici
comunali, avevamo dato assicurazioni che
avremmo provveduto a potare gli alberi, a
tagliare l' erba ed a smaltire il contenuto del
retrostante magazzino comunale ormai
inutilizzato».
Ed in parte «questi interventi sono già stati
avviati e certamente li porteremo a termine.
Per cui non capisco queste ulteriori proteste».
Il fastidioso fenomeno della proliferazione
incontrollata dei ratti di questo periodo, che
investe  maggiormente  a lcune zone d i
Codigoro poste nelle vicinanze o prospicienti l'
asta del  Po di  Volano, nei  pressi  del la
darsena, già tempo fa aveva provocato la
risentita reazione di cittadini residenti in
particolare via XXV aprile. Riguardo a questo
p r o b l ema   a b b i amo   a n c h e   s e n t i t o   i l
responsabile dell' Ufficio tecnico comunale,
Alessandro Ghirardini. «Codigoro è un paese
di   f iume,  per  cu i  pur t roppo,  dobbiamo
convivere con questo fenomeno.
Infatti i ratti prediligono tratti di territorio situati nei pressi dell' acqua ed in cui riescono a reperire
facilmente del cibo». La gestione del servizio di derattizzazione «è affidato ad Area che provvede a
collocare trappole nelle aree già conosciute e monitorate. Però, quando arrivano segnalazioni, come in
questo caso, interveniamo tempestivamente segnalando all' impresa la nuova zona da bonificare». Si
tratta di un problema noto all' amministrazione comunale, ma, ci tiene a rilevare Ghirardini «è
inimmaginabile riuscire a debellare la presenza dei ratt i e neppure collocare un numero
esageratamente elevato di trappole lungo l' intero argine del Po perché dispendioso e soprattutto
ininfluente rispetto alla grande facilità di spostamento delle colonie dei ratti che migrano facilmente
lungo l' intera asta del fiume e non solo lungo il tratto ubicato nei pressi della darsena. E sul quale in
questo periodo è registrata la maggiore presenza di ratti».
Per concludere con un invito «ai cittadini che riscontrano la presenza di colonie numerose di ratti, di
segnalarcele in modo che possiamo attivare il servizio di bonifica predisposto da Area». L' augurio di
tutti i cittadini è che presto si risolva questa piaga che desta non poca preoccupazione tra i residenti.
Piergiorgio Felletti ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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La Lega Nord contro il bracconaggio

CODIGORO «Insieme alle associazioni dei
pescatori, per dire "no" al bracconaggio ittico,
che ha impoverito fino al 30% la fauna ittica
dei  nostr i   f iumi,  soprat tut to a causa di
pescatori di frodo senza scrupoli, provenienti
dall' Est europeo. La nostra battaglia continua,
ma occorre uno sforzo in più da parte di
questo Governo e del Pd, per arrivare a punire
penalmente e arrestare questi criminali». Il
capogruppo regionale della Lega Nord, Alan
Fabbr i ,  met te   l '  accento  su l l '   incont ro
conviviale di domenica scorsa, svoltosi al
Circolo Nautico di Codigoro (Fe), al fianco
delle associazioni di pesca sportiva e del
comandante della Polizia provinciale, Claudio
Castagnoli.
«Perché quella contro i l  bracconaggio 
aggiunge Fabbri  è una battaglia che si può
vincere soltanto tutti uniti, ed in questo le
associazioni sportive stanno svolgendo un
ruolo centrale, accanto alla Polizia provinciale,
per pattugliare le aste dei fiumi ed i canali del
territorio, dalla costa fino all' Alto Ferrarese».
L' incontro codigorese è servito anche per
presentare il progetto "Artemide 2", nato
proprio al fine di contrastare i bracconieri che
utilizzano strumenti vietati (dalle reti, agli
elettrostorditori) per perseguire i loro fini. «L' azione della Lega in Assemblea legislativa  dice Fabbri 
ha consentito di inasprire le sanzioni nei confronti dei pescatori di frodo, ma occorre fare di più: presto, il
nuovo testo della legge regionale passerà dalla giunta alle commissioni apposite e siamo disponibili a
dare il nostro contributo per migliorare il dispositivo».
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«Occhi sempre aperti è una piena lunga»
Da Pontelagoscuro a Serravalle, percorrendo l' argine del Grande Fiume L' acqua sale e
invade le aree golenali. «Allerta massima nelle prossime ore»

«In quest i  g iorni  abbiamo  lavorato per
r imuovere tut ta  la segnalet ica f luviale.
Abbiamo cominciato venerdì quando si è
saputo che sarebbe arrivata la piena. Si tratta
di un lavoro necessario sia per evitare che l'
acqua port i  v ia  i  cartel l i  af f issi ,  s ia per
consentire che tutto scorra senza intralci».
Sono le 10.30 di lunedì mattina e Davide
Martini, dragatore, è sull'"avamposto" Aipo
attraccato sulla sponda del Po. «È una lunga
piena che però dovrebbe passare senza
creare disagi. Noi  spiega  siamo qui a
monitorare la situazione, dobbiamo controllare
che tutto proceda come da programma.
Ricordo la piena del 2000, l' acqua aveva
raggiunto livelli ben più alti e preoccupanti.
Passai la notte a bordo di questa piattaforma,
c' era una corrente fortissima».Il nostro viaggio
lungo il Grande Fiume è cominciato da dove lo
avevamo interrotto, da Pontelagoscuro. Sul
ponte che separa l ' Emilia Romagna dal
Veneto sono diverse  le persone che si
f e rmano  a   gua rda re ,   s ca t t a r e   f o t o   e
commentare i milioni di litri d' acqua che
scorrono sotto i loro piedi.«Va forte, va forte 
dice un uomo senza alzare lo sguardo  Poco
fa la corrente stava trascinando anche una
mucca, chissà da dove arrivava». Al circolo
Canottieri l' acqua ha già guadagnato parecchio terreno. L' albero che domenica era stato appena
raggiunto, ieri mattina sembrava già al centro del fiume, irraggiungibile. Proseguiamo verso Ro e anche
qui la terra ferma sembra essere drasticamente arretrata.Il Bicigrill Mulino inaugurato nei mesi scorsi
era ancora sano e salvo ma la banchina per l' attracco delle barche era semisommersa. Sul posto
incontriamo Christian Tondo, osserva la piena e scatta foto: «Mi interessa vedere la forza della natura.
Domani (oggi per chi legge, ndr ) tornerò per vedere la piena passare. Da quanto ho sentito dire, il
culmine dovrebbe essere nel pomeriggio».Proseguendo in direzione Berra l' area golenale è sempre
più invasa dall' acqua. Dall' alto dell' argine che costeggia il fiume emerge solo la parte alta degli alberi,
la terra è sommersa. La polizia municipale di Copparo perlustra il territorio per controllare che non ci sia
niente di anomalo.«L' acqua cresce  spiegano gli agenti  ma non è ancora il caso di avere paura. L'
allerta è massima, siamo tutti concentrati e la situazione è ben monitorata. Questa fontana  continuano
indicando una colonnina dell' acqua (vedi foto)  è un po' un punto di riferimento. Nel 2014 era
completamente sommersa, ora invece è ancora asciutta; l' acqua non dovrebbe salire come due anni
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fa». Tra i giunchi poi si scorge una piccola imbarcazione, due uomini a bordo stanno risalendo il
fiume.«Il Po è bello grosso e la corrente è forte e  ci dicono avvicinandosi alla riva  nelle prossime ore
crescerà ancora. Quando siamo usciti questa mattina alle 5 con il buio c' era d' avere un po' di paura ma
poi è passata».Alberto, uno dei due a bordo, è un vigile del fuoco del distaccamento di Codigoro e
aggiunge: «Al momento pare tutto sicuro noi, se dovesse essere necessario siamo pronti a intervenire
ma le condizioni attuali non destano particolari preoccupazioni». Giunti a Serravalle il nostro viaggio si
chiude. Alle nostre spalle la gente continua a osservare il Grande Fiume. Ancora col fiato sospeso,
ancora fino a domani.©RIPRODUZIONE RISERVATA.

SAMUELE GOVONI
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«Il sistema ha tenuto»

«UN GRANDE lavoro svolto all' insegna della
prevenzione, per assicurare la massima
sicurezza dei cittadini: ringrazio i tecnici e i
volontari dell' intero sistema di protezione
civile, dell' Agenzia regionale, del Centro
funzionale Arpa Simc e di Aipo che, insieme
alle prefetture, ai sindaci e agli operatori degli
ent i   local i  hanno saputo agire  in modo
stret tamente  integrato per af f rontare  l '
emergenza della piena del Po». Ad allerta
ormai cessata, l' assessore regionale alla
Protezione civile Paola Gazzolo interviene sull'
attività messa in atto a partire dallo scorso
venerdì. «Non è stato fatto nessun allarmismo:
per affrontare simili eventi serve la necessaria
preparazione e mettere in atto quanto previsto
dai piani di protezione civile: è fondamentale
per evitare danni o perdite di vite umane.
Prevenzione,  in caso di piena, signif ica
mettere in campo uno stretto coordinamento
tra tutti i soggetti preposti».
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Tutti stregati dalla grande piena Il Po è impetuoso
ma non fa danni
Golene allagate e masse di rami ovunque. Resta lo stato di allerta

di MARIA ROSA BELLINI «NE ABBIAMO viste
di peggio.
Quella del 1994 è stata veramente brutta. Se
non cambia il vento, questa piena se ne andrà
solo dopo aver bagnato appena i piedi ai
pioppi piantati nelle golene». Sono questi e
pochi altri i commenti della gente di fiume, che
vive a r idosso degli  argini,  e del le aree
golenali del Po da Pontelagoscuro, dove
iniziano i rami del grande corso fluviale verso il
mare, fino a Gorino, per quanto riguarda il
bacino ferrarese, con il Po di Goro.
UNA PIENA CHE, sentendo gli anziani dei
paesi che vivono a ridosso degli argini e nei
pressi delle golene dell' importante corso d'
acqua, non desta particolari problemi. La vera
e propria ondata di piena è passata la scorsa
notte, tra martedì e mercoledì, ma grazie alle
condizioni meteocl imatiche favorevol i ,
nonostante un teso e freddo vento di bora che
ha soffiato violento per tutta la giornata di ieri,
fin quasi al tramonto e sferzando di folate sin
quasi ai confini con i l  comune di Berra.
«Quella del 1951 sì che è stata una piena 
ricorda una pensionata, nei pressi del ponte dei due Ariano, Destro e Sinistro, che attraversa il Po di
Goro : ricordo che era l' una di notte, era novembre, quando l' argine del Po ruppe ad Occhiobello e nel
giro di mezz' ora l' acqua arrivò fino a qui.
Poi sono stati rotti gli argini a San Basilio e l' acqua arrivata ovunque al di qua ed al di là del Po di Goro
è stata veramente tanta. Poi negli anni '60 un paio di alluvioni hanno particolarmente provato il nostro
territorio. Ma l' ultima piena che ci ha preoccupati davvero, facendoci credere di rivivere un altro 1951, è
stata quella del 1994.
Quei giorni lì, era novembre anche allora, abbiamo avuto paura di rivivere gli stessi momenti del 1951».
Una piena che annunciata come devastante ha cominciato a passare e passerà veloce, allagando sì le
golene, ma con una fase di criticità che la stessa Aipo ha classificato come grado 2, quindi di
attenzione, ma non di allerta critica. Una piena che ieri non ha impedito a diversi mezzi cingolati di
effettuare gli sfalci dell' erba, ai bordi della provinciale che da Mesola porta ad Ariano Ferrarese.
Poca gente, complice anche un forte e freddo vento di Bora, si è avventurata sugli argini, per guardare,
parlare, commentare, paragonare. Solo verso il pomeriggio inoltrato, sparuti gruppi di persone in tuta
da ginnastica e scarpe running, o ciclisti ben bardati, si sono avventurati lungo i percorsi arginali del Po
di Goro, meglio noti come destra Po o alla sinistra del ramo del grande fiume.

30 novembre 2016
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I PIÙ INTERESSATI al percorso della piena, la cui corrente si è riversata veloce verso il mare, sono
arrivati fino al limitare dei percorsi consentiti, a bordo delle proprie auto, per evitare il forte vento ed il
freddo pungente. Ai lidi nord della costa comacchiese il vento di Bora ha provocato alte onde ed un
avanzamento della marea, con un imponente sollevamento di nuvole di sabbia, ma la mareggiata non è
stata particolarmente violenta, rispetto ad altre.
Una piena quindi con un' onda lunga, che ha allagato le golene e fortunatamente non è andata oltre loro.
Una piena che passa, ciclica, davanti agli occhi della comunità del grande fiume.

MARIA ROSA BELLINI
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STELLATA L' OPERA DI INGEGNERIA VINCE L' ALLAGAMENTO DELLA PARTE DI
GOLENA CHE CIRCONDA L' EDIFICIO

L' innovativo cantiere della Rocca resiste alla piena
del Po

POSSENTE. Il cantiere della Rocca di Stellata
non teme le piene del grande fiume. Scorre il
Po,  la piena defluisce e  la piattaforma,
realizzata su pali metallici dalla ditta incaricata
di effettuare i restauri, tiene. Un 'unicum' nel
contesto dell' edilizia post terremoto.
Una miglioria che la ditta aveva portato in
sede di gara. «I lavori erano iniziati da poco 
spiega l' architetto Vincenzo Vandelli, direttore
dei lavori e del team di progettisti Associati di
Sassuolo  . Il cantiere è stato impostato
avendo ben presente, piene periodiche che lo
avrebbero messo a rischio.
Per cui si è pensato, di studiare una struttura
su pal i  che permet tesse d i   lavorare  in
sicurezza anche in caso dell' allagamento
della golena. Si tratta di una piattaforma
collocata ad un livello superiore del massimo
delle piene storiche». Un' opera di ingegneria
che vince l' allagamento del primo piano, se
pur contenuto, della parte di golena del bosco
che circonda l' antica rocca. Il cantiere dunque
continua anche in questi giorni.
Due stralci, per un intervento complessivo di
recupero di 1 milione e 352 mila euro, impegnati a riconsegnare la delizia estense, patrimonio dell'
Unesco, ai turisti e alla città, nell' ottobre del prossimo anno.
Il secondo stralcio, che completerà l' intera Rocca, è stato finanziato durante l' estate ed è in corso la
progettazione. La ricostruzione procede. Lenta. L' Amministrazione comunale prevede di completare la
parte pubblica entro i prossimi quattro anni.
cl. f.
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CODIGORO ALAN FABBRI (LEGA NORD)

Battaglia ai predoni del Po «Si vince solo se siamo
uniti»

«INSIEME alle associazioni dei pescatori, per
dire  'No' al  bracconaggio  i t t ico, che ha
impoverito fino al 30% la fauna ittica dei nostri
fiumi, soprattutto a causa di pescatori di frodo
senza scrupoli, provenienti dall' Est europeo.
La nostra battaglia continua, ma occorre uno
sforzo in più da parte di questo governo e del
Pd, per arr ivare a punire penalmente e
arrestare questi criminali». Così il capogruppo
regionale della Lega nord, Alan Fabbri torna
sull' argomento dopo l' incontro conviviale di
domenica al Circolo Nautico di Codigoro, al
fianco delle associazioni di pesca sportiva e
del comandante della Polizia provinciale,
Claudio Castagnoli.
«PERCHÉ quella contro il bracconaggio 
aggiunge Fabbri  è una battaglia che si può
vincere soltanto tutti uniti, e in questo le
associazioni sportive stanno svolgendo un
ruolo centrale, accanto alla Polizia provinciale,
per pattugliare le aste dei fiumi e i canali del
territorio, dalla costa fino all' Alto Ferrarese».
L' incontro codigorese è servito anche per
presentare il progetto 'Artemide 2', nato
proprio al fine di contrastare i bracconieri dell' est, che utilizzano strumenti vietati (dalle reti, agli
elettrostorditori) per perseguire i loro fini. «L' azione della Lega in Assemblea legislativa  dice Fabbri 
ha consentito di inasprire le sanzioni nei confronti dei pescatori di frodo, ma occorre fare di più: presto, il
nuovo testo della legge regionale passerà dalla Giunta alle commissioni apposite e siamo disponibili a
dare il nostro contributo per migliorare il dispositivo. Occorre, però, uno sforzo anche a livello nazionale
 conclude  per modificare la legislazione attuale, ed inserire responsabilità penali e consentire l'
arresto di chi viene sorpreso a commettere irregolarità, pescando di frodo e immettendo sul mercato il
pescato, senza alcun controllo igienicosanitario.
»
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La piena del Po passa ma non preoccupa
Livelli idrometrici di moderata criticità a Pontelagoscuro. Stesse previsioni anche per le
aree del Delta

Sta transitando in queste ore senza particolari
apprensioni il colmo di piena del Po. Il livello
idrometrico del grande fiume ha raggiunto un
massimo di m. 1,62 alle 10, poco oltre la
soglia 2 di criticità che inizia a m. 1,30. Da
quel momento in poi, secondo i dati in tempo
reale di Aipo (Agenzia interregionale per il
fiume Po) il livello si è mantenuto più o meno
stabile e su valori leggermente inferiori. Siamo
dunque   lon tan i  da l l a  c r i t i c i t à  e leva ta
rappresentata dalla soglia 3, superata durante
le piene del po del 2010 e del 2014, tanto che
la Protezione civile dell' Emilia Romagna per
la provincia di Ferrara ha mantenuto la fase di
preallarme senza attivare quella di allarme
come accaduto invece in altre province a
monte. Le golene aperte sono comunque
interessate dall' ingresso delle acque e Aipo
raccomanda  la  mass ima a t tenz ione e
prudenza nelle aree prospicienti il fiume.
Sempre a Pontelagoscuro l' ingresso delle
acque ha interessato, come sempre avviene in
caso di piene importanti, la sede della società
Canottieri, che già da ieri ha provveduto a
trasferire all' asciutto le attrezzature che
avrebbero potuto danneggiarsi. Il colmo di
piena del Po è transitato a Boretto nel corso
della mattinata di ieri (28 novembre) con livello
di m. 6,33 sullo zero idrometrico (oltre la soglia 2  moderata criticitàcolore arancione, che inizia a
m.5,50), a Borgoforte nella serata di ieri con m. 6,76 s.z.i. (oltre la soglia 2, che inizia a m.6,00) e, come
detto, a Pontelagoscuro nella mattinata di oggi, 29 novembre, attorno alle ore 10, con m. 1,62. L' onda di
piena si propagherà nei rami del Delta con livelli di moderata criticità. Si prevede il ritorno sotto la soglia
2 del tratto tra Casalmaggiore e Boretto entro le prossime 24 ore e da Pontelagoscuro alla foce nell'
arco delle prossime 48 ore. Resta raccomandata la cauta navigazione nei tratti mediano e deltizi del
fiume Po, salvo sospensioni adottate dall' Ispettorato di porto competente. Proseguono da parte del
personale Aipo, in particolare nel tratto terminale del Po, i monitoraggi e le verifiche necessarie sulle
arginature e opere idrauliche; tutte le operazioni sono condotte in stretto coordinamento con il sistema di
protezione civile nazionale, regionale e locale. Intanto, dopo Piacenza, la Protezione civile ha fatto
cessare la fase di Allarme e preallarme anche nelle province di Parma e Reggio Emilia. LA PIENA DEL
PO (1) LA PIENA DEL PO (2)
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PRIMO PIANO

La Piena del Po passa senza danni
Articoli correlati per tags:

La piena del Po sta attraversando in queste
ore il tratto finale del Grande Fiume, ovvero
quello relativo alla provincia di Ferrara.
Secondo l' Aipo, agenzia interregionale per il
Po, l' onda di piena resterà sopra la soglia 2
(cioè sopra al livello di moderata criticità) per
un massimo di 48 ore. Le golene aperte sono
interessate dall' ingresso delle acque e si
raccomanda  la  mass ima a t tenz ione e
prudenza. Anche nei rami del Delta l' onda di
piena si propagherà con livelli di moderata
criticità. Intanto la Protezione civile regionale
ha cessato le fasi di allarme e di preallarme
per il Po nelle province di Parma e Reggio.
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